
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

С Т Е Н О Г Р А М М А
22-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

19 марта 2025 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 19.03.2025 Время: 10:00:49- 11:29:38 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 37 
1. Алдаров К.Р. первый заместитель председателя Законодательного Собрания 

Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

14. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области

2. Баляскин С.А.
3. Бессонов А.П.
4. Боровиков А. А.
5. Ведерников А.В.
6. Гомбоев С.Г.

7. Девочкин М.Е.
8. Демин Э.Ю.
9. Дикусарова Н.И.

10. Духовников А.М.

11. Егорова Л.И.
12. Зенкин Е.Ю.
13. Кокошникова А.В.

16. Кудрявцева Г.Ф.

17. Лаутин А.Ю.

18. Лобков А.В.

19. Малышев А. А.
20. Молостова Т.Н.
21. Мясников Д.А.
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22. Новиков М.А.
23. Новокрещенов В.А.
24. Нохоев П.И.
25. Обухов А.В.
26. Перетолчин В.В.

27. Петров М.М.
28. Побойкин В.Л.

29. Попов О.Н.

30. Сагдеев Т.Р.

31. Саломатов Ф.С.

32. Сарсенбаев Е.С.
33. Смагин В.П.

34. Сумароков П.И.
35. Труфанов Н.С.

36. Франтенко С.С.

37. Ягодзинский Д.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 8
1. Алексеев А.Л.
2. Вепрев А.А.
3. Гудков А.С.
4. Козлов Ю.А.

5. Литвинов Д.В.
6. Распутин А.В.
7. Ружников Д.О.
8. Ус В.Г.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 11
1. Бабенко В.В.
2. Басов М.В.

3. Буянов Р.В.

4. Дмитриев И.В.
5. Кобзев И.И.
6. Леныпина И.В.

7. Махтина Ю.Б.

заместитель прокурора Иркутской области
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области
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8. Меринов М.Н.

9. Моисеев Д.П.

10. Родионов В.А.

11. Тринцуков С.А

исполняющий обязанности начальника Управления министерства 
юстиции по Иркутской области
Начальник Восточно-Сибирского линейного управления Мини
стерства внутренних дел Российской Федерации на транспорте 
министр социального развития, опеки и попечительства Иркут
ской области
заместитель начальника ГУ МВД России по Иркутской области - 
начальник полиции

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:00:50. Речь 3 мин 48 сек

Уважаемые коллеги, 10:00, прошу всех занять свои места. Добрый 
день, уважаемые депутаты и приглашенные. Прошу обратить внимание на 
экран: из 45... Прошу всех зарегистрироваться. Коллеги, посмотрите вни
мательно на ваши карточки, установите их в ложемент. Из 46, из 45 депу
татов в зале присутствуют 37. Кворум имеется.

Сегодня в заседании принимают участие: Губернатор Иркутской 
области Игорь Иванович Кобзев, сенатор Российской Федерации Брилка 
Сергей Фатеевич, заместитель начальника Главного управления МВД Рос
сии по Иркутской области, начальник полиции Тринцуков Сергей Алек
сандрович, заместитель прокурора Иркутской области Бабенко Вячеслав 
Владимирович, исполняющий обязанности начальника Управления Мини
стерства юстиции Российской Федерации по Иркутской области Меринов 
Михаил Николаевич, старший помощник Байкальского межрегионального 
природоохранного прокурора Прошина Наталья Ивановна (в режиме 
ВКС), председатель Избирательной комиссии Иркутской области Дмитри
ев Илья Владимирович, председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области Махтина Юлия Борисовна, полномочный представитель Гу
бернатора в Законодательном Собрании Буянов Роман Викторович, мини
стры Иркутской области, Президент союза «Торгово-промышленная пала
та Восточной Сибири» Соболь Алексей Иванович, председатель Иркут
ского областного объединения организаций профсоюзов Коротких Алек
сандр Александрович. Кворум для работы имеется.

22-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области объяв
ляется открытой.

(Депутаты поют Гимн России)

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секре
тариат предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

РЕШИЛИ: Избрать секретариат в составе трех человек

ГОЛОСОВА- Время: 10:04:37
ЛИ: Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
(п.0/1) Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:37. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Персонально: Новиков Михаил Александрович, 
Бессонов Александр Петрович, Боровиков Алексей Алексеевич. Будут ли 
другие предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список 
кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:04:57
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:57. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Прошу секретариат занять свои места. Счетную 
комиссию предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:05:20
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 18
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:20. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Персонально: Баляскин Сергей Александрович, 
Обухов Анатолий Васильевич, Девочкин Максим Евгеньевич. Будут ли 
другие предложения? Предлагается проголосовать за список кандидатов в 
целом.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:05:48
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(п.0/4) Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:48. Речь 9 мин 5 сек

Решение принято. Рабочие органы избраны. Выполним нашу тра
диционную приятную миссию.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Для вручения Почетных грамот приглашаем Губернатора Иркут

ской области Игоря Ивановича Кобзева.
За достижения в общественной сфере деятельности Почетной гра

мотой Губернатора Иркутской области награждается Пивченко Иван Пет
рович - член Иркутской областной общественной организации ветеранов 
Афганистана и участников боевых действий. (Аплодисменты).

ПИВЧЕНКО И.П.
Большое спасибо за поздравление. Данная награда является резуль

татом коллективного труда Иркутских областной и городской обществен
ных организаций ветеранов Афганистана. Спасибо. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
Рожнов Николай Васильевич - член президиума Иркутской област

ной общественной организации ветеранов Афганистана и участников бое
вых действий. (Аплодисменты).

РОЖНОВ Н.В.
Спасибо за награждение. Желаем всех успехов, здоровья, благопо

лучия и будем дальше продолжать наши дела в воспитании, патриотиче
ском воспитании молодежи. Спасибо. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
Суворов Андрей Юрьевич - член президиума Иркутской областной 

общественной организации ветеранов Афганистана и участников боевых 
действий. (Аплодисменты).

СУВОРОВ А.Ю.
Спасибо всем за достойную оценку нашей работы обеих организа

ций и городской, и областной. Вам удачной сессии и всего самого 
наилучшего, прежде всего, конечно, безусловно, здоровья. (Аплодисмен
ты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо, Игорь Иванович. Для вручения почетных грамот пригла

шаем председателя Законодательного Собрания Иркутской области Алек
сандра Викторовича Ведерникова.

5



За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Шабанов Гейрат Намус Садраддин Оглы - артист-вокалист, 
ведущий мастер сцены Иркутского областного музыкального театра Н.М. 
Загурского». (Аплодисменты).

ШАБАНОВ Г.Н.
Спасибо большое за такую оценку моего труда, моего внесения в 

культуру. Спасибо большое. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие физической культуры и спорта в 

Иркутской области награждается Бельков Александр Михайлович - тре
нер-преподаватель «Спортивной школы Нукутского района». (Аплодис
менты).

БЕЛЬКОВ А.М.
Спасибо большое за оценку моего труда. Также будем продолжать 

работать и воспитывать молодежь, детей. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 

области награждается Максимович Ольга Николаевна - заместитель глав
ного врача по клинико-экспертной работе Иркутского городского перина
тального центра имени Малиновского. (Аплодисменты).

МАКСИМОВИЧ О.Н.
Добрый день. Спасибо большое за такую высокую оценку работы 

коллектива городского перинатального центра. Будем стараться дальше 
работать, чтобы у нас было как можно больше счастливых, здоровых се
мей, мам и детей. Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо, Александр Викторович. Приглашаем... У нас есть еще од

на приятная новость. Начальнику правового управления аппарата Законо
дательного Собрания Иркутской области Басову Михаилу Васильевичу 
присвоено звание «Почетный донор России». Для вручения награды при
глашаю также главного врача Иркутской областной станции переливания 
крови Зарубина Максима Владимировича. (Аплодисменты).

БАСОВ М.В.
Служу донорскому движению, служу России. Спасибо за высокую 

оценку.

ЗАРУБИН М.В.
Большое спасибо, Михаил Васильевич, за такой серьезный вклад 

своей кровью в обеспечение безопасности наших жителей. Большое спа
сибо, Игорь Иванович, Александр Викторович, всем депутатам за под
держку донорского движения, за принятие закона об учреждении почетно
го звания «Заслуженный донор Иркутской области». Эта награда уже стала 
очень престижной и популярной среди доноров, ее стремятся получить. 
Большое спасибо. (Аплодисменты).
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Уважаемые коллеги, ну, вот я прошу наших коллег из Правитель

ства, вот представителя Губернатора, главное правовое управление учиты
вать, что, когда вы в жарких спорах пьете кровь у начальника правового 
управления Законодательного Собрания имейте в виду, у него и так ее ма
ло, потому что он вот выполняет, да, такую очень почетную и очень пра
вильную миссию, как... Теперь я хочу сказать, ну, серьезные слова о том, 
что Михаил Васильевич является достойным примером, и у нас уже есть 
депутаты Законодательного Собрания, пока не буду объявлять их вслух, 
это Перетолчин и Лобков, которые откликнулись на этот почин и тоже 
стремятся выполнить, ну, скорее всего, не для того, чтобы получить какие- 
то почетные звания, как и Михаил Васильевич, а для того, чтобы, ну, слу
жить здравоохранению Иркутской области и жителям, которые нуждаются 
в переливании крови. Поэтому большое спасибо от имени депутатов Зако
нодательного Собрания, Михаил Васильевич, большое вам спасибо.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:52. Речь 0 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, продолжаем работу. Переходим к рассмотре
нию проекта повестки. Проект повестки был рассмотрен на заседании кол
легии. Предлагается принять проект повестки сессии за основу.

Принять проект повестки за основу

Время: 10:15:04
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:04. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Пожалуйста, коллеги, есть ли предложения, за
мечания, дополнения? Пожалуйста, Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:15:26. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, по вопросу № 6 повестки «Об отчете началь
ника Главного управления МВД». Прошу заменить докладчика на Трин- 
цукова Сергея Александровича - заместителя начальника Главного управ
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ления Министерства внутренних дел Российской Федерации по Иркутской 
области, начальника полиции, генерал-майора полиции.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:45. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, голосуем предложение Виталия Владимировича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:15:48
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:48. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято. Пожалуйста, предложение Буянова Романа Вик
торовича.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:02. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, по во
просу № 8 проекта повестки предлагаю заменить докладчика. Вместо Пет
ровой Марины Николаевны - заместителя министра экономического раз
вития промышленности Иркутской области готов доложить вопрос непо
средственно сам в связи со служебной командировкой Марины Николаев
ны. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:25. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем предложение Буянова Романа Викторовича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:16:31
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:31. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Прошу вас проголосовать за утверждение по
вестки сессии с учетом изменений в целом.

Принять повестку в целом 
Время: 10:16:49
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:49. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо. Повестка 22-й сессии Законодательного Собрания утвер
ждена.

Слово предоставляется Губернатору Иркутской области Игорю 
Ивановичу Кобзеву. Пожалуйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:17:07. Речь 6 мин 52 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, коллеги, 
сегодня в повестке сессии Законодательного Собрания много отчетных 
вопросов. Депутатам предстоит заслушать несколько докладов о деятель
ности различных структур в 2024 году. Я хотел бы обратить ваше внима
ние на очень важный, на мой взгляд, законопроект.

Уважаемые депутаты, вы знаете, какое внимание мы сегодня вместе 
уделяем тем, кто с оружием сегодня в руках защищает нашу Родину на пе
редовой в рамках специальной военной операции. На прошлой неделе в 
Иркутске состоялся второй региональный форум волонтеров и доброволь
цев тыла "Своих не бросаем". Участие в форуме приняло более, ну, почти 
1000 человек из 123 волонтерских групп из 31 муниципального образова
ния Иркутской области. Также мы видели наших волонтеров из Республи
ки Бурятия, Новосибирской области, Луганской Народной Республики. 
Участники форума обменялись накопленным опытом, встретились с пред
ставителями органов власти, участниками самой спецоперации. Сами 
участники сами видели, что сегодня готовят волонтеры, оценивали, при
меряли и в целом положительно отнеслись к этому форуму и говорят, что 
это нужно делать и дальше. Волонтеры предоставляли продукцию, кото
рую производят своими руками, передают воинам на передовой. Некото
рые ведут уже исчисления там 3 тысячи, 5 тысяч, прямо показывали, 
сколько сегодня видов продукции они отдали, и они этим гордятся. В рам
ках телемарафона на телеканале «АИСТ» были собраны средства на при
обретение материалов для этих волонтерских групп. Это мероприятие, я 
считаю, достойный пример единения жителей нашей области. И отрадно, 
что здесь и Законодательное Собрание поучаствовало в части организации
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вот этих всех форумов, в части обратной связи, в части работы штаба и 
Правительства, и Законодательного Собрания, для того чтобы все это про
изошло. Я уверен, что и органы исполнительной власти, и структурные 
подразделения органов исполнительной власти все откликнулись на это 
мероприятие, предоставив соответствующую инфраструктуру, возмож
ность, концертную программу. Это очень, мне кажется, достойно прошло, 
и обратная связь идет положительная. Я, Александр Викторович, хотел бы 
посмотреть, и, может быть, действительно поощрим мы тех, кто сегодня из 
депутатов, из Правительства занимаются волонтерской деятельностью. 
Очень много сегодня сами депутаты занимаются волонтерской деятельно
стью. Поэтому мы готовы рассмотреть предложения о поощрении. Я счи
таю, что форум третий нужно точно провести, потому что это такой хоро
ший подъем для, по крайней мере, годового решения, что, как, где, в каком 
направлении нам нужно развиваться. Александр Викторович, вы сами не
давно посетили с делегацией депутатов Законодательного Собрания наш 
подшефный город Кировск. Вы доставили там гуманитарную помощь, 
встретились с нашими ребятами за ленточкой, видели все своими глазами. 
Поэтому хотел бы, чтобы вы сегодня поддержали законопроект. Понимаю, 
что он такой непростой, по утверждению суммы денежных компенсаций 
лицам, которые заключили с Министерством обороны контракт специаль
ной военной операции, и повысить эту сумму до 1 миллиона рублей. По
этому очень важно, чтобы в этот период поддержать наших ребят. Отмечу, 
что в регионе стартовала регистрация участников образовательной про
граммы для участников специальной военной операции - это «Герои При- 
ангарья». Уже на сегодня в ней зарегистрировалось более 300 человек. Мы 
понимаем, что эта цифра будет расти. Программа разработана по поруче
нию Президента Российской Федерации. Она предполагает обучение со
временным методам и технологиям управления, командной работе, 
направлена уже на личностное развитие участников. Ну и самое главное, в 
конце итогом этой программы, конечно, нужно рассматривать вопрос тру
доустройства этих участников. Партнерами проекта у нас выступили не 
только ветеранские организации, благотворительные фонды, но и круп
нейшие работодатели региона. Важнейшую задачу, которую призван ре
шить этот проект, это интеграция ветеранов, вернувшиеся с фронта, в эко
номическую деятельность и социальную жизнь региона. Многие из них 
готовы создавать новые свои предприятия, организации. Многие готовы 
идти на получение дополнительного образования. Многие готовы сегодня 
работать структурах органов представительной, исполнительной власти, и 
мы видим, что это идет на пользу всем. Эти люди уже доказали предан
ность Родине. Они прошли школу жизни, непростую школу жизни, они 
знают, что такое смерть, видели, они знают, что такое жизнь. Уверен, что в 
непростых ситуациях они проявляли тоже лидерские качества в зоне спе
циальной военной операции. В этом плане хотел бы еще раз, завершая свое 
выступление, посмотрите на этот законопроект, посмотрите на обществен
ное движение. Готов вместе с вами дальше его развивать, поддерживать, 
но и стремиться к тому, что это очень, наверное, важно, понимая, что сами 
родственники, в том числе погибших участников СВО, становятся волон
терами. Мне было приятно, когда мама одного из героев, который награж
ден Орденом мужества, она надела этот орден и сказала: теперь я волон
тер. В общем, впечатляет, и это видно было от сердца, прям от души, и 
она, она, она говорит: я сейчас живу этим. Поэтому давайте подумаем раз
ные формы. Я готов вместе с вами в рамках нашего штаба доработать и
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идти дальше, потому что очень позитивно отразилось на волонтерском 
движении из других регионов. И Дмитрий Александрович участвовал, и... 
Мясников, и я думаю, что и вы здесь, в том числе вместе, где-то за экрана
ми телевизоров, где-то на территориях это делаете. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:59. Речь 0 мин 5 сек 

Спасибо, Игорь Иванович. Начинаем работу по повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Портнягиной Т.Н.».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1468 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О денежной выплате участникам специальной военной опера
ции» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1469 «Об административной ответ
ственности за отдельные правонарушения в области эксплуатации и содержания объектов 
и элементов благоустройства (инфраструктуры) территорий муниципальных образований 
Иркутской области» (второе чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1445 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах регулирования административной ответ
ственности в области благоустройства территорий муниципальных образований Иркут
ской области» (первое чтение).

6. Проект постановления «Об отчете начальника Главного управления Министер
ства внутренних дел Российской Федерации по Иркутской области Ильичева Д.А.».

7. Проект постановления «Об отчете сенатора Российской Федерации -  представи
теля от Законодательного Собрания Иркутской области Брилки С.Ф. за 2024 год».

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1478 «О внесении изменения в статью 4 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах реализации промышленной политики 
в Иркутской области» (первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области N° ПЗ-1476 «О внесении изменения в пункт 17 
части 1 статьи 4 закона Иркутской области «О Правительстве Иркутской области» (первое 
чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1471 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах организации регулярных перевозок пассажи
ров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным электрическим транс
портом в Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1477 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей миро
вых судей Иркутской области»» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1479 «Об упразднении отдельных 
населенных пунктов Тулунского района Иркутской области и о внесении изменений в от
дельные Законы Иркутской области» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-885 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Иркутской области» (второе чтение).

14. Проект постановления «Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области за 2024 год».
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15. Депутатский час «О современном состоянии и проблемах развития детского от
дыха в Иркутской области».

16. Проект постановления «О докладе о деятельности Уполномоченного по правам 
человека в Иркутской области в 2024 году».

17. Проект постановления «О рассмотрении ответа на парламентский запрос Зако
нодательного Собрания Иркутской области Председателю Правительства Иркутской об
ласти Зайцеву К.Б. «О необходимости модернизации системы среднего профессионально
го образования в Иркутской области».

18. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Портнягиной Т.Н.».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1468 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О денежной выплате участникам специальной военной опера
ции» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1469 «Об административной ответ
ственности за отдельные правонарушения в области эксплуатации и содержания объектов 
и элементов благоустройства (инфраструктуры) территорий муниципальных образований 
Иркутской области» (второе чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1445 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах регулирования административной ответ
ственности в области благоустройства территорий муниципальных образований Иркут
ской области» (первое чтение).

6. Проект постановления «Об отчете начальника Главного управления Министер
ства внутренних дел Российской Федерации по Иркутской области Ильичева Д.А.».

7. Проект постановления «Об отчете сенатора Российской Федерации -  представи
теля от Законодательного Собрания Иркутской области Брилки С.Ф. за 2024 год».

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1478 «О внесении изменения в статью 4 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах реализации промышленной политики 
в Иркутской области» (первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1476 «О внесении изменения в пункт 17 
части 1 статьи 4 закона Иркутской области «О Правительстве Иркутской области» (первое 
чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1471 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах организации регулярных перевозок пассажи
ров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным электрическим транс
портом в Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1477 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей миро
вых судей Иркутской области»» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1479 «Об упразднении отдельных 
населенных пунктов Тулунского района Иркутской области и о внесении изменений в от
дельные Законы Иркутской области» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-885 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Иркутской области» (второе чтение).

14. Проект постановления «Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области за 2024 год».
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15. Депутатский час «О современном состоянии и проблемах развития детского от
дыха в Иркутской области».

16. Проект постановления «О докладе о деятельности Уполномоченного по правам 
человека в Иркутской области в 2024 году».

17. Проект постановления «О рассмотрении ответа на парламентский запрос Зако
нодательного Собрания Иркутской области Председателю Правительства Иркутской об
ласти Зайцеву К.Б. «О необходимости модернизации системы среднего профессионально
го образования в Иркутской области».

18. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:05. Речь 0 мин 13 сек

Проект постановления «О назначении на должности мировых су
дей Иркутской области». Докладывает Перетолчин Виталий Владимиро
вич - председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:24:18. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены пред
ставления председателя Иркутского областного суда о назначении на 
должности мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует За
конодательному Собранию назначить на должность мирового судьи Ир
кутской области на срок полномочий 3 года Халиулину Екатерину Иго
ревну (судебный участок № 84 г. Тайшета и Тайшетского района Иркут
ской области). Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:45. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Екатерине Игоревне. Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем по предложенной кандидатуре. Пожалуйста.

ПОСТ АНО- Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Халиулину 
ВИЛИ: Е.И.

ГОЛОСОВА- Время: 10:24:54
ЛИ: Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
(п.1/9) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:54. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:25:07. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Захарову Елену Робертовну (судебный участок № 7 Киров
ского района г. Иркутска). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:22. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Елене Робертовне. Вопросов нет. Выступ
ления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Захарову Е.Р.
Время: 10:25:31
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:32. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:25:46. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Рицкую Анастасию Евгеньевну (судебный участок № 49 Па- 
дунского и Правобережного районов г. Братска Иркутской области). 
Прошу поддержать.

Принято

14



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/11)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 1/12)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:02. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Анастасии Евгеньевне? Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Рицкую А.Е. 
Время: 10:26:12
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:13. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:26:26. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Чудинова Дмитрия Рафаэльевича (судебный участок № 41 
Центрального района г. Братска Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:42. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Дмитрию Рафаэльевичу. Выступления? Го
лосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Чудинова
Д-Р.
Время: 10:26:52
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:52. Речь 0 мин 14 сек
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2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПОРТНЯГИНОЙ Т.Н.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

Решение принято.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:07. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос № 2. Проект постановления «О привлечении к исполне
нию обязанностей мирового судьи Иркутской области Портнягиной Та
тьяны Николаевны». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:27:12. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета было рассмотрено 
представление председателя Иркутского областного суда о привлечении 
к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области. Комитет 
рекомендует Законодательному Собранию привлечь к исполнению обя
занностей мирового судьи судебного участка № 53 Братского района Ир
кутской области на период вакантной должности мирового судьи сроком 
до одного года Портнягину Татьяну Николаевну - мирового судью су
дебного участка № 51 Братского района Иркутской области, пребываю
щую в почетной отставке. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:46. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы Татьяне Николаевне? Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем по предложенной кандидатуре. Пожалуйста.

Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской обла
сти Портнягину Т.Н.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/13)

Время: 10:27:58
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:59. Речь 0 мин 54 сек 

Решение принято. Уважаемые судьи, от имени депутатов Законо-

16



дательного Собрания мы поздравляем вас с назначением на должность 
мирового судьи. Желаем вам мудрости, справедливости, непредвзятости 
в решениях и успехов в этом важном служении закону, ну и профессио
нального роста. Поздравляем вас. (Аплодисменты).

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1468 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЕ 
УЧАСТНИКАМ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:53. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 3. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в статью 2 Закона Иркутской области «О денежной выплате участ
никам специальной военной операции». Докладывает Родионов Влади
мир Анатольевич - министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области. Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:29:12. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр Викторович, 
уважаемые депутаты, статьями 1 и 2 нашего областного Закона № 82 
определена категория граждан, относящиеся к участникам специальной 
военной операции, а также вид и размер единовременной денежной вы
платы. В соответствии с решением оперативного штаба при Губернаторе 
Иркутской области подготовлен проект закона, которым предполагается 
увеличить размер единовременной денежной выплаты при заключении 
контракта с 400000 рублей до 1 миллиона рублей с 1 марта 2025 года. 
Прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:56. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику? Вопросов нет. Присаживай
тесь, пожалуйста, Владимир Анатольевич. Выступления? Позиция про
фильного комитета - Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 10:30:10. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый Игорь Иванович, 
уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании комитета. К 
законопроекту поступили все необходимые заключения. Концептуаль
ных замечаний по проекту закона нет, однако необходимо уточнение 
сроков вступления закона в силу. Решение комитета: рекомендовать За
конодательному Собранию Иркутской области принять указанный про
ект закона в первом чтении и поручить комитету продолжить работу над
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законом во втором чтении на данном заседании сессии. Прошу поддер
жать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:43. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении на данном заседании. Пожалуйста, про
шу вас.

ПОСТ АНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/14)

Время: 10:30:54
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:54. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Продолжение обсуждения этого вопроса после 
рассмотрения на комитете во время перерыва.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1469 «ОБ АДМИНИСТРАТИВ
НОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ОТДЕЛЬНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ В ОБЛАСТИ 
ЭКСПЛУАТАЦИИ И СОДЕРЖАНИЯ ОБЪЕКТОВ И ЭЛЕМЕНТОВ БЛАГО
УСТРОЙСТВА (ИНФРАСТРУКТУРЫ) ТЕРРИТОРИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРА
ЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:15. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 4. Проект закона Иркутской области «Об администра
тивной ответственности за отдельные правонарушения в области эксплу
атации и содержания объектов и элементов благоустройства (инфра
структуры) территорий муниципальных образований Иркутской обла
сти» (законодательная инициатива депутатов Законодательного Собра
ния). Второе чтение. Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович. С 
места второе чтение. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:31:34. Речь 0 мин 40 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/15)

Уважаемые коллеги, долгожданный законопроект для наших му
ниципальных образований. Поправки, которые поступили, они отработа
ны с Ассоциацией муниципальных образований, с... Многие, большин
ство даже, я бы сказал, предложения, которые ко второму чтению посту
пили, учтены. Законопроект готов к принятию. Сформирована таблица 
одобренных и таблица отклоненных поправок. Комитет рекомендует 
принять указанный проект закона с учетом таблицы одобренных попра
вок во втором (окончательном) чтении и направить Губернатор Иркут
ской области для подписания и обнародования. Прошу поддержать ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:14. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Вопросов нет. Выступления - 
Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:32:26. Речь 1 мин 11 сек

Спасибо. Тут у нас на комитете были предложены мои поправки, 
которые были отклонены. Я хотел бы по ним высказаться. Тут у нас про
блема, что... По мотивам. Считаю, что поставленный мой вопрос надо 
было все-таки рассматривать даже, наверное, в Министерстве юстиции 
Российской Федерации, куда буду отправлять свой запрос. Проблема не в 
моих поправках. Проблема в том, что в соответствии с проектом закона к 
административной ответственности за расклеенные на многоквартирном 
доме объявления будут привлекаться собственники помещений. Вот, 
например, у нас 100 собственников в доме многоквартирном, и один из 
них уже накануне был привлечен к ответственности административной, 
например, за превышение скорости. И как после этого будут их наказы
вать? Я вижу ситуацию: всем предупреждение, а вот ему штраф. И ду
маю, такой законопроект, если он будет реализовываться в многоквар
тирном доме, между соседями вызовет непонимание, недоразумение и 
конфликтные ситуации. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:37. Речь 0 мин 8 сек 

Принять таблицу одобренных поправок. Голосуем, коллеги. 

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 10:33:45
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/16)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:45. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом таб
лицы одобренных поправок. Голосуем.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 10:34:02
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/17)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:02. Речь 0 мин 22 сек 

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 10:34:24
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  3. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/18)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:24. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для подписания и обнародования. Прошу вас, коллеги.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи
сания и обнародования 
Время: 10:34:44
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут 
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:44. Речь 0 мин 16 сек
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5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1445 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ РЕГУЛИРОВА
НИЯ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ В ОБЛАСТИ БЛАГОУСТРОЙ
СТВА ТЕРРИТОРИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:00. Речь 0 мин 31 сек

Вопрос № 5. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах регулирова
ния административной ответственности в области благоустройства тер
риторий муниципальных образований Иркутской области» (законода
тельная инициатива прокурора Иркутской области). Приглашаю на три
буну Бабенко Вячеслава Владимировича - заместителя прокурора Иркут
ской области. Пожалуйста, Вячеслав Владимирович.

БАБЕНКО В.В. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:35:31. Речь 1 мин 19 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, уважа
емый Игорь Иванович, участники сессии, в конце прошлого года в реги
оне образованы 8 муниципальных округов. В целях обеспечения реали
зации полномочий по привлечению виновных лиц к административной 
ответственности за нарушение муниципальных актов в области благо
устройства прокурором области в порядке законодательной инициативы 
внесен в Законодательное Собрание проект закона области «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах регули
рования административной ответственности в области благоустройства 
территорий муниципальных образований Иркутской области». Законо
проектом предлагается установить административную ответственность за 
нарушение правил благоустройства территорий муниципальных округов 
и права отдельным законом наделять органы местного самоуправления 
муниципальных округов государственным полномочием по определению 
перечня должностных лиц, уполномоченных составлять протоколы об 
административных правонарушениях. С учетом изложенного прошу под
держать инициативу принять законопроект в первом чтении. У меня все, 
спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:51. Речь 0 мин 17 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику? Вопросов нет. Присаживай
тесь, пожалуйста, Вячеслав Владимирович. Позиция... Пожалуйста, кол
леги, выступления? Позиция профильного комитета - Перетолчин Вита
лий Владимирович, прошу вас.

Решение принято.
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ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:37:08. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, проект закона был рассмотрен на заседании 
комитета. Все необходимые заключения имеются. Рекомендуем принять 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рас
смотрения во втором (окончательном) чтении на данном заседании Зако
нодательного Собрания. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:25. Речь 0 мин 10 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении на данном заседании. Прошу вас, коллеги.

ПОСТ АНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/19)

Время: 10:37:35
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:35. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса после пе
рерыва.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО УПРАВЛЕ
НИЯ МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ИЛЬИЧЕВА Д.А.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:52. Речь 0 мин 46 сек

Проект постановления «Об отчете начальника Главного управле
ния Министерства юстиции Российской Федерации по Иркутской обла
сти». Приглашаю на трибуну Тринцукова Сергея Александровича - заме
стителя начальника Главного... А? Ой, извиняюсь. Министерства внут
ренних дел Российской Федерации. Министерства внутренних дел. Об 
отчете... Так, еще раз. Вопрос № 6. Проект постановления «Об отчете 
начальника Главного управления Министерства внутренних дел Россий
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ской Федерации по Иркутской области. Докладывает Тринцуков Сергей 
Александрович - заместитель начальника Главного управления по Иркут
ской области, начальник полиции. Прошу вас, Сергей Александрович.

ТРИНЦУКОВ С. А. -  заместитель начальника ГУ МВД России по Иркут
ской области - начальник полиции

ДОКЛАД: Время: 10:38:39. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, уважа
емый Игорь Иванович. Сегодня я представляю ежегодный отчет о работе 
Главного управления МВД России по Иркутской области. Открытый и 
конструктивный диалог на площадке Законодательного Собрания тради
ционно является основой для построения безопасного пространства в 
нашем регионе. В 2024 году органы внутренних дел Иркутской области 
работали в условиях роста киберпреступности и увеличения миграцион
ных потоков. Существенное влияние на оперативную обстановку оказы
вали экономические и геополитические факторы.

Все это потребовало от полиции повышенного внимания к обес
печению общественного порядка и профилактике преступности. Суще
ственный вклад внесен органами внутренних дел в комплектование Во
оруженных Сил и охрану специальных объектов. Активно проводилась 
работа по розыску дезертиров и уклонистов. Несмотря на возрастающую 
интенсивность оперативно-служебной деятельности, полиция демон
стрирует стабильно высокие показатели обеспечения безопасности граж
дан. Подтверждением тому являются проведенные независимые социоло
гические опросы населения. На протяжении последних лет отмечается 
устойчивый рост уровня доверия граждан к полиции области. Остается 
высокий уровень удовлетворенности граждан оказанием государствен
ных услуг. Положительно оценили работу органов внутренних дел 98 % 
обратившихся жителей области. Для нас это крайне важно и является до
полнительным стимулом для укрепления отношений с гражданским об
ществом. В целом реализация комплекса мер, направленных на систем
ное противодействие преступности, дала свои позитивные результаты.

Общий массив зарегистрированных преступлений уменьшился 
более чем на 2 %, что в целом соответствует общероссийской тенденции 
снижения криминальной активности за последние годы. Сохранилась по
ложительная динамика уменьшения количества всех видов краж более 
чем на 7 %, убийств более 4 %, разбоев 37 % снижение, грабежей 16 %, а 
также фактов причинения тяжкого вреда здоровью более чем на 11 %. В 
целом Иркутская область заняла 56 место в рейтинге субъектов Россий
ской Федерации по уровню преступности. В прошедшем году на 10 ты
сяч жителей региона пришлось 156 преступлений. В этих условиях уда
лось сохранить раскрываемость преступлений на уровне 56,4 %, которая 
по-прежнему превышает среднероссийский показатель 49,2 %. Одновре
менно установлено свыше 15 тысяч лиц, причастных к совершению пре
ступлений. Одной из основных причин снижения преступности в Иркут
ской области стала активная работа по пресечению деятельности органи
зованных групп и преступных сообществ. В минувшем году нами рас
крыто 290 преступлений, совершенных в составе организованных пре
ступных групп. К уголовной ответственности привлечено 203 их участ
ника. Пресечена деятельность организованной преступной группы, при
частной к грабежам, разбойным нападениям и похищениям людей в об
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ластном центре. Не остаются безнаказанными и преступления, совер
шенные в прошлые годы, например, сотрудниками уголовного розыска 
раскрыто убийство 25-летней давности, совершенное в поселке Новая 
Игирма Нижне-Илимского района. На фоне проведения специальной во
енной операции в регионе сохраняется повышенный уровень напряжен
ности и потенциальных угроз. В этой связи одной из главных задач явля
лось противодействие терроризму и распространению экстремистской 
идеологии. В минувшем году правоохранительными ведомствами регио
на выявлено свыше 100 преступлений экстремистского и террористиче
ского характера. Значительная их часть уже раскрыта и направлена в суд. 
Задокументировано 16 правонарушений, связанных с дискредитацией 
Вооруженных Сил Российской Федерации. Во взаимодействии с регио
нальным управлением ФСБ пресечена деятельность гражданина Таджи
кистана по вербовке в запрещенную международную террористическую 
организацию «Исламское государство», так называемую ИГИЛ. Данный 
гражданин ранее был осужден к 13 годам лишения свободы за соверше
ние преступлений террористической направленности. Ликвидирована 
экстремистская организация в Тулуне. Ее участники распространяли 
криминальную идеологию среди местных жителей. В настоящее время 
все фигуранты арестованы. Продолжилась профилактика радикальных 
проявлений среди широкой аудитории молодежи и учащихся. Уважаемые 
депутаты, мы будем и дальше выстраивать открытый диалог с обще
ством, работать над укреплением нетерпимости ко всем проявлениям 
экстремизма. Хотелось бы отметить, что накануне отчета от депутатов 
Законодательного Собрания поступило много вопросов по состоянию 
преступности среди иностранных граждан. Понимаю и разделяю вашу 
обеспокоенность, тема для нашего региона крайне чувствительная. По 
числу прибывающих иностранцев Иркутская область занимает второе 
место в Сибирском федеральном округе и стабильно входит в десятку 
экономически привлекательных субъектов страны. Так, в минувшем го
ду практически на 5,5 % увеличилось количество поставленных на ми
грационный учет иностранных граждан, или на 15 тысяч человек в абсо
лютных цифрах. Проведено 12 межведомственных профилактических 
мероприятий органами внутренних дел в местах проживания мигрантов, 
осуществлено порядка 12 тысяч проверок, 3,5 тысячи из них - во взаимо
действии с подразделениями Росгвардии, Восточно-Сибирского линей
ного управления на транспорте, ФСБ и ГУФСИН. Выявлено свыше 10 
тысяч правонарушений миграционного законодательства, из которых 6 
400 - в отношении иностранных граждан. За несоблюдение правил ми
грационного учета к административной ответственности привлечено 3 
600 лиц. Выдворено за пределы Российской Федерации полторы тысячи 
иностранцев, депортировано 80 нелегалов. С февраля у полиции появил
ся новый рычаг в контрольно-надзорной деятельности. В настоящее вре
мя должностные лица полиции наделены полномочиями по принятию 
решений об административном выдворении. Уже второй месяц в Россий
ской Федерации действует реестр контролируемых лиц, разработанный 
МВД. Его главная цель - ограничить количество незаконно находящихся 
в нашей стране иностранных граждан. На сегодняшний день в этом ре
естре находится 5 тысяч лиц, пребывающих на территории Иркутской 
области. Для таких лиц предусмотрены серьезные запреты: им нельзя по
кидать место жительства, нельзя выезжать за пределы субъекта, где они 
проживают, нельзя открывать банковский счет и осуществлять банков
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ские операции, нельзя заключать браки, сдавать экзамены на право 
управления транспортом, а также ряд других ограничений. Также напом
ню, что у иностранцев, не имеющих основания для нахождения в Россий
ской Федерации, до 30 апреля есть возможность урегулировать свой ста
тус. По истечении этого срока к нарушителям законодательства будет 
принят весь комплекс правовых средств, вплоть до выдворения. С начала 
года нами уже 23 иностранца принудительно выдворены из страны. Тем 
не менее, в соответствии с Указом Президента мы принимаем все меры, 
чтобы помочь иностранным гражданам урегулировать свое правовое по
ложение при нахождении на территории России. На сегодняшний день 
уже 82 иностранца воспользовались данной возможностью и узаконили 
свой статус. В целом в результате принятых мер на треть сократилось 
число преступлений, совершенных иностранцами, и на 18 % - в отноше
нии них. Удельный вес уголовно наказуемых деяний, совершенных ми
грантами, в общем массиве преступности в Иркутской области в два раза 
меньше чем в Сибирском федеральном округе и в четыре - чем в среднем 
по России. Учитывая криминальную ситуацию в среде иностранных 
граждан, проживающих на территории Прибайкалья, вопросы соблюде
ния миграционного законодательства останутся в числе основных прио
ритетов в текущем году.

Крайне важное направление нашей деятельности - это борьба с 
киберпреступлениями, что справедливо вызывает вопросы у ряда депута
тов. Так, общий ущерб жителей региона от действий мошенников в про
шлом году превысил 2,5 миллиарда рублей. Это сопоставимо с годовым 
бюджетом небольшого города. При этом сумма возмещенного ущерба, 
причиненного дистанционными преступлениями, составила всего 1,3 %, 
или 34 миллиона рублей. Каждое третье уголовно наказуемое деяние в 
области совершено с использованием информационных технологий, в 
абсолютных цифрах это более 11,5 тыс. преступлений. Мошенники регу
лярно совершенствуют способы хищения денежных средств. Придумы
вают новые схемы и методы психологического воздействия на граждан. 
Не секрет, что основные центры координации таких преступлений нахо
дятся за пределами Российской Федерации и в большинстве своем на 
территории Украины, что осложняет их раскрытие и затрудняет возме
щение ущерба потерпевшим. В прошедшем году продолжена реализация 
плана по профилактике киберпреступлений, утвержденного Губернато
ром Иркутской области в 2023 году, в рамках которого проводилась ши
рокомасштабная просветительская работа среди населения. Комплекс ре
ализованных нами мероприятий позволил сохранить динамику снижения 
IT-краж в области. Одновременно удалось повысить их раскрываемость. 
В Иркутской области 36,5 %. В целом ^увеличилось количество раскры
тых киберпреступлений почти на 12 %, за их совершение установлено 1 
612 лиц. Задержано 150 так называемых дропперов. Речь идет о лицах, 
оказывающих дистанционные финансовые услуги мошенникам, перевод 
и обналичивание денежных средств. С коллегами из регионального 
управления ФСБ пресечена деятельность преступной группы, которая 
работала на территории Иркутской области и обеспечивала техническое 
сопровождение колл-центров мошенников. У злоумышленников изъято 
три sim-бокса, предназначенных для одновременной работы 40 каналов 
связи, а также порядка 4 тысяч сим-карт различных операторов связи и 
другие предметы, имеющие доказательное значение. Все пособники мо
шенников признали свою вину в инкриминируемых деяниях. Проблема
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интернет-мошенничества приобрела в настоящее время общегосудар
ственный масштаб и обсуждается на самом высоком уровне. Совсем не
давно, 5 марта, Президент России Владимир Владимирович Путин про
вел совещание с членами Правительства, на котором обсуждались ком
плексные меры по борьбе с телефонным и интернет-мошенничеством. На 
совещании приняты конкретные решения, реализация которых при ско
ординированных действиях банков, операторов связи, правоохранителей 
и госучреждений позволит, на мой взгляд, переломить ситуацию в борьбе 
с IT-преступлениями на территории Российской Федерации. За прошед
ший год мы последовательно наращивали усилия в сфере противодей
ствия незаконному обороту наркотиков. Сотрудниками органов внутрен
них дел выявлено 2817 наркопреступлений, в том числе почти две тысячи 
фактов сбыта Пресечено свыше 2,5 тысяч административных правона
рушений. Из незаконного оборота изъято более 400 килограммов различ
ных психоактивных веществ, значительная их часть - это наркотики син
тетического происхождения. Правоохранительными ведомствами пресе
чена деятельность пяти подпольно организованных производств нарко
тиков. Ярким примером является лаборатория, ликвидированная управ
лением наркоконтроля в Иркутском районе. В ходе обыска обнаружено 
более 170 кг синтетического наркотика и свыше 300 кг различных пре
курсоров. Изъятый объем запрещенных веществ эквивалентен несколь
ким миллионам разовых доз, не дошедших до потребителей и спасших 
чьи-то жизни.

Благодаря принятым мерам наркоситуация в Иркутской области 
остается под контролем. Подтверждением этому является снижение ко
личества лиц, поставленных на учет медицинскими организациями в свя
зи с потреблением наркотиков. А также не допущен рост отравлений за
прещенными веществами. Данные результаты достигнуты, в том числе, 
благодаря работе по выявлению и уничтожению антирекламы о продаже 
наркотических средств. Только в минувшем году в органы внутренних 
дел поступило 75 сообщений о нанесении в общественных местах надпи
сей, рекламирующих наркотики. На сегодняшний день отработан меха
низм взаимодействия с муниципалитетами, управляющими компаниями, 
антинаркотическими комиссиями и волонтерами по удалению такой ре
кламы. Кроме того, за пропаганду наркотических средств, психотропных 
веществ составлено 11 административных протоколов. Повышенное 
внимание уделялось защите ключевых сфер экономики и борьбе с кор
рупцией. Выявлено свыше 900 экономических преступлений и почти 200 
фактов взяточничества. Каждое третье деяние совершено в крупном и 
особо крупном размере.

Предвосхищая ваш возможный вопрос, хотел бы отметить, сред
ний размер взятки в Иркутской области составляет 382 тысячи рублей. 
Увеличилось количество лиц, причастных к совершению экономических 
преступлений и привлеченных к уголовной ответственности. Практиче
ски вполовину больше установлено коррупционеров. Предпринятыми 
мерами удалось возместить свыше 1,5 миллиарда рублей. Особый прио
ритет отдавался вопросам защиты бюджетных средств от хищений и 
нецелевого использования. Выявлено 112 таких фактов. Активно велась 
работа по декриминализации лесной отрасли. В результате реализации 
комплекса совместных с заинтересованными органами власти мероприя
тий на 18 % уменьшилось число незаконных рубок. Снижен ущерб от не
законной лесозаготовительной деятельности. В рамках перекрытия кана
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лов сбыта незаконно заготовленной древесины возбуждено 12 уголовных 
дел по фактам контрабанды. Безусловным приоритетом нашей службы 
является обеспечение безопасности граждан, защита их прав и законных 
интересов.

Данные вопросы решались в тесном взаимодействии с Правитель
ством Иркутской области и иными органами власти региона. Совмест
ными усилиями позволили сохранить контроль за оперативной обстанов
кой на улицах и в общественных местах. За последние три года массив 
данных преступлений снизился более чем на 10 %. При этом преступле
ний, совершенных на улицах, стало меньше на 29 %, в минувшем году - 
почти на 16. Обеспечена безопасность около шести тысяч общественно- 
политических массовых мероприятий, в которых приняли участие свыше 
трех миллионов человек. В текущем году на нас возложена особо важная 
задача - обеспечение правопорядка и общественной безопасности в пери
од празднования 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне. Уже сейчас в полном объеме реализуется комплекс соответству
ющих мероприятий в тесном взаимодействии со всеми заинтересованны
ми ведомствами. При активном участии органов внутренних дел в 2024 
году дальнейшее развитие получил институт народных дружин. В насто
ящее время в регионе действует 108 дружин общей численностью более 
тысячи человек. При участии дружинников установлено 47 преступни
ков, пресечено свыше двух тысяч административных правонарушений, 
обеспечен правопорядок при проведении 4 800 мероприятий с массовым 
участием граждан. Осуществлено свыше одной тысячи совместных рей
дов в жилом секторе, в ходе которых жителям Иркутской области вруче
но 21 тысяча памяток по профилактике правонарушений, в первую оче
редь мошенничеств. Совместно с Правительством Иркутской области мы 
выработали в минувшем году предложения о мерах материальной и со
циальной поддержки народных дружин на региональном уровне. В этой 
связи хочу выразить благодарность вам, уважаемый Александр Викторо
вич, и всему депутатскому корпусу за поддержку данной законодатель
ной инициативы. Полагаю, реализация принятого Закона Иркутской об
ласти от 11 февраля 2025 года будет способствовать повышению интере
са и активности населения в работе народных дружин. В конечном итоге 
это окажет свое положительное влияние на состояние правопорядка и 
общественной безопасности. Реализован системный и адресный подход в 
профилактической работе с подучетным элементом. Участковыми упол
номоченными полиции в ходе работы на административных участках вы
явлено и поставлено на учет 13 тысяч лиц подконтрольной категории. 
Рассмотрено 350 тысяч заявлений и обращений граждан, или более поло
вины от поступивших. За нарушения административного законодатель
ства составлено свыше 38 тысяч протоколов. Активная и целенаправлен
ная работа на административных участках способствовала улучшению 
ситуации в жилом секторе. На 19,5 % сократилось количество преступ
лений, совершаемых на бытовой почве. Сохранилась тенденция сниже
ния преступности в состоянии алкогольного опьянения. Уважаемые де
путаты, надеюсь, что принятый в минувшем году областной Закон об 
ограничении продажи алкогольной продукции в многоквартирных домах 
будет способствовать дальнейшему оздоровлению криминогенной обста
новки. Уже сейчас, с момента действия закона, который вступил в силу 1 
сентября 2024 года, лишены лицензий 35 торговых объектов общепита, 
нарушивших требования, и еще у 20 приостановлено их действие. Кроме
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этого, дополнительным профилактическим рычагом для нас является так 
называемый областной закон о тишине. Благодаря положительной тен
денции по снижению регистрации таких фактов в жилом секторе, в том 
числе сократилась административная практика. Несмотря на это, нало
женные штрафы позволили увеличить поступление денежных средств в 
бюджет Иркутской области более чем на четверть и составили 2 млн 732 
тыс. рублей.

Вместе с тем считаю, что штрафные санкции за нарушение тиши
ны и покоя граждан требуют дальнейшего увеличения. Данный вопрос 
целесообразно рассмотреть по итогам 2025 года, по результатам соответ
ствующего мониторинга действия правоприменительной практики. Так
же для профилактики рецидивной преступности в полной мере задей
ствовался институт административного надзора и контроля. Всего в про
шлом году на учете состояло свыше трех с половиной тысяч поднадзор
ных и подконтрольных лиц. За несоблюдение установленных судом 
ограничений и обязанностей к уголовной ответственности привлечено 
130 поднадзорных граждан. В ходе реализации контрольно-надзорных 
функций выявлено 5600 административных правонарушений. Комплекс 
принятых мер положительно повлиял на состояние так называемой реци
дивной преступности. По итогам 2024 года количество преступлений, 
совершенных ранее судимыми лицами, уменьшилось на 3,4 %. При этом 
в минувшем году около 5 тысяч лиц освободилось из мест лишения сво
боды и осталось проживать в нашем регионе. 650 из них вновь соверши
ли преступления в первый год после освобождения. В центре внимания 
органов внутренних дел в минувшем году находились вопросы преду
преждения правонарушений среди несовершеннолетних. При непосред
ственном участии Главного управления разработан ряд системных доку
ментов. В их числе межведомственный комплекс дополнительных мер по 
профилактике подростковой преступности, а также проект государствен
ной региональной программы «Профилактика социального сиротства в 
Иркутской области «Вызов». Приангарье вошло в число 14 пилотных ре
гионов, где началась реализация данного проекта. В рамках запланиро
ванных мероприятий уже прошли обучение 12 сотрудников подразделе
ний по делам несовершеннолетних.

Значительный вклад в совместную профилактическую работу 
внесли региональные отделения «Движение первых» и «Юнармия». По
мимо этого, по инициативе органов внутренних дел, при участии мини
стерства образования Иркутской области в 7 городах Прибайкалья созда
но 28 кадетских МВД-классов. На сегодняшний день в них обучается 572 
школьника. Целью образовательного проекта является гражданско- 
патриотическое воспитание подрастающего поколения и популяризация 
службы в полиции. Надо отметить, что такая практика существует в ре
гионе уже 15 лет.

Более 240 подростков занимаются в клубах патриотического вос
питания, созданных по инициативе Главного управления в Иркутске, 
Братске, Тулуне и Тайшете. Сотрудники полиции еженедельно проводят 
занятия с воспитанниками клуба по физической и специальной подготов
ке. Готовят их для поступления в учебные заведения силовых ведомств.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:40. Речь 0 мин 12 сек
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Так. Сколько вам еще, Сергей Александрович? Добавьте 7 минут. 
Пожал уйста-пожалуй ста.

ТРИНЦУКОВ С.А. -  заместитель начальника ГУ МВД России по Иркут
ской области - начальник полиции

ДОКЛАД: Время: 10:58:52. Речь 7 мин 1 сек

В целом в минувшем году во взаимодействии с субъектами про
филактики реализовано 18 межведомственных мероприятий, проведено 
6,5 тысяч рейдов, проверено 45 тысяч мест концентрации подростков. 
Выявлено и поставлено на профилактические учеты полиции 3200 несо
вершеннолетних правонарушителей, более двух тысяч неблагополучных 
семей, 230 групп антиобщественной направленности. Удалось исправить, 
переориентировать и снять с учета ПДН более 2,5 тысяч подростков. В 
целом превентивные меры, в том числе разъяснительного характера, по
казали свою эффективность. Количество противоправных посягательств 
со стороны несовершеннолетних уменьшилось на 7 %. На треть меньше 
совершено подростками преступлений под воздействием алкоголя, на 
22,2 % - ранее судимыми.

Вместе с тем, все чаще дети становятся жертвами преступных по
сягательств в сети «Интернет». Все чаще на подростков ориентированы 
незаконные действия деструктивных групп, пропагандирующих идеоло
гию агрессии и насилия. В этой связи Главное управление МВД России 
по Иркутской области в минувшем году направило в Правительство ре
гиона дополнительные предложения по формированию безопасной ин
формационной среды для детей. Полагаю, что их реализация в рамках 
соответствующего областного плана по реализации стратегии комплекс
ной безопасности детей Российской Федерации на период до 2030 года 
позволит нивелировать угрозы безопасности в киберпространстве среди 
подрастающего поколения Прибайкалья. Стратегически важное для нас 
направление - обеспечение безопасности дорожного движения. По ито
гам прошедшего года нам удалось сохранить контроль за дорожной об
становкой. Более того, впервые за последние пять лет в области не пре
вышены предельные значения смертности в результате дорожно- 
транспортных происшествий. Нам удалось обеспечить снижение числа 
погибших в ДТП людей в рамках целевых показателей, предусмотренных 
Указом Президента о национальных целях страны.

Кроме того, уменьшилось общее количество дорожно- 
транспортных происшествий и пострадавших в них людей. Снизилась 
аварийность с участием нетрезвых водителей, а также число повторно 
управляющих транспортными средствами в состоянии опьянения. За 
прошедший год более 12 тыс. водителей были привлечены к администра
тивной ответственности за вождение в нетрезвом виде. Иными словами, 
ежедневно сотрудниками полиции задерживаются в среднем 33 наруши
теля за нетрезвое вождение. У водителей, находящихся в состоянии опь
янения, изъято и поставлено на штрафплощадки 359 автомашин на об
щую сумму свыше 120 миллионов рублей.

Для оздоровления дорожной обстановки реализован комплекс 
мер, в том числе и по повышению качества автомагистралей. Подразде
лениями Госавтоинспекции проведено свыше 50 локальных и региональ
ных оперативно-профилактических мероприятий. Выявлено почти 2
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миллиона административных правонарушений и полторы тысячи пре
ступлений, связанных с нарушением правил дорожного движения. Поло
жительное влияние оказало введение дополнительных систем фото- и ви
деофиксации. В течение года установлено 117 таких комплексов. По вы
явленным ими правонарушениям в бюджет поступили штрафы на сумму 
682 миллиона рублей, из которых 75 %, или свыше 500 миллионов, - в 
бюджет Иркутской области. Одним из важных направлений по снижению 
аварийности является информационно-пропагандистская работа. Вместе 
с тем в региональном проекте «Безопасность дорожного движения» Ир
кутская область на 2025 год входит в госпрограмму «Развитие дорожного 
хозяйства Иркутской области», отсутствует финансирование мероприя
тий, связанных с пропагандой безопасности дорожного движения и про
филактикой детского дорожно-транспортного травматизма.

Не могу не отметить, что за последнее время среди участников 
дорожного движения и пешеходов наблюдается интерес к использованию 
так называемых средств индивидуальной мобильности (СИМ). Не все 
пользователи электросамокатов в достаточной степени осознают свою 
гражданскую ответственность за их безопасное применение. Аварий
ность с участием лиц, управляющих средствами индивидуальной мо
бильности продолжает расти. В прошедшем году с участием самокатов 
зарегистрировано 24 происшествия, в них пострадали 23 человека, в том 
числе 12 детей, один человек погиб. Кроме того, в нашем регионе зако
нодательно не определены места парковки самокатов вне автомобильных 
дорог общего пользования. Электросамокаты после использования бро
сают на тротуарах, пешеходных дорожках, остановках общественного 
транспорта. Особенно часто их паркуют вблизи мест массового пребыва
ния граждан: у торговых центров, парков, скверов, где отмечается боль
шая интенсивность движения пешеходов. В этой связи предлагаю рас
смотреть вопрос об установлении на законодательном уровне правил 
размещения средств индивидуальной мобильности. Аналогичная практи
ка уже имеется в городах Москва и Санкт-Петербург. Значительное ко
личество поступивших к нам вопросов от депутатов отражает обеспоко
енность кадровой ситуацией в органах внутренних дел. Отвечая на во
прос депутатского корпуса, вынужден констатировать усугубившуюся 
проблему некомплекта личного состава. Эта проблема уже неоднократно 
обозначалась нами в минувшем году. К сожалению, несмотря на весь 
комплекс проводимых мероприятий, не удалось добиться существенных 
изменений в ее решении. Аналогичные негативные тенденции отмечают
ся во всех регионах России. Также данная проблематика неоднократно 
озвучивалась Министерством внутренних дел, в том числе на состояв
шейся совсем недавно коллегии МВД. По итогам 2024 года мы фиксиру
ем некомплект уже в 16,5 % аттестованных сотрудников, хотя годом ра
нее он был 12,5 %. Не укомплектовано более 2 тыс. должностей. В ми
нувшем году наши ряды пополнили 147 выпускников ведомственных ву
зов МВД России, в основном Восточно-Сибирского института МВД. Но 
и они не смогли кардинальным образом изменить ситуацию с некомплек
том. Увеличение числа вакансий отмечается практически в каждом тер
риториальном подразделении. В северных районах области уровень не
комплекта достигает критических значений. Например, в Бодайбо не
хватка личного состава составляет почти половину штатной численности, 
в Усть-Куте - 40 %, в Качуге не укомплектована каждая третья долж
ность. Наиболее остро дефицит кадров наблюдается в конвойных подраз
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делениях, патрульно-постовой службе и среди участковых уполномочен
ных. Настораживает тенденция оттока молодых сотрудников. За истек
ший год уволены около 150 полицейских, стаж службы которых не пре
высил 3 года, а также 51 стажер. Основной причиной сложившегося по
ложения является низкий и неконкурентный уровень денежного доволь
ствия, обесценивание льгот, объявленных реформой 2011 года, и, как 
следствие, снижение покупательной способности полицейских. При этом 
в ряде российских регионов имеется положительная практика дополни
тельного финансирования отдельных категорий сотрудников внутренних 
дел. Например, в Ярославской области указом Губернатора установлены 
ежемесячные выплаты в размере от 5 до 15 тысяч рублей сотрудникам 
патрульно-постовой службы, конвойных подразделений и некоторых 
иных служб полиции. Всего эти выплаты получают 778 сотрудников.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:53. Речь 0 мин 4 сек

Добавьте еще 3 минуты.

ТРИНЦУКОВ С.А. -  заместитель начальника ГУ МВД России по Иркут
ской области - начальник полиции

ДОКЛАД: Время: 11:05:58. Речь 2 мин 13 сек

...на что из областного бюджета было выделено 105 миллионов. В 
Красноярском крае из бюджета региона запланировано выделение до
полнительных выплат в размере 40 тысяч рублей дважды в течение 2025 
года участковым уполномоченным полиции, а также сотрудникам ППС и 
конвойным подразделениям. В Алтайском крае с начала текущего года 
рядовым и сержантам патрульно-постовой службы, а также охранно
конвойных подразделений ежемесячно выплачивается за счет краевого 
бюджета 7 тысяч рублей. В Омской и Новосибирской областях дополни
тельные меры социальной поддержки учтены в отдельных мероприятиях 
государственных программ субъектов. Так, например, в Новосибирской 
области установлены ежемесячные стимулирующие выплаты участковым 
уполномоченным и сотрудникам ППС в размере 7 тысяч рублей. В Омске 
из областного бюджета выплачивается также ежемесячно 6,5 тысяч руб
лей участковым уполномоченным и 4 тысячи рублей патрульно- 
постовым. Аналогичные меры приняты в Кемеровской области, Респуб
лике Саха (Якутия) и других субъектах страны, в том числе дотацион
ных. Уважаемый Александр Викторович, несмотря на поступивший от 
Вас ответ о невозможности финансирования дополнительных мер соци
альной поддержки сотрудников полиции из областного бюджета, прошу 
изучить опыт других регионов, и повторно ходатайствую о таковых вы
платах сотрудникам, замещающим должности участковых уполномочен
ных, а также младшего начальствующего состава строевых подразделе
ний, расположенных в северных территориях Иркутской области, за счет 
средств регионального бюджета. В завершение своего выступления хочу 
поблагодарить депутатский корпус и лично Вас, Александр Викторович, 
за участие в работе по обеспечению правопорядка. Несмотря на имею
щийся некомплект, полиция Иркутской области способна обеспечить 
правопорядок и законность на территории нашего региона на высоком
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профессиональном уровне. Уважаемые депутаты, при подготовке к отче
ту в мой адрес поступили и другие интересующие вас вопросы. Не все из 
них нашли отражение в докладе. Вместе с тем на каждый вопрос мы под
готовили подробную информацию, которую направили в ваш адрес. 
Надеюсь на дальнейшее взаимодействие и плодотворную работу по ре
шению правоохранительных задач. Благодарю за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:11. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Сергей Александрович. Переходим к вопросам. Сергей 
Александрович, а Вы лично ознакомились с ответом, который я направил 
якобы о невозможности финансирования из областного бюджета?

ТРИНЦУКОВ С. А. -  заместитель начальника ГУ МВД России по Иркут
ской области - начальник полиции

ОТВЕТ: Время: 11:08:24. Речь 0 мин 11 сек

Лично нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сергей Александрович. Я Вас приглашаю вместе прочитать мой

ответ.

ТРИНЦУКОВ С.А.
Хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:35. Речь 2 мин 0 сек

Ладно? Потому что надо и генерал-лейтенанту полиции Ильичеву 
Дмитрию Анатольевичу тоже правильно прояснить этот вопрос. Мы как 
раз изучили опыт там двух десятков субъектов Российской Федерации, 
который Вы приводили в своем отчете. И мы увидели, что в 100 из 100 % 
это выплачивается через указы высшего должностного лица. Предложе
ние, которое прозвучало от лица Главного управления, - принять регио
нальный закон. И мы как раз очень убедительно, как мне показалось, из
ложили правовую позицию, что законом отрегулировать это невозможно, 
потому что это федеральные полномочия, но указом в качестве дополни
тельных мер через механизмы, значит, вот механизмы социальной под
держки четко там, сложно, непросто, но тем не менее выделили катего
рию. Значит, вот это можно сделать. Поэтому мы готовы продолжить 
этот разговор. Более того, я Вам докладываю, и передайте, пожалуйста, 
Дмитрию Анатольевичу, что, ну скажем, в нашей режимной переписке на 
Игоря Ивановича эту позицию я также изложил. Что необходимо вер
нуться к этому вопросу и поддержать инициативу через механизмы вот, 
через указанные механизмы. 100 миллионов - это не расходы для регио
нального бюджета, там, в 300 млрд, и поэтому, как раз мы, обсуждая этот 
вопрос на площадке комитетов, полностью поддерживаем эту Вашу ини
циативу. Поэтому тут вот, чтобы там мы вкусовые отличия у нас, а точ-
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нее механизм реализации, но ни в коем случае не предлог на отказ о вы
плате уполномоченным участковым, ППС по причине якобы отсутствия 
возможности бюджета. Нет, Сергей Александрович. Вот прошу обратить 
на это внимание. Пожалуйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:10:34. Речь 1 мин 16 сек

Вы должны четко понимать, что, давая преференции одной из 
служб, у нас пойдут сразу все другие службы, ФСИН. У нас пойдет сразу 
Росгвардия, они тоже находятся на северных территориях. У нас пойдет 
МЧС и так далее и тому подобное. Поэтому здесь настолько все должно 
быть выверенное решение. Давая одним и не давая другим, это точно не 
нужно никому. Поэтому и в этом плане, как бы, передавая там функции 
решения вы должны четко просчитывать, что завтра придут другие и 
здесь на этом скажут, почему вы поддержали МВД, а не поддержали 
Росгвардию или Министерство обороны. И много-много других момен
тов, которые мы должны с вами понимать, и в какую сумму это выльется. 
Вы должны уже ваши желания, когда вы будете составлять бюджет, чет
ко сформировать. Если мы идем об этой сумме, там, в 100, 200 300, 500 
млн рублей, то должны охватить все службы, которые работают на се
верных территориях. Вот и все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:51. Речь 0 мин 24 сек

Игорь Иванович, мы изучили опыт других субъектов, и мы опре
делили только рекомендацию по тем категориям, по которым другие 
субъекты оказывают доплаты из региональных бюджетов. То есть это не 
инициатива, это обобщенный опыт. А инициатива принадлежит Главно
му управлению МВД по Иркутской области. Переходим к вопросам, кол
леги. Сарсенбаев Евгений Сейтович. Пожалуйста, Ваш вопрос.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 11:12:14. Речь 0 мин 54 сек

Добрый день, коллеги. Сергей Александрович, подскажите, пожа
луйста, вот Главное управление МВД по Иркутской области является со
исполнителем концепции обеспечения безопасности детей. И вот что в 
прошлом году в отчете не затрагивались эти цифры, что в этом году. 
Скажите, пожалуйста, у нас какая динамика по совершению преступле
ний, они снижаются или повышаются? Потому что я данные посмотрел 
только из отчета Уполномоченного по правам ребенка, и они из года в 
год разнятся, то повышение, то снижение. То есть вот на момент самой 
концепции действия, да, там была по статистике цифра в 2007 преступ
лений. В прошлом году это была, вернее, в 23-м году была цифра 2719, а 
какая она в 24-м году?

ТРИНЦУКОВ С.А. -  заместитель начальника ГУ МВД России по Иркут
ской области - начальник полиции
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ОТВЕТ: Время: 11:13:08. Речь 0 мин 23 сек

Евгений Сейтович, я в докладе озвучил, что у нас идет снижение 
преступности несовершеннолетних, что снято с учета более 2500 тысяч у 
нас несовершеннолетних, которые ранее стояли на учете, и в принципе, в 
цифровых показателях у нас идет хорошее снижение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Микрофон включите еще Евгению Сейтовичу.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 11:13:32. Речь 0 мин 9 сек

Сергей Александрович, в отношении детей, не совершенных пре
ступлений детьми несовершеннолетними, а в отношении детей.

ТРИНЦУКОВ С.А. -  заместитель начальника ГУ МВД России по Иркут
ской области - начальник полиции 

ОТВЕТ: Время: 11:13:41. Речь 0 мин 26 сек

Здесь в отношении детей нужно, смотрите, различать уличная 
преступность и интернет-пространство. То есть в интернет-пространстве 
зачастую мы выявляем эти преступления. По обращению одного ребенка 
мы потом, работая по этому заявлению, выявляем очень много эпизодов, 
из-за этого может технически быть рост.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Включите микрофон Евгению Сейтовичу.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 11:14:08. Речь 0 мин 22 сек

Насильственные действия. Вот вопрос мой, только тем более не в 
кибербезопасности и не в отношении там, что ребенок к ребенку, а вот в 
отношении детей со стороны взрослых. Вот, то есть, та статистика, кото
рая есть, только она отражена в отчете Уполномоченного. У вас, если вы 
говорите, она снижается, то какая цифра, можете ее назвать?

ТРИНЦУКОВ С.А. -  заместитель начальника ГУ МВД России по Иркут
ской области - начальник полиции

ОТВЕТ: Время: 11:14:30. Речь 0 мин 11 сек

Я сейчас с ходу не скажу вам цифру. Но снижение значительное. 
Мы данные предоставляем Уполномоченному по детям. Официальная 
статистика.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:41. Речь 0 мин 41 сек
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Уважаемые коллеги, вопрос действительно интересный и крайне 
важный, Евгений Сейтович, но вот напоминаю, была возможность задать 
вопросы предварительно, чтобы выступающий по докладу. Поэтому да
вайте мы это просто примем, как некую рекомендацию, чтобы на следу
ющие годы эти цифры преступлений в отношении детей мы видели на 
слайде и понимали, тенденция к росту или к снижению и т.д. Именно 
насильственных действий. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы к Сергею 
Александровичу. Вопросов нет. Тогда спасибо большое за подробное вы
ступление. Присаживайтесь, пожалуйста. Мы переходим к выступлени
ям. Егорова Лариса Игоревна. Пожалуйста, ваше выступление.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:15:22. Речь 0 мин 57 сек

Уважаемые коллеги, я очень коротко. Сергею Александровичу 
просто в дополнение о том, что сказал Александр Викторович. Полити
ческая партия «Справедливая Россия - за правду» в Иркутской области 
вносила такой законопроект о финансовой поддержке с регионального 
бюджета и участковым инспекторам, и ГУФСИН, и рассматривался этот 
вопрос на комитете. Сергей Александрович, вот все возможные варианты 
были рассмотрены. К сожалению, данный законопроект невозможно бы
ло принять. Именно по этой причине был отозван. Но хочу сказать со 
своей стороны, что Законодательное Собрание, юристы, правовой отдел 
полностью его отработали. К сожалению, невозможно было его принять. 
Поэтому работа в Законодательном Собрании велась, и, скорее всего, ко
нечно, будет продолжать вестись, но такой законопроект уже был внесен, 
ну вот, к сожалению, так получилось. Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:19. Речь 0 мин 32 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Так, коллеги. Позиция профильного 
комитета. А, извиняюсь, Денис Петрович. Для содоклада приглашаю на 
трибуну Моисеева Дениса Петровича - начальника Восточно-Сибирского 
линейного управления Министерства внутренних дел на транспорте. По
жалуйста, Денис Петрович.

МОИСЕЕВ Д.П. -  Начальник Восточно-Сибирского линейного управле
ния Министерства внутренних дел Российской Федерации на транспорте 

СОДОКЛАД: Время: 11:16:51. Речь 10 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый Игорь Иванович, 
уважаемые депутаты. Постараюсь коротко и сжато отразить работу ли
нейного управления за прошедший год. В Восточно-Сибирском линей
ном управлении МВД России на транспорте реализуются полномочия по 
противодействию преступности и обеспечению общественной безопас
ности на объектах транспорта в четырех субъектах Российской Федера
ции: Иркутской области, Республики Бурятия, Забайкальском крае и Рес
публике Саха (Якутия). В 24-м году продолжал расти пассажиропоток на 
всех видах транспорта, составив в целом более 37 млн граждан. Ежегодно
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увеличивается и объем грузоперевозок. Существенные коррективы вне
сены в работу полиции в связи со специальной военной операцией. Ак
центы расставлены в обеспечении безопасности пассажиров, противо
действия постороннему вмешательству в деятельность объектов транс
порта, стабильной работы предприятий, обеспечении ежесуточно обсле
дования объектов особой важности, в том числе мостов, тоннелей, виаду
ков, средств сигнализации и связи. О выявленной уязвимости проинфор
мированы субъекты транспорта. Организовано устранение недостатков, 
пресечено более 3 тысяч соответствующих правонарушений. Упрежда
ющая работа проводилась в интернет-пространстве. Применены совре
менные формы и методы, задействовалась также общественность. Для 
профилактики использованы возможности средств массовой информа
ции. Ярким примером может являться фильм, который вышел, короткий 
фильм, который вышел в 25-м году. Работа над фильмом велась Управ
лением федеральной службы безопасности, Главным управлением МВД 
России и нашим Управлением, где представлена видеосъемка в Канской 
воспитательной колонии. Преступника, несовершеннолетнего преступ
ника, который совершил преступление, предусмотренное 205 статьей 
Уголовного кодекса - «Теракт». Осуществлены проверочные мероприя
тия для выдачи заключения о возможности допуска лиц к выполнению 
работ, непосредственно связанных с обеспечением транспортной без
опасности. Отработано почти 300 обращений организаций в отношении 
полутора тысяч граждан. Транспортная полиция оперативно реагировала 
на сообщения о нахождении вблизи объектов транспорта посторонних 
лиц, в том числе осуществляющих фото-, видеосъемку и особенно ис
пользующих беспилотные воздушные суда. Всего зарегистрировано око
ло 10 инцидентов с БПЛА. Каждый факт тщательно изучен и проверен. 
Отмечу, что в 2024 году на 26 % возросло число поступивших заведомо 
ложных сообщений об актах терроризма, большинство которых связано с 
предупреждением о минировании и готовящихся взрывах на авиатранс
порте. Приняты необходимые меры безопасности, проведены оператив
но-разыскные мероприятия, возбуждены уголовные дела по статье 207 
Уголовного кодекса. Дестабилизация обстановки не допущена, пере
возочные процессы функционирования предприятий обеспечены в штат
ном режиме. Организована противодиверсионная работа. Совместно с 
управлением ФСБ по Иркутской области и ГУМВД по области, предот
вращены поджоги релейных шкафов. Это в районе остановочного пункта 
Черемушки Восточно-Сибирской железной дороги. Также раскрыт под
жог шкафа железнодорожной инфраструктуры в районе остановочного 
пункта Академическая, совершенный группой несовершеннолетних. 
Предотвращен факт публичной демонстрации нацисткой символики пас
сажирам на станции Нижнеудинск. Возбуждено соответствующее уго
ловное дело. В отчетном периоде транспортной полиции Восточной Си
бири удалось сохранить контроль за состоянием оперативной обстановки 
в зоне ответственности. В структуре преступности преобладают деяния, 
связанные с хранением, сбытом либо контрабандой наркотических 
средств, преступления против собственности и экономические составы. 
Доля преступных посягательств на жизнь и здоровье людей составила 
менее 1 %, не допущенных фактов умышленного причинения тяжкого 
вреда здоровью граждан, разбойных нападений. Всего принято и рас
смотрено почти 17 тысяч заявлений, обращений и сообщений. На объек
тах транспорта в Иркутской области зарегистрировано 1230 преступле
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ний. Раскрыто резонансное преступление более чем 30-летней давности - 
двойное убийство, совершенное в пассажирском поезде между Тайшетом 
и Иркутском в 1992 году. Виновные лица установлены, уголовное дело 
направлено в суд. Ощутимые результаты дала профилактика так называ
емой пьяной преступности. На треть меньше совершено преступлений 
лицами, находившимися в состоянии алкогольного, наркотического опь
янения. Почти на 32 % меньше преступлений совершено лицами, ранее 
преступившими закон. Выявлено 7 каналов незаконного распространения 
наркотиков, 5 фактов контрабанды. Из незаконного оборота изъято более 
150 кг наркотических средств. На 44 % увеличилось количество пресе
ченных тяжких, особо тяжких преступлений, в том числе на 100 % фак
тов сбыта. Организована работа в сфере лесопромышленного комплекса, 
на учет поставлено более 200 преступлений, в том числе связанных с 
контрабандой лесоматериалов - 66, незаконной переработкой, перевоз
кой, сбытом древесины - 58. Выявлено 63 факта последующей легализа
ции доходов, полученных от преступной деятельности. На имущество 
фигурантов наложен арест на сумму более 72 млн рублей. Изобличено 62 
преступных группы и 2 преступных сообщества. Реализованы меры по 
защите бюджетных средств, выделяемых на национальные проекты. Так, 
установлены факты присвоения денежных средств на сумму более 40 млн 
рублей, предусмотренных на реконструкцию станции Тайшет Восточно- 
Сибирской железной дороги. Не оставлен без внимания ущерб, причи
ненный преступлениями. В течение года удалось добиться возмещения 
полутора миллиардов рублей. Из негативных моментов отмечу рост чис
ла преступлений со стороны несовершеннолетних лиц. Он возрос с 15 до 
31, более половины из которых в сфере незаконного оборота наркотиков. 
Не удается сдержать рост киберпреступности. Это серьезнейшая пробле
ма. Число преступлений с использованием информационно
коммуникационных технологий неуклонно растет. За отчетный период 
их зарегистрировано в два раза больше. Для повышения эффективности 
работы Управление активно взаимодействует с Росфинмониторингом, 
операторами мобильной связи, банками, платежными системами, исполь
зуются современные базы данных. Совместно с Управлением ФСБ по 
Иркутской области реализованы меры по контролю за соблюдением ми
грационного законодательства, пресечено 23 преступления по статье 322 
Уголовного кодекса Российской Федерации - «Незаконное пересечение 
государственной границы». На объектах транспорта всего выявлено 25 
тысяч административных правонарушений. В бюджет перечислено около 
9 млн рублей. В условиях туристической привлекательности региона 
назрела необходимость в проведении организационно-штатных меропри
ятий. Байкало-Ангарское линейное отделение полиции на водном транс
порте реорганизовано в отдел, создан линейный пункт полиции «Бай
кал», дислокация в поселке Листвянка. Существенно возросла интенсив
ность проведения профилактической работы в акватории озера Байкал. 
На водном транспорте проведено 600 рейдовых мероприятий, пресечено 
более 400 административных правонарушений, установлено 50 фактов 
незаконной добычи водных биологических ресурсов. Установлено почти 
в два раза больше судовладельцев, допустивших нарушения при перевоз
ке пассажиров и эксплуатации судов. Практика привлечения к админи
стративной ответственности по статье 19, 20 Кодекса об административ
ных правонарушениях Российской Федерации выявлена несоразмерность 
доходов, получаемых физлицами, не имеющими лицензии на перевозку
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пассажиров, и налагаемым за данное нарушение административным 
штрафом 500 рублей. В МВД России направлено инициативное предло
жение об ужесточении санкций. Инициатива поддержана. Говорить о 
полном наведении порядка на Байкале и в Листвянке, конечно, прежде
временно. Однако эффект от присутствия транспортной полиции на вод
ных акваториях и системность принимаемых мер достаточно отчетливо 
заметна уже сегодня. Принимаемый комплекс мер позволил оздоровить 
ситуацию в общественных местах, где в минувшем году число противо
правных деяний снизилось на 26 %. Всего в зоне ответственности про
следовало более 53 тысяч поездов, в которых совершено около 80 пре
ступлений, большая часть из них раскрыта. В течение 24-го года сотруд
ники Управления трижды на срок по два месяца командировались для 
обеспечения охраны общественного порядка и общественной безопасно
сти на Крымском мосту, где достойно несли службу. Особое внимание 
уделено защите жизни и здоровью детей. Обеспечена безопасность почти 
100 тысяч несовершеннолетних в составе 3,5 тысяч организованных 
групп, проследовавших по участку обслуживания. В ходе 4 тысяч целе
вых профилактических мероприятий и зон повышенной опасности на 
объектах транспорта изъято более тысячи подростков, находящихся в со
стоянии безнадзорности или социально опасного положения. Тем не ме
нее полностью исключить травмирование несовершеннолетних не уда-- 
лось, пострадало 5 человек. Во взаимодействии с субъектами системы 
профилактики в данном направлении разработаны и реализованы соот
ветствующие меры, направленные на безопасность нахождения детей на 
объектах транспорта. Важной для нас оценкой деятельности является 
уверенность граждан в защищенности своих личных, имущественных 
интересов от преступных посягательств на объектах транспорта. Ежегод
ные независимые исследования, проводимые по инициативе МВД Рос
сии, показывают увеличение доли положительных оценок. Пользуясь 
случаем, выражаю признательность руководителям органов исполни
тельной власти и местному самоуправлению региона за взаимопонима
ние, конструктивный диалог в рамках программ правоохранительной 
направленности, из которых Управлению в 24-м году направлено мате
риально-технических средств и услуг на сумму более 700 тысяч рублей. 
Постановлением Законодательного Собрания Иркутской области от 26 
марта 24-го года Управлению предлагалось обеспечить реализацию ме
роприятий по выявлению и предупреждению экстремистских проявлений 
и актов незаконного вмешательства; принять дополнительные меры по 
противодействию преступлений коррупционной направленности, защите 
бюджетных средств; провести комплекс профилактических мероприятий, 
направленных на выявление и пресечение каналов контрабанды наркоти
ческих средств. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депута
ты, с учетом изложенных мной доводов полагаю возможным считать 
данные поручения выполненными. Недостатки имеются, мы их видим, 
вносим коррективы в работу, совершенствуем нашу деятельность. Более 
чем актуальна проблематика оттока кадров из подразделений полиции. 
Некомплект растет и составил 21 %. Наибольший некомплект отмечается 
среди рядового и младшего состава, о чем и говорил Сергей Александро
вич в своем докладе. В отдельных подразделениях некомплект достигает 
30 % и более. Сложная ситуация сложилась в северных районах, где не
комплект среди сотрудников патрульно-постовой службы, допустим в 
Ленском отделе, город Усть-Кут, 100 %.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:53. Речь 0 мин 7 сек

Сколько еще минут? Минуту добавьте, пожалуйста.

МОИСЕЕВ Д.П. -  Начальник Восточно-Сибирского линейного управле
ния Министерства внутренних дел Российской Федерации на транспорте 

СОДОКЛАД: Время: 11:27:00. Речь 0 мин 28 сек

Помимо сохранения на службе квалифицированных сотрудников, 
укрепления служебных коллективов транспортной полиции Восточной 
Сибири, предстоит обеспечить безопасность граждан на транспорте, ор
ганизовать работу по защите бюджетных средств, продолжить работу по 
борьбе с коррупцией. Со своей стороны, заверяю депутатский корпус в 
готовности сотрудников добросовестно и эффективно выполнять постав
ленные задачи на объектах транспортной инфраструктуры в Иркутской 
области. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, до
клад закончил. Благодарю за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:28. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Денис Петрович. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Вопрос 
депутата Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:27:33. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо. Денис Петрович, что за история в Нижнеудинске с де
монстрацией нацистской символики? Там граффити они делали на стене 
или на одежде было оно нанесено?

МОИСЕЕВ Д.П. -  Начальник Восточно-Сибирского линейного управле
ния Министерства внутренних дел Российской Федерации на транспорте 

ОТВЕТ: Время: 11:27:44. Речь 0 мин 5 сек

На одежде и на теле.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:49. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Спасибо, Денис Петрович, за 
подробный, содержательный доклад. Присаживайтесь, пожалуйста. По
зиция профильного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
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СОДОКЛАД: Время: 11:28:02. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, информационно-аналитическая записка была 
рассмотрена на заседаниях всех постоянных комитетов и комиссий Зако
нодательного Собрания. Сформирован проект постановления с рекомен
дациями. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:16. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, коллеги. Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/20)

Принять постановление 

Время: 11:28:23
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:23. Речь 1 мин 15 сек

Решение принято. Уважаемые коллеги, предлагаю по данному во
просу дать протокольное поручение комитету, вашему, Виталий Влади
мирович. Все предложения, которые прозвучали, там вопросы касались и 
совершенствования административных штрафов в части регионального 
аспекта. Вот прям все предложения проинвентаризировать, рассмотреть 
на комитете. Возможно, что потом уже создать совместную группу с ор
ганами исполнительной власти для подготовки проектов законов по ана
логии с лучшей практикой в других субъектах Российской Федерации. 
Да?

Коллеги, время 11.30. Объявляется перерыв. В 11.45 приступаем к 
отчету сенатора. Поэтому прошу не опаздывать.

Часть 2 заседания. Дата: 19.03.2025 Время: 11:48:01 -  12:49:21

Пре д се д ательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 36
1. Алдаров К.Р.

2. Баляскин С.А.
3. Бессонов А.П.
4. Боровиков А. А.
5. Ведерников А.В.

первый заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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6. Гомбоев С.Г.

7. Девочкин М.Е.
8. Демин Э.Ю.
9. Дикусарова Н.И.

10. Духовников А.М.

11. Егорова Л.И.
12. Зенкин Е.Ю.
13. Кокошникова А.В.
14. Красноштанов А.Н.
15. Крыжановская Е.Л.

16. Кудрявцева Г.Ф.

17. Лаутин А.Ю.

18. Лобков А.В.

19. Малышев А.А.
20. Молостова Т.Н.
21. Мясников Д.А.

22. Новиков М.А.
23. Новокрещенов В.А.
24. Нохоев П.И.
25. Обухов А.В.
26. Перетолчин В.В.

27. Петров М.М.
28. Побойкин В.Л.

29. Попов О.Н.

30. Сагдеев Т.Р.

31. Саломатов Ф.С.

32. Сарсенбаев Е.С.
33. Сумароков П.И.
34. Труфанов Н.С.

председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области, председатель комитета по собственности и эко
номической политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяй
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова-
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нию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области

35. Франтенко С.С. заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

36. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально-культурному
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Отсутствовало депутатов:
1. Алексеев А.Л.
2. Вепрев А.А.
3. Гудков А.С.
4. Козлов Ю.А.

5. Литвинов Д.В.
6. Распутин А.В.
7. Ружников Д.О.
8. Смагин В.П.

9. Ус В.Г.

9
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 10
1. Бабенко В.В.
2. Басов М.В.

3. Брилка С.Ф.

4. Буянов Р.В.

5. Ленынина И.В.

6. Лобанов М.А.
7. Махтина Ю.Б.
8. Пласкеева А.Г.

9. Семенов П.Ю. 

10. Степанова О.А.

заместитель прокурора Иркутской области
начальник правового управления Законодательного Собрания
Иркутской области
сенатор Российской Федерации -  представитель от Законода
тельного Собрания Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
старший прокурор отдела по надзору за исполнением законода
тельства в социальной сфере прокуратуры Иркутской области 
руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых 
судей Иркутской области
руководитель службы потребительского рынка и лицензирова
ния Иркутской области

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ СЕНАТОРА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА
ЦИИ -  ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ОТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ БРИЛКИ С.Ф. ЗА 2024 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:48:01. Речь 0 мин 30 сек 

Так, переходим к вопросу № 7. Проект постановления «Об отчете
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сенатора Российской Федерации - представителя от Законодательного 
Собрания Иркутской области Брилки Сергея Фатеевича за 2024 год». 
Приглашаю на трибуну Брилку Сергея Фатеевича - сенатора Российской 
Федерации.

БРИЛКА С. Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:48:31. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, уважа
емые присутствующие, в соответствии со статьей 43 Закона Иркутской 
области «О Законодательном Собрании», статьями 164, 165 Регламента 
Законодательного Собрания представляю вашему вниманию отчет о моей 
работе в Совете Федерации за период с января по декабрь 2024 года. Я 
своевременно передал отчет в комитеты Законодательного Собрания, по
этому постараюсь быть сдержанным и доклад осуществлю так, в сжатом 
виде. Работа Совета Федерации в 2024 году проходила на фоне событий, 
имеющих важнейшее значение для российского общества и государства. 
В соответствии со своими конституционными полномочиями Совет Фе
дерации в полном объеме исполнил поставленные перед ним задачи, 
обеспечил высокий темп и качество законодательного процесса. В ухо
дящем году прошли 2 избирательные кампании, которые оказали значи
тельное влияние на будущее развитие России как самодостаточного су
веренного государства. Это выборы Президента Российской Федерации, 
на которых уверенную победу одержал Владимир Владимирович Путин, 
а также многоуровневые выборы в единый день голосования в регионах и 
муниципалитетах, включая территории со сложной обстановкой. Обе из
бирательные кампании прошли максимально прозрачно, честно и ре
кордно высокой явкой, их или легитимность неоспорима. Кроме того, на 
575-м заседании Совета Федерации в соответствии со статьями 14 и 16 
регламента Совета Федерации по результатам тайного голосования еди
ногласно Валентина Ивановна Матвиенко была избрана Председателем 
Совета Федерации. Ключевой вектор работы Совета Федерации был 
направлен на решение задач, поставленных в Послании Президента Рос
сийской Федерации и Указа Президента Российской Федерации «О наци
ональных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года 
и на перспективу до 2036 года». Большое внимание было уделено подго
товке федерального бюджета на 25 год и на плановый период 26-го, 27-го 
годов. В результате бюджет получился сбалансированным, в нем преду
смотрены финансовые средства на выполнение всех социальных обяза
тельств государства, на оборону и безопасность, новые национальные 
проекты. Реализованы предложения Совета Федерации в части внедрения 
новой модели оплаты труда работников бюджетной сферы, реализована 
программа «Земский работник культуры», по которым из федерального 
бюджета будет финансироваться до 2 миллионов рублей работникам 
культуры, переехавшим в сельские местности и небольшие поселения, 
города. На востоке страны, на Дальнем Востоке, ДНР, ЛНР, Запорож
ской, Херсонской областях - по 2 миллиона рублей, а в остальных терри
ториях Российской Федерации - по миллиону рублей. В ходе осенней 
сессии принят комплекс законов, направленных на поддержку участни
ков специальной военной операции. В частности, до конца 25 года про
длен механизм кредитных каникул для мобилизованных, предоставлена
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возможность прекращения обязательств по договорам поручительства и 
по кредитам, заключенным с участниками специальной военной опера
ции. Одобрен закон, уточняющий перечень выплат в связи с военной 
службой, на которых не может быть обращено взыскание по обязатель
ствам должника. В целях расширения мер государственной поддержки 
членов семей лиц, погибших в связи с осуществлением служебной дея
тельности, освобождается от уплаты государственной пошлины за госу
дарственную регистрацию права собственности при наследовании не
движимое имущество родственников участников специальной военной 
операции. Установлено право внеочередного получения денежных 
средств на приобретение или строительство жилых помещений либо жи
лых помещений в собственность бесплатно или по договору социального 
найма. Ну, этот закон еще больше там предлагает льготы в связи со ста
тусом военнослужащих, который представляется вне очереди служебное 
помещение, помещение для жилых помещений, жилые помещения в об
щежитиях или арендованных жилых помещениях. Установлен запрет на 
расторжение трудового договора по инициативе работодателя с супругой 
(супругами) погибшего (умершего) ветерана боевых действий, не всту
пившей в повторный брак в течение 1 года с момента гибели ветерана. В 
соответствии с принятым Федеральным законом № 108 не только супру
ги военнослужащих, но и супруги граждан, уволенных с военной службы 
получили преимущественное право на поступление на работу в госорга- 
низации, военные части, а также на оставление на такой работе при со
кращении численности или штата работников организации. Ветераны бо
евых действий будут получать ежемесячную выплату без заявления, сра
зу после оформления удостоверения ветерана специальной военной опе
рации документы поступают в Социальный фонд России, начнут начис
ляться выплаты, что, кстати говоря, очень важно, потому что до этого 
было очень много неразберихи, но я не буду просто рассказывать, по
требности, обращений огромное количество было по получению выплат. 
Участников специальной военной операции и членов их семей освободи
ли от уплаты налогов на имущество физических лиц. В данном случае к 
членам семьи относятся супруг, несовершеннолетние дети, дети старше 
18 лет, ставшие инвалидами до совершеннолетия, дети до 23 лет, очно 
обучающиеся вузе, лица, находящиеся на иждивении. Я коснулся только 
лишь части блока законов, который принят Советом Федерации в защиту 
интересов участников специальной военной операции, их семей, детей, 
родителей. В Год семьи Совет Федерации проделал значительную работу 
по охране материнства, отцовства и детства, укрепление традиционных 
семейных ценностей. Принят пакет законов о запрете пропаганды отказа 
от деторождения, введены запреты на усыновление детей гражданами 
стран с разрешенной сменой пола и на продажу несовершеннолетним по
тенциально опасных газосодержащих товаров. Теперь непосредственно 
об итогах моей работы. Блок по защите интересов семьи, материнства, 
детства. Он обширен, его я показал полностью в своем докладе, поэтому, 
думаю, что у всех была возможность с этим ознакомиться. Непосред
ственно об итогах моей работы как сенатора. Конечно же, основная часть 
работа была связана с законотворческой деятельностью, но параллельно 
не менее важным вопросом считал для себя - это поддержка наших воен
нослужащих, которые находятся в зоне СВО. Так же, как все вы, активно 
включен в эту работу. Четвертый год вместе с благотворительным фон
дом «Звезда» оказываю содействие в привлечении финансовой и гумани
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тарной помощи для поддержки наших мобилизованных бойцов. Работаю 
с обращениями родственников, самих бойцов, участников СВО. Обраще
ний очень много. Тематика разнообразна, но все они, они индивидуаль
ны. И за каждым обращением стоит судьба человека. Вместе с сотрудни
ками фонда «Защитник Отечества», военными комиссарами по всей Рос
сии Уполномоченным по правам человека помогаем найти выход порой 
из очень сложных ситуаций. Всесторонняя поддержка участников СВО, 
их семей неизменно остается приоритетной задачей в моей работе. С 
2021 года назначен полномочным представителем Совета Федерации во 
взаимодействии с Уполномоченным по правам человека в Российской 
Федерации. Возникает огромное количество вопросов, которые удается 
решать во взаимодействии с Татьяной Николаевной Москальковой, это и 
защита прав военнослужащих и добровольцев, членов их семей. Об этом 
я чуть раньше сказал, защита социально-экономических прав, пенсион
ное обеспечение, это уже во взаимодействии с Уполномоченным по пра
вам человека. Защита семьи, материнства, отцовства, детства, право на 
жилище, право на охрану здоровья и медицинскую помощь, трудовые 
права, защита прав человека в административном, уголовном процессах. 
Не буду останавливаться на законопроектах, которые приняты во испол
нение этой тематики защиты прав и свобод человека. Так. Ну, вот один 
из них, допустим, в рамках защиты семьи, материнства, отцовства и дет
ства - продлен на 7 лет срок реализации социально значимой меры госу
дарственной поддержки граждан Российской Федерации при рождении 
третьего и последующих детей в форме выплаты в размере 450000 руб
лей на полное или частичное погашение ипотечных кредитов. Вы знаете, 
насколько правильно и дружно встречено это решение в виде федераль
ного законодательства. Ежегодно семейные выплаты граждан Россий
ской Федерации, имеющих 2 и более детей, который позволяет семьям с 
2 и более детьми получить дополнительную выплату, получены путем 
перерасчета ставки налога на доходы физических лиц, которые уплачи
вался родителями. Это дополнительная мера поддержки. Дополнительная 
мера - это сохранение права собственности гражданина на единственное 
жилье, помещение, если оно является предметом ипотеки и на него мо
жет быть обращено взыскание. Одобрен закон, дающий право обманутым 
дольщикам компенсировать моральный вред за просрочку при сдаче объ
екта. Принят федеральный закон о запрете продажи лекарств с истекшим 
сроком годности или с недостоверной маркировкой. Установлен запрет 
продажи несовершеннолетним потенциально опасных газосодержащих 
товаров бытового назначения. Закреплены в законодательстве, федераль
ном законодательстве и основные направления противодействия форми
рованию просроченной задолженности по зарплате. Для этого будут со
зданы региональные межведомственные комиссии. Закреплена мини
мальная продолжительность ежегодного основного оплачиваемого от
пуска для работающих инвалидов - 30 календарных день дней. Одобрен 
Федеральный закон, которым предусмотрено увеличение с 14 до 16 лет 
возраста ребенка до поступления... до наступления которого не допуска
ется расторжение трудового договора с женщиной, воспитывающей тако
го ребенка, а также с другими лицами, с другим лицом, воспитывающим 
указанного ребенка. С уверенностью могу сказать, что постоянное пло
дотворное взаимодействие Совета Федерации с Уполномоченным по 
правам человека в Российской Федерации является залогом совершен
ствования законодательства в сфере защиты прав и свобод человека и
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гражданина Российской Федерации. Светланы Николаевны Семеновой 
здесь нет, но я хотел бы ее поблагодарить за плодотворное взаимодей
ствие. Мы постоянно на связи, у нее возникает много вопросов, у меня 
возникает много вопросов, мы их решаем, если потребуется, выносим 
этот вопрос на совет уполномоченных при Татьяне Николаевне и там 
разрешаем эти вопросы. За отчетный период принял участие в работе 23 
пленарных заседаний Совета Федерации. Работаю в составе подкомитета 
по мандатным вопросам, наградам, в составе рабочей группы по вопро
сам социальной защиты граждан, подвергшихся воздействию радиации 
вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС. Вхожу в состав совета 
по вопросам газификации субъектов Российской Федерации, совета по 
развитию лесного комплекса при Совете Федерации. Являюсь членом 
комиссии по мониторингу законодательства Российской Федерации в 
сфере государственного контроля, надзора и муниципального контроля в 
Российской Федерации. Работаю в составе совета по вопросам развития 
Сибири при Председателе Совета Федерации. Естественно, в праве реа
лизации права законодательной инициативы стал с сенаторами Россий
ской Федерации соавтором ряда законов федеральных, не буду их пере
числять. Принимая участие в работе межфракционной рабочей группы 
«Байкал», в рамках заседания совместного с депутатами рассмотрен ряд 
законопроектов, проектов нормативных правовых актов федеральных ор
ганов исполнительной власти, ход реализации поручений Президента 
Российской Федерации в области охраны озера Байкал и развитие Бай
кальской природной территории, ход реализации национального проекта 
«Экология в Байкальском регионе», а также ряд иных вопросов экологи
ческого и социально-экономического развития Иркутской области, Рес
публики Бурятия и Забайкальского края. Традиционно запрашиваю пред
ложения от Правительства Иркутской области, Законодательное Собра
ние, Александр Викторович, в вашем лице, Законодательному Собранию, 
Правительству хотел бы выразить благодарность за мгновенную реакцию 
на запросы, которая позволяет плодотворно вести работу в интересах Ир
кутской области, Совета Федерации. Немножко остановлюсь на поста
новлении от 4 октября 2022 года о социально-экономическом развитии... 
поддержке социально-экономического развития Иркутской области. Из 
23 задач по развитию Иркутской области, озвученных в этом постанов
лении, которое озвучил Игорь Иванович Кобзев на заседании Совета Фе
дерации, 14 исполнено, 9 вопросов находятся в работе. По традиции Со
вета Федерации мониторим исполнение постановление Совета Федера
ции, потом вы присутствовали, это Игорь Иванович. Мы были в Братске, 
где осмотрели вопросы, которые были записаны. Вернее, в постановле
нии Совета Федерации. Вот посетили Братскую ГЭС, посмотрели шлако- 
золоотходы, но главное - это перинатальный центр и школа в городе 
Братске, по которым сегодня продолжается работа. В октябре 23 года со
стоялась рабочая поездка. 7 сенаторов, представляющих 6 комитетов Со
вета Федерации, были в этой поездке, возглавлял ее Андрей Владимиро
вич Яцкин. В этой поездке принимали участие Губернатор Игорь Ивано
вич Кобзев, председатель Законодательного Собрания, мэр Александр 
Сергеевич Дубровин. Также мы посетили в Иркутске Суворовское учи
лище - гордость нашу, Иркутской области и областную детскую больни
цу, которая также записана у нас в постановлении Совета Федерации и по 
которым продолжается работа для того, чтобы мы построили корпус об
ластной детской клинической больницы. Валентина Ивановна Матвиенко
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строго следит за исполнением постановления, и мы постоянно получаем, 
скажем так, внушение, чтобы работать над этими вопросами тщательно. 
Кроме того, проводим мониторинг опять же по поручению Валентины 
Ивановны Матвиенко формирования регистрации региональных отделе
ний ассоциации ветеранов специальной военной операции на территории 
Иркутской области; возможных механизмов продвижения региональных 
брендов на рынок Китайской Народной Республики; реализации нацио
нального проекта беспилотной авиационной системы в сферах охраны 
лесов от пожаров и незаконных рубок, защиты лесов от болезней, вреди
телей; реализация мероприятий по строительству, реконструкции, капи
тальному ремонту социальных объектов, входящих в государственную 
программу Российской Федерации «Комплексное развитие сельских тер
риторий». Первую неделю месяца, как правило, провожу в Иркутске, 
встречаясь с мэрами, главами муниципальных образований, депутатами. 
Но поскольку у меня округ 14-й и 15-й -  Усолье, Усольский район, ча
стенько там бываю и стараюсь максимально поддерживать развитие этих 
территорий. Дважды были осуществлены поездки в город Усолье- 
Сибирское вместе с Игорем Ивановичем Кобзевым - Губернатором Ир
кутской области. Значит, участвовал в нашем большом деле, связанным с 
изменениями в ранее подписанное постановление об увеличении верхней 
границы объемов электропотребления, то есть наши изменения в тари
фах. Естественно, это все вызвало шквал обращений. Все вы сегодня зна
ете, вы все в теме. Как продвигается этот вопрос? Добились результата, 
но я думаю, что это еще не победа. Над этим стоит работать, поскольку 
сейчас ведется тотальный анализ потребления электрической энергии 
всеми домовладениями в Иркутской области. Находясь в Иркутске, при
нимаю участие мероприятиях, проводимых федеральным центром в ре
жиме ВКС. Во исполнение поручения Председателя Совета Федерации 
совместно с Правительством Иркутской области проводим мониторинг, 
направленный на выявление неиспользуемого, неэффективно используе
мого федерального недвижимого имущества. Проводили 2 таких специ
альных совещания. Значит, выявили 148 объектов федерального имуще
ства, которые практически находятся в неблагоприятном положении, со
стоянии, которые, по всей вероятности, необходимо утилизировать. Ну, 
возник один вопрос -  это передача имущественного комплекса, это па
мятник рабочим-горнякам, погибшим во время Ленского расстрела, рас
положенного в городе Бодайбо. Значит, отстояли право. Значит, финан
сирование из федерального бюджета этого памятника. Только после это
го он будет передан в муниципальную собственность. Памятник является 
объектом культурного наследия федерального значения, находится в 
удручающем состоянии. Продолжая работать в составе межведомствен
ных рабочих групп, из них 3 - межведомственная рабочая группа по 
обеспечению, предупреждению, устранению загрязнения окружающей 
среды на территории города Усолье-Сибирское. Всем известный вам наш 
большой и трудный объект. Вторая межведомственная группа - по лик
видации накопленного вреда окружающей среде, образовавшегося в про
цессе деятельности Байкальского ЦБК на берегу озера Байкал. Межве
домственная рабочая группа третья - по участию Иркутской области в 
реализации государственной программы Российской Федерации. Прини
мал участие в заседаниях градостроительного совета при Губернаторе, 
регионального совета Иркутской области, управляющего совета по ком
плексному развитию Байкальского муниципального образования, в сес-

47



сиях Законодательного Собрания при возможности, во встречах Губерна
тора Иркутской области Игоря Ивановича Кобзева с сенаторами, депута
тами Государственной Думы и с Правительством Российской Федерации. 
С 2018 года курирую 7 детей, которым были вручены награды Совета 
Федерации за проявленное мужество. Это наше традиционное мероприя
тие, которое проводится ежегодно в конце года. В канун Нового года в 
Законодательном Собрании прошла торжественная церемония награжде
ния детей и подростков, проявивших мужеств в экстремальных ситуаци
ях. Вручил памятную медаль Совета Федерации за проявленное муже
ство Лаврентьеву Роману из города Усолье-Сибирское, Мархаеву Рома
ну, Халапхаеву Макару и Хинхаеву Игорю из поселка Усть-Ордынский 
за проявленную смелость и отвагу в условиях, сопряженных с риском для 
жизни. В Совете Федерации еще один мальчишка...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:08:32. Речь 0 мин 5 сек

Минуту добавьте, пожалуйста.

БРИЛКА С. Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:08:38. Речь 0 мин 55 сек

Еще одному мальчику была вручена такая же награда - это Радо
мир Купряшкин, за очень самоотверженные действия, геройские дей
ствия, можно сказать. Пятый год участвую в ежегодной благотворитель
ной акции «Елка желаний», в канун Нового года исполнил желание пят
надцатилетней Софии из Иркутска, вот вручил ей подарок. Участвовал в 
партийных проектах акции «Собери ребенка в школу», кадровый (непо
нятно), в котором выступаю в качестве спикера. Буквально завтра встре
чаюсь с молодежью, поговорим на тему социально-экономического раз
вития Иркутской области. В завершение своего выступления хотел бы 
поблагодарить всех за совместную работу - Законодательное Собрание, 
Правительство Иркутской области, вас лично, Александр Викторович, и 
Правительства Иркутской области, уважаемые депутаты, и вас в том чис
ле. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:33. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Пожалуйста, коллеги, вопросы, вопро
сы к сенатору? Вопросов нет. Присаживайтесь, Сергей Фатеевич. Вы
ступления? позиция профильного комитета - Перетолчин Виталий Вла
димирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:09:48. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, отчет был рассмотрен на заседаниях всех по- 
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стоянных комитетов и комиссий Законодательного Собрания, подготов
лен проект постановления. Прошу поддержать проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:00. Речь 0 мин 9 сек 

Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/21)

Принять постановление 

Время: 12:10:09
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:09. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Сергей Фатеевич, от лица депутатского корпуса 
большое спасибо за проделанную работу в 2024 году, поэтому поздрав
ляем вас с отчетом.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1478 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:31. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 8. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в статью 4 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах ре
ализации промышленной политики в Иркутской области». Докладывает 
Буянов Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора. 
Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:10:48. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, данным 
проектом закона в соответствии с федеральным законодательством пред
лагается внести изменения в статью 4 Закона Иркутской области «Об от
дельных вопросах реализации промышленной политики в Иркутской об
ласти», предусматривающие расширение видов деятельности, для кото
рых могут применяться меры стимулирования в сфере промышленности.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/22)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Данным законопроектом предлагается дополнить еще одну сферу - это 
инженерно-строительную деятельность. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:22. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику? Вопросов нет. Оставайтесь 
на трибуне. Выступления? А нет, почему оставайтесь на трибуне, следу
ющий вопрос не ваш. Присаживайтесь, пожалуйста. Выступления? Пози
цию профильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

СОДОКЛАД: Время: 12:11:37. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, комитет 
рассмотрел указанный проект закона, получены все заключения. Комитет 
принял решение рекомендовать сессии принять проект закона в первом 
чтении и в окончательном после лингвистической экспертизы. Просим 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:54. Речь 0 мин 12 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:12:06
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:07. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания 
и обнародования. Пожалуйста, коллеги.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи
сания и обнародования
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(п.8/23) Время: 12:12:28
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:28. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1476 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 17 ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРА
ВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:45. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 9. Проект закона Иркутской «О внесении изменения в 
пункт 17 части 1 статьи 4 Закона Иркутской области «О Правительстве 
Иркутской области». Докладывает Степанова Ольга Анатольевна - руко
водитель службы потребительского рынка и лицензирования Иркутской 
области. Пожалуйста.

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и 
лицензирования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:13:03. Речь 1 мин 33 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. Вашему вниманию предлагается проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменения в пункт 17 части 1 статьи 4 Закона Иркутской 
области «О Правительстве Иркутской области». В соответствии с Феде
ральным законом 171-ФЗ органы государственной власти субъектов Рос
сийской Федерации устанавливают для организаций, осуществляющих 
розничную продажу алкогольной продукции, требования к уставному ка
питалу, за исключением организаций, осуществляющих розничную про
дажу алкогольной продукции при оказании услуг общественного пита
ния. Это полномочие закреплено в Законе Иркутской области «О Прави
тельстве Иркутской области». Федеральным законом № 316-ФЗ дополне
ны исключения словами «федеральных бюджетных учреждений, пере
чень которых утверждается Правительством Российской Федерации». 
Учитывая изложенное, проектом закона предусмотрено внесение изме
нений в закон о Правительстве в части приведения в соответствие с фе
деральным законодательством. На рассмотрении в комитете у меня был 
вопрос: какие бюджетные учреждения могут попасть в этот перечень? 
Ну, на территории Иркутской области, как и в целом в Российской Феде
рации, в субъектах, таких учреждений нет. Сегодня единственная органи
зация, которая попадает под эту статью, это комбинат питания «Кремлев
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ский» Управления Президента Российской Федерации. У меня все.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/24)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/25)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:36. Речь 0 мин 7 сек

Угу. Пожалуйста, вопросы к Ольге Анатольевне? Присаживай
тесь, пожалуйста. Позиция профильного комитета - Дикусарова Наталья 
Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

СОДОКЛАД: Время: 12:14:43. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел указанный проект зако
на. Комитет рекомендовал сессии принять проект закона в первом чтении 
и после лингвистической экспертизы в окончательном. Просим поддер
жать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:55. Речь 0 мин 7 сек

Прошу вас, коллеги. Принять проект закона в первом чтении и 
рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании после про
ведения лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:15:02
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:02. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания 
и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи
сания и обнародования 
Время: 12:15:18
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:18. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1471 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОРГАНИ
ЗАЦИИ РЕГУЛЯРНЫХ ПЕРЕВОЗОК ПАССАЖИРОВ И БАГАЖА АВТОМОБИЛЬ
НЫМ ТРАНСПОРТОМ И ГОРОДСКИМ НАЗЕМНЫМ ЭЛЕКТРИЧЕСКИМ ТРАНС
ПОРТОМ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:31. Речь 0 мин 31 сек

Вопрос № 10. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах организа
ции регулярных перевозок пассажиров и багажа автомобильным транс
портом и городским наземным электрическим транспортом в Иркутской 
области». Докладывает Лобанов Максим Александрович - министр 
транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области. Пожалуйста, 
Максим Александрович, на трибуну.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 12:16:02. Речь 1 мин 7 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. В 220-й Федеральный закон были внесены изменения соответ
ственно 459-м, 185-м и 232-м Федеральными законами. Изменения каса
лись в. части наделения органов исполнительной власти субъектов двумя 
основными пунктами - это утверждение регионального комплексного 
плана транспортного обслуживания населения и регионального стандарта 
транспортного обслуживания населения соответствующих субъектов. 
Выдача... Второр. Это была выдача дубликата свидетельства об осу
ществлении перевозок по межмуниципальному маршруту и карт межму
ниципального маршрута регулярных перевозок. Эти 2 изменения потре
бовали приведения в соответствие с федеральным законодательством 
нашего регионального 145-го Закона, поэтому целесообразность приня
тия проекта обусловлена корректировками федерального бюджета, ой, 
Федерального закона. Доклад окончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:09. Речь 0 мин 15 сек 

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Максиму Александровичу? Во-
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просов нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Выступления? Позицию про
фильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

СОДОКЛАД: Время: 12:17:24. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги. Мы рас
смотрели указанный проект закона на заседании комитета. Комитет при
нял решение рекомендовать сессии принять проект закона в первом чте
нии и продолжить работу во втором. Просим поддержать решение коми
тета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:38. Речь 0 мин 10 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении. Пожалуйста, коллеги.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/26)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:17:48
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:48. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 4 апреля.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1477 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ПРИЛОЖЕНИЕ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЗДАНИИ СУ
ДЕБНЫХ УЧАСТКОВ И ДОЛЖНОСТЕЙ МИРОВЫХ СУДЕЙИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:06. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос 11. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в приложение к Закону Иркутской области «О создании судебных 
участков и должностей мировых судей Иркутской области». Докладывает 
Семенов Петр Юрьевич - руководитель агентства по обеспечению дея
тельности мировых судей Иркутской области. Пожалуйста, Петр Юрье
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА-

вич, на трибуну.

СЕМЕНОВ П.Ю. -  руководитель агентства по обеспечению деятельности 
мировых судей Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:18:26. Речь 1 мин 3 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. К вашему вниманию предлагается проект закона Иркутской об
ласти «О внесении изменений в приложение к Закону Иркутской области 
«О создании судебных участков и должностей мировых судей Иркутской 
области». Ну, традиционно закон... законопроект вносится с целью уточ
нения границ судебных участков мировых судей Иркутской области с 
учетом численности населения на каждом судебном участке и показате
лей судебной нагрузки. Также дополняется описание территорий судеб
ных участков мировых судей домами, улицами, переулками и иными 
объектами, прежде не включенными в границы судебных участков либо 
вновь образованными. Внесенные изменения были согласованы с глава
ми муниципальных образований Иркутской области, председателями 
районных, городских судов Иркутской области. Законопроект прошел 
все необходимые согласования, замечаний не поступило. Прошу поддер
жать законопроект. Спасибо. Доклад окончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:29. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Петр Юрьевич. Пожалуйста, вопросы к докладчику? Во
просов нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Позиция профильного комите
та - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:19:41. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, проект закона был рассмотрен на заседании 
комитета. Комитет рекомендует принять проект закона в первом чтении 
и рассмотреть в окончательном чтении после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:54. Речь 0 мин 7 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:20:01
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ЛИ: Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
(п.11/27) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:01. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания 
и обнародования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи- 
ЛИ: сания и обнародования
(п. 11/28) Время: 12:20:18

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:18. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1479 «ОБ УПРАЗДНЕНИИ ОТ
ДЕЛЬНЫХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ ТУЛУНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:32. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 12. Проект закона Иркутской области «Об упразднении 
отдельных населенных пунктов Тулунского района Иркутской области и 
о внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». Докла
дывает Буянов Роман Викторович - полномочный представитель Губер
натора в Законодательном Собрании. Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:20:45. Речь 0 мин 58 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, данным 
законопроектом предлагается упразднить 4 населенных пункта, располо
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/29)

ВЫСТУПИЛИ:

женных на территории Тулунского района. Это деревня Ингут Влади
мирского муниципального образования. Вторая - это деревня Натка Си- 
бирякского муниципального образования. Третья - деревня Козухум 
Икейского муниципального образования. На территории данных насе
ленных пунктов отсутствует жилая застройка, сельскохозяйственные, 
промышленные, строительные и иные организации. Также отсутствует 
как недвижимое, так и движимое имущество юридических или физиче
ских лиц. В стратегии социально-экономического развития Тулунского 
района перспективы социально-экономического развития и создания но
вых производств на территории данных населенных пунктов не преду
смотрены. Постоянно проживающее население, а также граждане, обла
дающие избирательным правом, в поселках отсутствуют. Доклад закон
чен. Спасибо. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:43. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Роман Викторович. Пожалуйста, вопросы к докладчику? 
Вопросов нет. Присаживайтесь. Перетолчин Виталий Владимирович - 
позиция профильного комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:21:53. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона также был рассмотрен 
на заседании комитета. Рекомендуем принять проект закона в первом 
чтении и рассмотреть в окончательном чтении после проведения лингви
стической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:06. Речь 0 мин 15 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:22:21
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:21. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания 
и обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи- 
ЛИ: сания и обнародования
(п. 12/30) Время: 12:22:37

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:37. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-885 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:52. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Ир
кутской области» (законодательная инициатива Думы Вихоревского му
ниципального образования). Второе чтение. Докладывает Перетолчин 
Виталий Владимирович - председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении. По
жалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:23:08. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, комитетом были рассмотрены поправки, по
ступившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-885. Сформирова
на таблица одобренных поправок. Рекомендуем принять проект закона с 
учетом таблицы одобренных поправок во втором (окончательном) чтении 
и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обнаро
дования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.13/31)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:29. Речь 0 мин 10 сек 

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 12:23:39
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/32)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:39. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи
сания и обнародования 
Время: 12:23:59
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:59. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

14. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОНТРОЛЬНО
СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2024 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:15. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 14. Проект постановления «Об отчете о деятельности 
Контрольно-счетной палаты за 2024 год». Докладывает Махтина Юлия 
Борисовна - председатель Контрольно-счетной палаты. Пожалуйста, 
Юлия Борисовна, на трибуну.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области
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ДОКЛАД: Время: 12:24:32. Речь 14 мин 55 сек

Добрый день, Уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. Представляю вашему вниманию отчет о деятельности Контроль
но-счетной палаты Иркутской области за 2024 год. В 2024 году КСП 
осуществляла свою деятельность в рамках основных национальных це
лей развития с учетом предложений Законодательного Собрания и Счет
ной палаты Российской Федерации. Необходимо отметить, что предста
вители КСП области принимали активное участие в мероприятиях Зако
нодательного Собрания области в течение года. Остановлюсь на основ
ных результатах ушедшего года.

Палата завершила 56 контрольных и экспертно-аналитических ме
роприятий, подготовлено заключений по итогам экспертизы 74 проектов 
законов. К числу наиболее значимых отнесены экспертизы проектов за
конов областного бюджета и бюджета ТФОМС. В 2024 году объем про
веренных средств составил почти 31 миллиард рублей. Контролем и ана
лизом охвачено около 250 объектов. По результатам мероприятий в 24 
году выявлено более 700 нарушений и недостатков на общую сумму бо
лее 3 миллиардов рублей. Наибольшую долю в объеме выявленных 
нарушений и недостатков составляют неэффективные и безрезультатив- 
ные расходы. Это 45 %, а в денежном выражении около полутора милли
ардов рублей. Большая часть неэффективных расходов, почти 1,3 милли
арда рублей, установлена по результатам анализа мер, направленных на 
сокращение объемов и количества объектов незавершенного строитель
ства. Нарушения при формировании и исполнении бюджетов составили 
около 40 % от общего объема нарушений, порядка 1,3 миллиарда рублей. 
Нарушения ведения бухгалтерского учета, составления бухгалтерской 
отчетности выявлены на сумму около 400 миллионов рублей. Еще один 
значимый блок нарушений - это нарушения при осуществлении государ
ственных и муниципальных закупок. Хотя по сравнению с прошлым го
дом их число и объем существенно снижен, вместе с тем государствен
ными муниципальными закупщиками допускались нарушения как при 
заключении контрактов, так и при их исполнении. Выявленные по итогам 
2024 года нарушения и недостатки, требования о принятии мер по их 
устранению были отражены в направленных объектом контроля пред
ставлениях и предписаниях. В отчетном году инспекторами палаты со
ставлено 30 протоколов об административных правонарушениях, по ре
зультатам рассмотрения которых вынесено 27 постановлений о назначе
нии административных наказаний. Сумма наложенных штрафов состави
ла 325000 рублей, сумма взысканных составила более 290000 рублей. 
Важным показателем деятельности палаты является принятие объектами 
контроля мер по устранению выявленных нарушений, а также причин и 
условий их возникновения. По "итогам контрольных и экспертно
аналитических мероприятий в отчетном периоде рекомендовано устра
нить нарушения на сумму более 390 миллионов рублей. Фактически 
устранено около 318 миллионов рублей. Приведу несколько примеров. 
Это и внесены изменения в части правового регулирования бюджетного 
процесса, приняты меры по выполнению подрядчиками ранее невыпол
ненных работ, взысканы штрафы за неисполнение условий госконтракта, 
внесены исправительные проводки в регистры бухгалтерского учета и 
многие другие. В прошлом году палатой был обеспечен наибольший за 
последние несколько лет возврат средств в бюджет - почти 20 миллионов
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рублей. КСП области на постоянной основе взаимодействует с прокура
турой области, Байкальской природоохранной и транспортной прокура
турами, Следственным комитетом, управлениями МВД и ФСБ по Иркут
ской области. Всего за 24 год было исполнено 46 запросов этих органов. 
Прокуратурой Иркутской области организовано систематическое изуче
ние материалов КСП, и всего за 24 год на основании наших материалов в 
исполнительные органы государственной власти, органы местного само
управления, их подведомственные учреждения внесено 19 представле
ний, к дисциплинарной ответственности привлечено 9 должностных лиц. 
Следственным комитетом принято решение о возбуждении 2 уголовных 
дел. В 24 году палатой расширено направление проведения периодиче
ских мониторингов. В частности, по анализу состояния государственного 
долга региона, реализации на территории Иркутской области региональ
ных и инфраструктурных проектов. Кроме мониторинга в отчетном году 
палата провела экспертные мероприятия, направленные на оценку мер по 
сокращению сложившейся очереди на предоставление жилых помещений 
детям-сиротам, которые позволили более глубоко разобраться в данном 
вопросе и выявить ряд проблем в этой сфере. Серьезные замечания каса
лись существенного затягивания сроков обеспечения жильем детей- 
сирот. Например, с отклонением от установленных сроков осуществля
лось включение приобретенных жилых помещений в спецжилфонд - до 
310 дней, принятие решения о предоставлении жилых помещений до 240 
дней и заключение договоров найма до 77 дней. По результатам эксперт
ного мероприятия был выработан ряд предложений и рекомендаций, в 
том числе по совершенствованию нормативного правового регулирова
ния по совершенствованию процессов управления спецжилфондом, 
обеспечению его сохранности и так далее. При проведении мониторинга 
исполнения областного бюджета, а также по результатам проведенных 
тематических мероприятий КСП области анализировала наличие резер
вов увеличения доходной части областного бюджета. Так, по итогам 
оценки качества управления дебиторской задолженности установлено, 
что просроченная дебиторская задолженность по неналоговым доходам 
составила 1,2 миллиарда рублей. За 5 лет ее рост составил 207 %. 
Наибольшие объемы приходятся на доходы от собственности, использо
вания природными ресурсами, сумм принудительного изъятия и штраф
ных санкций за нарушение условий договора. Также было установлено, 
что уменьшение объемов просроченной дебиторской задолженности 
обеспечивалось не за счет активизации работы по ее взысканию, а за счет 
признания задолженности сомнительной, а потом и безнадежной. По ре
зультатам экспертного мероприятия были выданы рекомендации и пред
ложено активизировать работу по досудебному взысканию просроченной 
дебиторской задолженности. Важным по данному вопросу также отмече
ны результаты контрольного мероприятия по анализу исполнения пол
номочий в части государственной кадастровой оценки. В соответствии с 
положениями федерального законодательства кадастровая стоимость 
объекта недвижимости по заявлению правообладателя может быть уста
новлена в размере его рыночной стоимости. Указанный порядок начал 
действовать на территории Иркутской области с 1 июля 22 года. Стои
мость участвовавших в переоценке объектов недвижимости в проверяе
мом периоде ежеквартально, ежегодно снижалась, что повлекло сниже
ние и налогооблагаемой базы по сравнению с первоначально установлен
ной кадастровой стоимостью. По земельным участкам за 3 года - более
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чем на 55 миллиардов рублей, а по объектам капитального строительства 
- более чем на 32 миллиарда рублей. Столь значительное снижение нало
гооблагаемой базы может свидетельствовать о риске возникновения не
дополученных доходов областного бюджета. В частности, как вы видите 
на слайде, выборочный анализ решения об установлении кадастровой 
стоимости в размере рыночной только по 12 объектам капитального 
строительства показал, что, возможно, недополученные доходы област
ного бюджета по налогу на имущество за 2024 год составят около 300 
миллионов рублей.

В отчетном периоде на постоянной основе палатой проводился 
мониторинг состояния государственного долга. Мониторинг позволил 
охарактеризовать долговую политику Иркутской области на протяжении 
последних несколько лет как консервативную, использовались только 
бюджетные кредиты из федерального бюджета. Только в четвертом квар
тале 24 года Минфином области были привлечены кредиты коммерческих 
банков в объеме 8,3 миллиарда рублей. Вместе с тем по итогам 24 года по 
сравнению с бюджетами субъектов Российской Федерации, входящих в 
состав Сибирского федерального округа, Иркутская область имеет вто
рой по величине среди наименьших объем государственного долга и 
один из минимальных уровней долговой нагрузки.

В отчетном периоде КСП области на регулярной основе также 
проводился мониторинг исполнения местных бюджетов. Экспертиза по
казала, что в целом в течение 24 года налоговые и неналоговые доходы 
местных бюджетов исполнялись с ростом по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года. Вместе с тем мы отмечаем значительный, в 5 
раз, рост просроченной кредиторской задолженности и рост муници
пального долга.

Кроме того, в 2024 году КСП области уделила особое внимание 
вопросам строительства и капитальных ремонтов объектов социальной 
сферы. Так, по итогам проверки использованных средств на строитель
ство физкультурно-оздоровительных комплексов палатой отмечено, что в 
ходе строительства сроки ввода в эксплуатацию неоднократно корректи
ровались, переносились на более поздний срок, в том числе по причине 
невыполнения подрядчиками обязательств по контрактам. Ни по одному 
из ФОКов не проводилась комиссионная приемка с участием представи
телей минстроя и минспорта. По мнению КСП, необходимо повысить 
роль минстроя в области реализации контрольных функций по эффек
тивному расходованию бюджетных средств на эти цели, а также привле
чению минспорта, например, для определения потребности в оснащении 
ФОКов оборудованием.

Мониторинг организации ремонта областных профессиональных 
образовательных учреждений показал, что чаще всего субсидии предо
ставлялись на подготовку проектно-сметной документации, а также про
ведению выборочного капитального ремонта в целях устранения предпи
саний надзорных органов. Проведение ремонта большинства СПУ не бы
ло основано на техническом обследовании и не позволило привести зда
ние полностью в нормативное состояние. Еще одна проверка КСП была 
направлена на анализ проведения физкультурных и спортивных меро
приятий для инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья. 
По ее итогам отмечен ряд проблем и недостатков. Так, анализ финанси
рования адаптивного спорта показал, что последние несколько лет оно 
остается практически на одном и том же уровне. Это влияет как на каче
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ство проводимых мероприятий, так и на количество участников. Значи
тельная часть расходов, связанных с организацией спортивных меропри
ятий, возлагается, к примеру, на общество инвалидов или общество сле
пых, а расходы на питание и проезд к месту проведения мероприятий 
предусматривается за счет командирующих организаций или самих 
участников. Проверка показала, что география участников соревнований 
в основном представлена близлежащими к городу Иркутску муници
пальными образованиями. Участники из отдаленных территорий не при
нимают участие из-за отсутствия финансовой возможности. В целом в 
Иркутской области доля лиц с ограниченными возможностями здоровья, 
систематически занимающихся физкультурой и спортом, составляет все
го 13,5 %. По данному показателю Иркутская область находится на пред
последнем месте среди регионов Сибирского федерального округа.

Сейчас несколько слов об экологии, об этой сфере. В 2024 году 
КСП области проанализировала результативность использования эколо
гических платежей. Необходимо отметить, что использование большей 
части этих доходов муниципальными образованиями направлялась на 
ликвидацию несанкционированных свалок. При этом реализация этих 
мероприятий осуществлялась вне зависимости от наличия собственности 
на земельный участок и также положений постановлений Конституцион
ного Суда, согласно которым ликвидация несанкционированных мест 
накопления ТКО на земельных участках, государственная собственность 
на которые не разграничена, является ответственностью органов публич
ной власти всех уровней в равной степени. Кроме того, КСП области бы
ли высказаны ряд замечаний к формированию планов природоохранных 
мероприятий Иркутской области. Также в отчетном периоде КСП сов
местно со Счетной палатой Российской Федерации исследовались вопро
сы снижения выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух. 
Как показало экспертно-аналитическое мероприятие, несмотря на факти
ческое снижение выбросов, показатель уровня загрязнения атмосферного 
воздуха в городе Братске не меняется и остается очень высоким. Несмот
ря на то, что основной вклад в снижение совокупного объема выбросов 
вносят промышленные предприятия за счет собственных средств путем 
выполнения ими соответствующих мероприятий, при этом государствен
ной поддержкой в виде целевых займов на реализацию наилучших до
ступных технологий воспользовалось только одно из 4 предприятий.

Переходя к строительной сфере, хотелось бы остановиться на ос
новных итогах проведенного палатой мероприятия в сфере комплексного 
развития территорий. КРТ в Иркутской области находится на начальном 
этапе развития. Предусмотренные законодательством возможности по 
возложению на инвесторов обязательств по строительству объектов ин
фраструктуры, социальных объектов в Иркутской области не нашли от
ражения. Основной проблемой, препятствующей реализации КРТ, явля
ется отсутствие инвестиционной привлекательности, к которой можно 
отнести отсутствие сетей и мощности инженерной инфраструктуры, от
сутствие финансовой поддержки по ее строительству со стороны госу
дарства, а также отсутствие заблаговременного и точного планирования 
строительства социальной инфраструктуры. Ну и важными были отмече
ны результаты анализа мер, направленных на сокращение объемов и ко
личества объектов незавершенного строительства. Здесь мы отмечаем, 
что несмотря на принятие в Иркутской области всех необходимых право
вых актов, это не привело ко включению объектов незавершенного стро
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА-

ительства в соответствующий реестр и далее к принятию реализуемых 
управленческих решений с этими объектами. В процессе мероприятия 
было выявлено, что в составе объектов незавершенного строительства 
неправомерно числятся и завершенные объекты строительства. Негатив
ными последствиями этого является фактическая бесхозность построен
ных объектов. В результате отсутствия надлежащего содержания, отсут
ствия понуждения подрядчиков к исполнению гарантийных обязательств, 
сроки которых истекают, объекты приходят в негодность.

Всего выявлено фактов неэффективного использования средств 
областного бюджета, как я уже говорила, на сумму 1,3 миллиарда рублей, 
в том числе стоимость невостребованной и подлежащей списанию про
ектной документации уже достигла 760 миллионов рублей, построенные 
объекты на сумму 83 миллиона рублей непригодны к эксплуатации, а 
вложения в объекты, которые не являются собственностью Иркутской 
области, составили более 370 миллионов рублей.

Ну и в заключение несколько слов о текущей работе. План дея
тельности КСП на 25 год сформирован с учетом риск-ориентированного 
подхода, также с учетом предложений Законодательного Собрания, орга
нов прокуратуры и Правительства. Приоритеты деятельности КСП 
нашли отражение в принятой в феврале 25 года стратегии развития Кон
трольно-счетной палаты на шестилетний период. У меня все. Готова от
ветить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:27. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Юлия Борисовна. Пожалуйста, коллеги, вопросы? Во
просов нет. Присаживайтесь. Выступления? Позиция комиссии по кон
трольной деятельности - пожалуйста, Сагдеев Тимур Ринатович.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:39:45. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, отчет о 
деятельности Контрольно-счетной палаты Иркутской области за 24 год 
представлен в Законодательное Собрание в установленный срок и со
гласно процедуре рассмотрен на заседаниях постоянных комитетов и ко
миссий. На основании вышеизложенного в соответствии со статьей 95 
Регламента Законодательного Собрания рекомендуется принять отчет к 
сведению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:11. Речь 0 мин 4 сек

Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 

Время: 12:40:15
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ЛИ: Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
(п. 14/33) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:15. Речь 0 мин 22 сек 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1468 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЕ 
УЧАСТНИКАМ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:38. Речь 0 мин 7 сек

Так, возвращаемся к вопросу № 3. Проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменения в статью 2 Закона Иркутской области «О де
нежной выплате участникам специальной военной операции». Второе 
чтение. Лобков Артем Валентинович, пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:40:45. Речь 0 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве состоялся... состоялось заседание 
комитета. Губернатором Иркутской области внесена одна поправка, в ко
торой предлагается уточнить сроки вступления закона в силу и распро
странить действие с 1 марта 2025 года. Решение комитета: одобрить по
правки, поступившие к проекту закону, сформировать таблицу одобрен
ных поправок, рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской 
области принять данный проект закона во втором (окончательном) чте
нии и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования. Прошу под держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:23. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем: принять 
таблицу одобренных поправок.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок 
ЛИ: Время: 12:41:28
(п.3/34) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:28. Речь 0 мин 39 сек

Решение принято. Возвращаемся к вопросу № 5... Да. Так, по во
просу № 3 ПЗ-1468. Голосуем: принять Закон и направить Губернатору 
Иркутской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи- 
ЛИ: сания и обнародования
(п.3/35) Время: 12:42:07

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:07. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1445 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ РЕГУЛИ
РОВАНИЯ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ В ОБЛАСТИ БЛАГО
УСТРОЙСТВА ТЕРРИТОРИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:24. Речь 0 мин 22 сек

Возвращаемся к вопросу № 5 ПЗ-1445. Проект закона Иркутской 
области «О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об отдель
ных вопросах регулирования административной ответственности в обла
сти благоустройства территорий муниципальных образований» (законо
дательная инициатива прокурора Иркутской области). Второе чтение. 
Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель комите
та по законодательству о государственном строительстве области и мест
ном самоуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:42:46. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве сессии состоялось заседание ко
митета. Комитетом были рассмотрены поправки, поступившие к проекту
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/36)

закона Иркутской области № ПЗ-1445. Сформирована таблица одобрен
ных поправок. Рекомендуем принять указанный проект закона с учетом 
таблицы одобренных поправок во втором (окончательном) чтении и 
направить Губернатору Иркутской области для подписания и обнародо
вания. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:09. Речь 0 мин 4 сек 

Так, голосуем принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:43:13
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/37)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:13. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подпи
сания и обнародования 
Время: 12:43:31
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:32. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА 
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:50. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 18. Галина Федоровна, прошу вас на трибуну, у вас 15 
минут. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/38)

ВЫСТУПИЛИ:

нодательного Собрания Иркутской области». Докладывает Кудрявцева 
Галина Федоровна - председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями. Пожалуйста, Г алина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:44:05. Речь 0 мин 46 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комиссии по Ре
гламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания за 
значительный вклад в развитие производства в Иркутской области Ро- 
манкину Татьяну Фёдоровну - заведующего объединенным архивом 
станции Тайшет отдела архивов службы управления делами Управления 
Восточно-Сибирской железной дороги - филиала открытого акционерно
го общества «Российские железные дороги». Ходатайство внесено депу
татом Законодательного Собрания Иркутской области Боровиковым 
Алексеем Алексеевичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:51. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной 
кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области

Время: 12:44:59
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:59. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:45:14. Речь 1 мин 11 сек

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 
наградить Волкову Татьяну Ивановну - директора муниципального бюд

68



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 8/39)

ВЫСТУПИЛИ:

жетного учреждения дополнительного образования «Детская школа ис
кусств № 2 им. Т.Г. Сафиулиной». Ходатайство внесено депутатом Зако
нодательного Собрания Иркутской области Лобковым Артемом Вален
тиновичем. Изгагину Татьяну Владимировну - преподавателя муници
пального бюджетного учреждения дополнительного образования «Дет
ская музыкальная школа» г. Черемхово. Ходатайство внесено депутатом 
Законодательного Собрания Иркутской области Побойкиным Виктором 
Леонидовичем. Хохрякова Евгения Михайловича. Ходатайство внесено 
депутатом Законодательного Собрания Иркутской области Дикусаровой 
Натальей Игоревной. Яворского Николая Александровича - директора 
муниципального автономного учреждения дополнительного образования 
города Тулуна «Детская художественная школа». Ходатайство внесено 
депутатом Законодательного Собрания Иркутской области Смагиным 
Владимиром Петровичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:24. Речь 0 мин 10 сек

Так, вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным канди
датурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 12:46:35
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:35. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:46:50. Речь 0 мин 24 сек

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области наградить Плотникову Юлию Кимовну - главного врача государ
ственного бюджетного учреждения здравоохранения «Иркутский област
ной центр по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболе
ваниями». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания 
Иркутской области Лобковым Артемом Валентиновичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:14. Речь 0 мин 6 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/40)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/41)

ВЫСТУПИЛИ:

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
области
Время: 12:47:21
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:21. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:47:33. Речь 0 мин 23 сек

За значительный вклад в развитие физической культуры и спорта 
в Иркутской области наградить Оцалюк Наталью Александровну - заме
стителя начальника департамента физической культуры и спорта адми
нистрации города Братска по экономике и финансам. Интересно. Хода
тайство внесено депутатом Законодательного Собрания Поповым Олегом 
Николаевичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:56. Речь 0 мин 14 сек

Вопросы? Выступления? Г олосуем по предложенной кандидатуре. 
Что вы удивляетесь, Галина Федоровна, может, спортсменка хорошая.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Да, конечно (с улыбкой).

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 12:48:04
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:10. Речь 0 мин 9 сек

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:48:19. Речь 0 мин 29 сек

За активную общественно-политическую деятельность в Иркут
ской области наградить Кудрявцева Михаила Дмитриевича - генерально
го директора общества с ограниченной ответственностью «Парк техниче
ских видов спорта острова Конный». Ходатайство внесено депутатом За
конодательного Собрания Иркутской области Дикусаровой Натальей 
Игоревной. Усову Ольгу Васильевну. Ходатайство внесено депутатом 
Законодательного Собрания Иркутской области Перетолчиным Виталием 
Владимировичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:48. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем по пред
ложенным кандидатурам.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
ЛИ: области
(п. 18/42) Время: 12:48:58

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:58. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято.
Спасибо, Г алина Федоровна.

Уважаемые коллеги, объявляется перерыв. Встречаемся здесь в 14:00.

Часть 3 заседания. Дата: 19.03.2025 Время: 14:01:41 -  16:43:39 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 31
1. Алдаров К.Р. первый заместитель председателя Законодательного Собрания

Иркутской области
2. Баляскин С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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3. Бессонов А.П.
4. Боровиков А.А.
5. Ведерников А.В.
6. Гомбоев С.Г.

7. Девочкин М.Е.
8. Демин Э.Ю.
9. Дикусарова Н.И.

10. Духовников А.М.

11. Егорова Л.И.
12. Кокошникова А.В.
13. Крыжановская Е.Л.

14. Кудрявцева Г.Ф.

15. Лаутин А.Ю.

16. Лобков А.В.

17. Молостова Т.Н.
18. Мясников Д.А.

19. Новиков М.А.
20. Новокрещенов В.А.
21. Нохоев П.И.
22. Обухов А.В.
23. Перетолчин В.В.

24. Побойкин В.Л.

25. Попов О.Н.

26. Сагдеев Т.Р.

27. Саломатов Ф.С.

28. Сарсенбаев Е.С.
29. Труфанов Н.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области, председатель комитета по собственности и эко
номической политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комитета по строительству и дорожному хозяй
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области
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30. Франтенко С.С. заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

31. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально-культурному
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Отсутствовало депутатов
1. Алексеев А.Л.
2. Вепрев А.А.
3. Гудков А.С.
4. Зенкин Е.Ю.
5. Козлов Ю.А.

6. Красноштанов А.Н.
7. Литвинов Д.В.
8. Малышев А.А.
9. Петров М.М.

10. Распутин А.В.
11. Ружников Д.О.
12. Смагин В.П.

13. Сумароков П.И.
14. Ус В.Г.

14
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собоания Иокутской области

Присутствовало приглашённых: 13
1. Басов М.В.

2. Буянов Р.В.

3. Вобликова В.Ф.
4. Крупенев А.А.
5. Леныпина И.В.

6. Масловская З.А.

7. Модин М.Н.
8. Парфенов М.А.
9. Петрова Е.Г.

10. Пласкеева А.Г.

11. Плетан Т.И.

12. Родионов В.А.

13. Семенова С.Н.

начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
мэр муниципального образования «Нижнеудинский район» 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
исполнительный директор некоммерческой организации «Ассо
циация муниципальных образований Иркутской области» 
мэр Шелеховского муниципального района 
министр образования Иркутской области 
аудитор Контрольно-счетной палаты Иркутской области и 
старший прокурор отдела по надзору за исполнением законода
тельства в социальной сфере прокуратуры Иркутской области 
заместитель министра социального развития, опеки и попечи
тельства Иркутской области
министр социального развития, опеки и попечительства Иркут
ской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

15. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «О СОВРЕМЕННОМ СОСТОЯНИИ И ПРОБЛЕМАХ РАЗВИ
ТИЯ ДЕТСКОГО ОТДЫХА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:41. Речь 0 мин 37 сек

Вопрос № 15. Депутатский час «О современном состоянии и про
блемах развития детского отдыха в Иркутской области». Докладывает 
Вобликова Валентина Феофановна - заместитель Председателя Правитель
ства Иркутской области. Пожалуйста, Валентина Феофановна, на трибуну.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 14:02:19. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, присут
ствующие, в нашем регионе выстроена система реализации полномочий, 
контроля... по реализации полномочий и контроля в сфере организации от
дыха и оздоровления детей. Проводится системная работа по организации 
межведомственного взаимодействия, координации деятельности органов 
местного самоуправления, общественных организаций и объединений в 
сфере детского отдыха. Но отдых - это еще и обязательно образовательная 
и содержательная воспитательная работа. И, безусловно, очень и очень 
важно это направление. Безусловно, мы работаем в федеральной повестке. 
(Слайд, пожалуйста). И Президентом Российской Федерации 2025 год объ
явлен Годом защитника Отечества, и большинство мероприятий, которые 
мы проводим в своих детских оздоровительных лагерях, безусловно, будут 
посвящены этой дате. Кроме этого, федеральным куратором сферы отдыха 
и оздоровления - Министерством просвещения Российской Федерации - 
2025 год объявлен Годом детского отдыха в системе образования. В рам
ках плана реализации мероприятий Год детского отдыха в системе образо
вания запланировано проведение 34 тематических мероприятий. Особое 
внимание планируется уделить развитию системы подготовки вожатых, 
программам воспитания и патриотическим мероприятиям в организациях 
отдыха, в том числе, безусловно, в рамках 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Региональный центр выявления и поддержки ода
ренных и талантливых детей "Персей" активно ведет работу по приему 
программ отдыха и оздоровления детей и проводит их экспертизу уже сей
час. Для организации воспитательной и образовательной работы в органи
зациях отдыха детей и их оздоровления сформированы трудовые коллек
тивы. В 90 % организаций, а это преимущественно лагеря с дневным пре
быванием детей, получены лицензии на осуществление образовательной 
деятельности по подвиду "дополнительное образование детей и взрослых". 
По состоянию на 1 марта также получили лицензии муниципальные лагеря 
"Лосенок" в городе Усть-Илимске и "Орленок" в Куйтунском районе. Без
условно, уделяется повышенное внимание профессиональным компетен
циям работников организации отдыха детей и их оздоровления. На базе 
нашего Иркутского государственного университета и Ангарского педаго
гического колледжа в этом году планируется обучить 400 человек по спе
циальности "вожатый". В прошлом году 350 было таких участников. В ос
новном, это участники студенческих педагогических отрядов. Также про
водится ежегодный региональный конкурс профессионального мастерства 
"Лучший вожатый", и в этом году конкурс проводится в рамках регио
нального этапа Всероссийского конкурса профессионального вожатского
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мастерства "Лига вожатых", и в этом году в конкурсе уже принимают уча
стие 156 человек. В прошлом году эта цифра была равна 90. Кроме этого, 
наш "Персей" - региональный центр выявления и поддержки одаренных 
детей - реализует дополнительные профессиональные программы повыше
ния квалификации. Это современные концепции организации летнего от
дыха, сопровождение детского отдыха от вожатого до руководителя дет
ского лагеря, организационно-педагогическое сопровождение организации 
отдыха детей и проектирование программы отдыха и оздоровления. В этом 
году 469 специалистов организаций отдыха и оздоровления детей Иркут
ской области уже подали заявки на обучение. Кроме этого, министерством 
образования ежегодно проводится конкурс "Лучшая программа отдыха и 
оздоровления в Иркутской области", целью которой, конечно же, является 
выявление лучших программ организации отдыха детей, направленных на 
совершенствование этой работы и, конечно же, на формирование регио
нальной базы лучших программ, практик и методических разработок по 
организации отдыха. В прошлом году более 100 программ приняло участие 
в этом конкурсе. В настоящее время все программы опубликованы, а их 
более уже 3000, опубликованы в автоматизированной информационной 
системе АИС "Навигатор" дополнительного образования детей Иркутской 
области. То есть огромное внимание уделяется именно содержательной 
части организации отдыха. Реестр организаций отдыха детей, их оздоров
ления содержит 838 организаций отдыха. Данные представлены на слайде 
и также их структура тоже. Я не буду на этом останавливаться. Кроме это
го, хотелось бы отметить, что в соответствии с 131 Федеральным законом 
"Об общих принципах организации местного самоуправления в Россий
ской Федерации" организация отдыха детей в каникулярное время отно
сится к полномочиям органов местного самоуправления. Вместе с тем де
нежные средства для приобретения путевок за счет средств местного бюд
жета предусмотрели в этом году только 6 муниципальных образований из 
42, это 14 %. Это Ангарский городской округ, Бодайбо, Иркутский район, 
Слюдянский, Усть-Кутский и Шелеховский районы. Из 42 муниципальных 
образований вообще не имеют ни одного муниципального лагеря 13 муни
ципальных образований, практически треть. И только 1 муниципальный 
лагерь имеют половина, 50 %, наших муниципальных образований. В то 
же время, например, в Усолье-Сибирском 3 муниципальных лагеря, кото
рые принимают детей не только своих, так скажем, да, но и принимают де
тей из других муниципальных образований. В рамках подготовки к летней 
кампании мы, безусловно, сейчас прорабатываем все предписания управ
ления МЧС по Иркутской области. По состоянию на 14 марта этого года 88 
объектов, а в прошлом году в это время было 134 объекта отдыха и оздо
ровления детей, то есть есть динамика совершенно положительная. Из 21 
муниципального образования пока еще имеют неисполненные предписа
ния. При этом необходимо отметить, что 64 объекта, это 73 %, - это лагеря 
с дневным пребыванием детей, которые организованы на базе образова
тельных наших объектов, которые функционируют в течение всего учеб
ного года. Ну, в подавляющем большинстве этих лагерей дневного пребы
вания предписание связано с десятилетним истекшим сроком функциони
рования автоматической пожарной сигнализации. Безусловно, это доста
точно дорогостоящее мероприятие для любой школы. Кроме того, в 8 ста
ционарных лагерях ежегодно, а это лагеря различной формы собственно
сти расположены на территории вблизи лесных массивов, выдаются пред
писания о необходимости вырубки лесных насаждений, но исполнить эти
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предписания лагеря не могут, так как сплошная рубка запрещена в лесах 
лесного фонда и в особо охраняемых территориях.

В Иркутской области проживает более 342000 детей школьного 
возраста, которые подлежат оздоровлению. В период оздоровительной 
кампании прошлого года этими всеми формами отдыха, их структура 
представлена на слайде, было охвачено более 264000 детей. Кроме того, 
619 детей были направлены на отдых за пределы региона. Из них 331 ре
бенок отдыхали на побережьях Черного и Азовского морей, в том числе во 
Всероссийских детских центрах "Орленок", "Смена" и "Артек". В "Артеке" 
118 детей отдохнуло.

Хотелось бы отметить, что крупные организации - работодатели со
хранили мероприятия по организации отдыха детей сотрудников на уровне 
прошлого года. Планирует приобрести путевки в регионе и за его предела
ми АО НХК, СПК Окинский, Иркутский алюминиевый завод "Русал", 
"Кремний Шелехов Русал", включая путевки "мать и дитя", "отец и дитя", а 
также компенсацию работникам, самостоятельно купившим путевку, вы
плачивают СХАО "Белореченское", "Газпром" и в других организациях.

Кроме этого, на территории Иркутской области проживает более 
101000 детей школьного возраста, находящихся в различных трудных жиз
ненных ситуациях. В прошлом году где-то 49 % было охвачено отдыхом из 
этой категории. Тоже, получается, представлены на слайде. В этом году мы 
планируем, безусловно, сохранить численность этих детей, охваченных 
отдыхом и оздоровлением, на уровне прошлого года.

Уважаемые коллеги, Правительством Российской Федерации в этом 
году поставлен на особый контроль вопрос организации отдыха детей- 
инвалидов. Так, заместителем Председателя Правительства Российской 
Федерации Татьяной Алексеевной Голиковой был утвержден межведом
ственный комплексный план мероприятий по развитию инклюзивного об
щего и дополнительного образования, детского отдыха и созданию специ
альных условий для обучающихся с инвалидностью, ограниченными воз
можностями здоровья на долгосрочный период до 2030 года. Во исполне
ние требований федерального законодательства, межведомственного плана 
на территории Иркутской области также ведется работа в этом направле
нии. Руководителям лагерей на заседании МВК по организации обеспече
ния отдыха и оздоровления детей было рекомендовано обеспечить разра
ботку и утверждение паспортов доступности объектов детского отдыха. 
Утвержден порядок обеспечения выполнения установленной квоты в госу
дарственных и муниципальных организациях отдыха детей и их оздоров
ления для детей-инвалидов и детей с ОВЗ. В этом году квота установлена в 
размере 2 % от общего количества мест для отдыха и оздоровления детей в 
организации, но не менее 2 мест. Мы, безусловно, планируем продолжить 
организацию специализированных смен уже много лет для детей- 
инвалидов, в том числе для детей-инвалидов с ментальными нарушениями 
в летнем лагере "Мандархан", "Солнышко", "Окинец", смены для сла
бослышащих детей в лагере "Лазурный". Будет также продолжен зареко
мендовавший себя как успешный опыт проведения краткосрочных смен 
буквально 1 - 3  дня для детей-инвалидов с их родителями. Вот наш опыт 
работы с такой категорией детей, нуждающихся в особой заботе государ
ства, мы планируем представить в июне на Всероссийском совещании ди
ректоров детских домов-интернатов для детей с ментальными нарушения
ми, которое предложено провести у нас в Иркутской области. Детям 
участников СВО, безусловно, уделяется самое пристальное внимание. Вот
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в Иркутской области все дети, пасынки, падчерицы участников СВО обес
печиваются бесплатными путевками и проездом. Безусловно, что дети по
гибших в первоочередном порядке.

Нам было предложено на прошлом заслушивании анализировать 
работу, проанализировать работу субъектов. Это достаточно сложно, так 
как сильно отличается механизм организации отдыха детей и их оздоров
ления. В некоторых регионах полномочиями наделены муниципальные об
разования, в некоторых органы государственной власти в рамках полномо
чий. Но в сравнении с субъектами Сибирского федерального округа хочу 
сказать, что Иркутская область выглядит вполне достойно. Так, например, 
в Алтайском крае софинансируется половина стоимости путевки, в Кеме
ровской области компенсация составляет от 10 до 30 % в зависимости от 
категории детей. В Омской области размер компенсаций за путевку не мо
жет превышать 20000. Бесплатными путевками для детей СВО обеспечи
ваются в Тыве, дети Алтая и Томской, Новосибирской областях. У нас же в 
области льготными путевками обеспечиваются все дети, чьи законные 
представители состоят в трудовых отношениях вне зависимости от формы 
собственности и организационно-правовой формы без учета дохода. В те
чение ряда лет последних в эту категорию мы включили также детей инди
видуальных предпринимателей, детей самозанятых граждан, где 80 % сто
имости путевки для ребенка этой категории, где работающие родители, 
оплачивает бюджет Иркутской области, и только 20 % составляет роди
тельская доплата.

Информированность родителей о возможности получения бесплат
ных льготных путевок растет от года к году. Кроме того, мы расширяем 
перечень способов подачи заявления, что нам тоже было рекомендовано. 
Ведется системная работа, направленная на оптимизацию и упрощение 
процессов подачи заявлений для получения путевок законными представи
телями. Так, с 18 года эта возможность получения путевки через мно
гофункциональные... подачи заявлений на получение путевки через мно
гофункциональные центры, а с января этого года через портал Госуслуг. И 
сегодня подача заявления через портал Госуслуг уже обеспечивает воз
можность пригласить заявителя в учреждение к назначенному времени, 
избежать скопления очередей. 3611 родителей воспользовались такой ме
рой на сегодня. Вот сейчас пока идет порядок, вернее, работающий поря
док предполагает необходимость личного обращения заявителя в учрежде
ние социального обслуживания, чтобы представить оригинал справки об 
отсутствии медицинских противопоказаний, так как по этой справке мы не 
имеем возможность получить сведения по межведу. Но вот прислушиваясь 
к пожеланиям родителей, к вашим пожеланиям, мы запланировали все- 
таки исключить справку из перечня документов вот на этом этапе подачи 
заявления. И в настоящее время подготовлен и проходит процедуру согла
сования проект постановления Иркутской области, упраздняющее данный 
документ. То есть справка будет представлена только перед получением 
путевки и отправлением в лагерь.

В этом году на наше мероприятие по отдыху и оздоровлению детей 
предусмотрено более 1 миллиарда 222 миллионов рублей. Стоимость пу
тевки сохранена на уровне 24 года. В течение последних 2-х лет на 22, 23 
год индексировалась на 20 % ежегодно, в 24 на индекс коэффициента- 
дефлятора - 4,9 %. На слайде мы (пожалуйста, следующий) представляем 
информацию о стоимости путевок в Сибирском федеральном округе для 
сравнения.
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Для предоставления субсидий местным бюджетам на оплату стои
мости набора продуктов питания в лагеря с дневным пребыванием преду
смотрено более 146 миллионов рублей, и мы планируем на школьных 
площадках организовать отдых более 51000 детей.

Министерство просвещения Российской Федерации в рамках феде
ральной программы "Развитие образования" с 23 года реализует программу 
модернизации детских лагерей. Безусловно, это очень актуально для нас, 
учитывая, ну, вот достаточно тяжелое состояние, старые лагеря в муници
палитетах. Вот в 24 году нам была предоставлена субсидия по конкурсу на 
возведение 2 модульных корпусов по 50 мест в лагере "Солнышко". Этот 
лагерь специализируется на организации отдыха детей-инвалидов. И также 
капитальный ремонт медицинского блока в лагере "Ромашка", который 
принимает детей из наших государственных учреждений. Опыт региона 
был признан Министерством просвещения России успешным, и в мае в 
Иркутской области поэтому запланировано проведение Всероссийского 
форума организаторов отдыха с посещением лагерей - участников про
граммы. В 25 году по итогам конкурсного отбора бюджету Иркутской об
ласти была предоставлена субсидия из федерального бюджета на проведе
ние капитального ремонта медицинского блока социально
реабилитационного центра "Олхинский". Ну, размер небольшой - 17,4 
миллиона рублей, мы софинансируем 6,1, 26 %. Работы уже ведутся, они 
ведутся в соответствии с графиком. И так же предварительно было одоб
рено выделение нашей области субсидии на возведение 2 модульных кор
пусов по 50 мест тоже в социально-реабилитационном центре "Олхин
ский", но на 27 год. Безусловно, нам бы очень хотелось, чтобы как много 
больше лагерей участвовали в этой федеральной программе. Но намере
ния, действительно, участия выражали лагеря Аларского района на строи
тельство модульных корпусов и Шелеховского района по капитальному 
ремонту спортивного зала. Но, к сожалению, на сегодняшний день у нас 
нигде нет подходящих объектов, соответствующих всем требованиям этого 
конкурсного федерального отбора. Так, требуется, если строительство мо
дуля, то обязательно должна быть еще и реконструирована столовая за 
счет средств не федеральных, обеспечивающая питание плюс 100 детей. 
Если капитальный ремонт, что обязательно у лагеря должна быть, без
условно, проектно-сметная документация с положительным заключением. 
Кроме того, обязательное требование, чтобы не было ни одного предписа
ния контрольно-надзорных служб, лицензия на дополнительное образова
ние, то, что требуется в последние годы. И, конечно, готовность ^финан
сирования расходов. И самое, наверное, главное - это завершение всех ра
бот к 15 мая года выделения субсидии. Ну, так представляете, для Иркут
ской области, когда еще мерзлая земля, до мая месяца уже должны сдать. 
Мы с большим трудом выполнили все эти обязательства, все требования. 
Ну, достаточно сложно, могу одно сказать. Кроме этого, мне хотелось бы 
сказать, что все-таки параллельно ведется работа и по укреплению матери
ально-технической базы за счет регионального бюджета. Так, за время ра
боты программы более 360 миллионов было вложено в укрепление базы. В 
этом году 9 детских лагерей получили софинансирование федеральное с 
местным софинансированием в размере 50 % на... (Не слышно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:22:20. Речь 0 мин 15 сек
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Да нет, Валентина Феофановна. Сколько минут нужно? Включите 3 
минуты.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 14:22:35. Речь 1 мин 31 сек

Ну, в завершение хочу в таком случае подчеркнуть, что на сего
дняшний день, поверьте, ведется полномасштабная работа по подготовке к 
летней оздоровительной кампании во всех муниципалитетах. Все 42 муни
ципальных образования доложили на очередной МВК, и очередное заседа
ние запланировано на март. Все организации включены в график подачи 
заявлений на получение санитарно-эпидемиологических заключений, что 
очень непросто, потому что должно быть соответствие. И в настоящее 
время уже 102 лагеря получили положительные заключения. Ведется рабо
та по безопасности, актуализированы данные паспортов антитеррористи- 
ческой безопасности. Договоры ведутся или заключаются, или пролонги
руются на охрану объектов отдыха. Еще запланировано, что на период 
летней кампании будет трудоустроено более 13000 работников, 680 вожа
тых. И, безусловно, все до начала смен пройдут как медицинский осмотр, 
также представят справки об отсутствии судимости, все гигиенические 
нормативы будут сданы и так далее. Поэтому полная готовность лагерей 
запланирована на 25 мая. Старт летней оздоровительной кампании будет, 
как всегда, с 1 июня этого года. Мы заключили уже соглашения со всеми 
муниципальными образованиями области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:06. Речь 0 мин 24 сек

Спасибо, Валентина Феофановна. Пожалуйста, коллеги, вопросы? 
Валентина Феофановна, ну вот тема в повестке, она стоит: «... и пробле
мы». А вот так, если все-таки раз, два, три и пальцы позажимать, какие вы 
видите проблемы?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:24:30. Речь 0 мин 28 сек

О, конечно, я уже об этом сказала, это достаточно непростая мате
риально-техническая база наших лагерей, отсутствие лагерей в целом му
ниципальных в половине образований и по одному лагерю, ну, это доста
точно мало для территории, безусловно, для того чтобы обеспечить полно
ценным отдыхом в загородных лагерях наши...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 14:24:58. Речь 0 мин 14 сек

Это, это так, но это мы слышали из уст Председателя Правительства 
Константина Зайцева 5 лет назад. Он говорил: вот до нас распродали все...
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Да! Распродали!

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Не только до нас.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Каемся.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
И при нас тоже, в том числе Саянск...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
И при нас распродали.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:25:12. Речь 0 мин 6 сек

...где мы подключали абсолютно всех: и прокуратуру, и всех, но нам 
не помогли...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:18. Речь 1 мин 9 сек

Хорошо. Не помогли. Дальше что? Вот я еще слышал, что есть про
блема с лесным фондом. Ну, понятно. Есть проблема с лесным фондом! 
Скажите, покажите вашу записку Председателю Правительства, от Пред
седателя Правительства Губернатору, от Губернатора в Рослесхоз о пере
воде (или в Правительство Российской Федерации) о переводе лесного 
фонда для целей создания, значит, ну, спортивных лагерей, вообще, просто 
общих лагерей. То есть понимаете это? Ну, конечно, нельзя рубить в лесу, 
но все знают, что нельзя рубить в лесу. Но есть же механизмы, когда... По
кажите, что нам отказало Правительство Российской Федерации. Тогда у 
нас есть сенаторы, у нас есть депутаты Государственной Думы. Будем от
рабатывать. Да я уверен, что, если Игорь Иванович взялся бы за эту задачу, 
он уж под детские сады точно бы перевел.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Да, лагеря. Но на самом деле...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, извините, под детские лагеря точно бы перевел. Понимаете, это 

же такая задача. Г од семьи, мы тут, ну, говорили уже об этом. Поэтому, ну, 
вот...

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:26:27. Речь 0 мин 20 сек

Мы ни один лагерь не закрыли по этой причине. Просто я говорю, 
что предписания остаются, но всегда договариваемся, потому что, ну, мы
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не можем вывести на бетонную площадку детей в лесной зоне, ну, это не 
есть правильно. Есть опыт других регионов, которые все-таки вырубили и 
попали под уголовные дела.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:26:47. Речь 2 мин 19 сек

Ну, это как бы... Можно и так. Можно и так.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Ну, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хоть ради детей, не ради, так сказать, наживы, а ради детей, хоть не 

стыдно. А тем не менее, вот есть... Понимаете, мы же слышим, что про
блема с детскими лагерями. И главное, что мы не слышим опять: ну, как, 
каким путем-то мы пойдем? Ну, самым нестандартным. Поэтому, может, 
все-таки через механизмы частно-государственного партнерства? Когда мы 
предоставляем площадку, где это не лес, где мы не хотим сидеть. Ну, да
вайте, пусть частник посидит.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Да зачем?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Мы предоставляем площадку, но говорим: вот, пожалуйста, твои 

инвестиции, твои там то. Потому что, ну, когда вы вот говорите цифры: мы 
возмещаем 80 % путевки, а другие регионы возмещают 20. Так есть, так 
есть. Это правда, но маленький только нюанс. Это звучит не так диссо- 
нансно, когда мы переходим в абсолютные цифры. У нас все ограничено, 
по-моему, 15 или 20 тысячами, не буду врать.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Почему?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Возмещение работающим.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
А, ну, гораздо меньше.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Возмещение! А в других регионах 20 %, но ничем не ограничены. И 

цифры-то очень близки. Сейчас путевки-то вон по 60 - 70 тысяч, если вот 
мы не берем, конечно, наши социальные путевки, которые... Об этом тоже 
мы много раз говорили о необоснованности. Ну, вот в абсолютных цифрах. 
Наши торжественные проценты, они звучат в абсолютных цифрах, ну, 
близко к другим регионам. Поэтому нам бы хотелось, чтобы мы приняли 
какие-то рекомендации по итогам нашего часа и какие-то смелые взяли на 
себя там на следующую пятилеточку, что мы будем детскими садами за
ниматься не так, как... Да, при нас, да, мы. Да, и мы будедо опять уже через
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10 лет слышать от Председателя Правительства региона, что вот ничего не 
получается. Нам бы хотелось от вас услышать какие-то смелые идеи, и мы 
очень хотим присоединиться рядом с вами, вместе с нашими сенаторами, 
вместе с депутатами Государственной Думы, но построить в регионе на 
частно-государственном партнерстве, еще по каким-то механизмам по
строить детские лагеря. Но когда он... Все, Евгений Юрьевич ушел, да? Он 
же приводил пример, они в Хакасию отвозят своих детей, потому что да 
нет инфраструктуры.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:29:07. Речь 0 мин 27 сек

Замечательно. И к нам из Хакасии дети приезжают, они должны по
знавать страну. На самом деле приезжали к нам в рамках частно
государственного партнерства, предлагая свои услуги. Но потом как-то все 
терялись, потому что все хотели на Байкале. Как построить на Байкале мы 
с вами знаем. Или хотели по Байкальскому тракту: Байкальский тракт, 
Ольхон и Байкальск. Ну, соответственно, вот все остальные площадки не 
предлагали, даже не рассматривались. Конечно, было бы идеально постро
ить...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:34. Речь 0 мин 45 сек

Мэры поддерживают эту идею, что им не нужна в лесу площадка, 
они не найдут инвестора на то, чтобы построить детский лагерь? Они в 
муниципальном бюджете найдут, если там субсидия эта будет из регио
нального бюджета, процентов 97 на 3. Ну, детскую инфраструктуру созда
вать нужно. Ну, что мы? Ну, что мы?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Кто возражает? Конечно...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так мы не возражаем, мы уже 5 лет не возражаем только на нашей 

памяти.
Хорошо, Валентина Феофановна, это вопрос, может быть, более 

масштабный, чтоб не получалось, что за все Правительство, как всегда, 
Валентина Феофанова. Поэтому все, хорошо. Вы меня понимаете, я вас 
понимаю.

Вопросы. Демин Эдуард Юрьевич.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:30:19. Речь 0 мин 30 сек

Спасибо. Валентина Феофановна, вопрос вот, знаете, в чем? По ва
шим данным, на 2024 год мы индексировали на 6 %, да, стоимость путев
ки.

ВОБЛИКОВА В.Ф. 
На 4,9.
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ДЕМИН Э.Ю.
А на 25 год мы не инвестируем совсем, то есть, вернее, не индекси

руем, да, совсем. То есть вот сколько сейчас стоимость путевки: 1500 руб
лей?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Поставьте, пожалуйста...

ДЕМИН Э.Ю.
Нет, я за день, сколько стоит вот дневное пребывание ребенка?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:30:49. Речь 0 мин 17 сек

Сейчас. Дневное пребывание, стоимость называется у нас 1 койко- 
дня, она в санатории на севере - 1683, детский оздоровительный лагерь на 
севере, ну, вас волнует, да, - 1433.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:31:06. Речь 0 мин 48 сек

Можно, да? Коллеги, на 1600 рублей в санатории ребенка 4 раза 
минимум накормить, да, то есть процедуры какие-то, то есть врачи, ну и 
весь персонал - на 1400 рублей, на 1600 рублей в санатории. В Братске уже 
закрылись: санаторий, по сути, "Солнечный" не будет принимать детей, 
уже который год не принимает детей, "Айболит" под вопросом, только за 
счет, может быть, градообразующих предприятий. То есть мы то, о чем мы 
говорим, о строительстве каком-то, мы даже не о строительстве, мы не 
можем сохранить то, что есть сегодня в сегодняшних условиях. И вот за 
это время инфляция, ну, как минимум, наверное, процентов продуктовая, 
процентов 40 - 50, а мы оставляем путевку на той же стоимости. Мы как их 
собираемся кормить, детей?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:31:54. Речь 0 мин 11 сек

Все муниципальные образования заключили с нами соглашение на 
тех условиях, которые я обозначила.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:05. Речь 0 мин 34 сек

Эдуард Юрьевич, несколько... пару лет подряд мы вносили поправ
ку по индексации этой стоимости, вы помните?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
20 и 20.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, мы с депутатами долго доказывали, бились. Но сейчас же у нас, 

понимаете, у нас очень большая угроза. Серьезная угроза. Раньше у нас 
был самый минимальный госдолг в СФО, вот, в процентной доле к соб
ственным доходам. А теперь Красноярск вырвался вперед. Пока мы Крас
ноярск не уделаем, у нас других приоритетов в финансировании не воз
никнет.

Дальше. Саломатов Федор Сергеевич.

САЛОМАТОВ Ф.С. -  заместитель председателя комитета по законода
тельству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:32:39. Речь 2 мин 55 сек

...Александр Викторович. Здравствуйте, Валентина Феофановна.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Добрый день.

САЛОМАТОВ Ф.С.
Вы знаете, я внимательно слушал. (Не слышно). Спасибо. Валенти

на Феофановна, вот речь зашла у вас с Александром Викторовичем о том, 
что надо какие-то земли нам необходимо, чтоб лагеря строить, что-то зем
ли не хватает, лесфонды, пятое, десятое. Я тут немного не понял вас. Мы о 
чем вообще говорим-то здесь?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Я говорила о предписаниях тем лагерям, которые расположены в 

лесном фонде.

САЛОМАТОВ Ф.С.
В границах лесного фонда, да, которые находятся?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Да, да, да.

САЛОМАТОВ Ф.С.
Да. Это лагеря муниципальные либо областные?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Ну, есть... В основном муниципальные, конечно.

САЛОМАТОВ Ф.С.
В основном муниципальные, да. Отлично. Вот, Александр Викторо

вич, продолжая тему, что мы 5 лет об этом говорим, мы в 23 году обсужда
ли как раз тематику, связанную с программами по развитию именно муни
ципальных лагерей. Потому что у нас мы с вами видим яркий пример реа
лизации федеральных программ, да, когда в Шелеховском районе был от- 
капитален, по сути, построены новые корпуса, прекрасные модульные кон
струкции лагеря как раз ведомственного. Правильно, Валентина Феофа
новна?
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ВОБЛИКОВА В.Ф.
Это государственные лагеря, да.

САЛОМАТОВ Ф.С.
Да, это государственные лагеря. И в самом деле программа-то хо

рошо так сработала, и лагерь хорошо получился.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
И не один.

САЛОМАТОВ Ф.С.
И не один, да. Вот вопрос-то. А самое большое количество лагерей 

муниципальных. Как и вот Братский район, да, он говорит о том, что...

ВОБЛИКОВА В.Ф.
В Братске один муниципальный лагерь.

САЛОМАТОВ Ф.С.
Один, один, да, вот. Но я в черте Слюдянского и Шелеховского 

района эти лагеря, в которых я был, они находятся в самых живописных 
местах, которые только можно... могла придумать природа. Даже вот ла
герь "Горняк", если вы там были, место, вообще, находится на... Не знаю, 
коллеги, всем предлагаю съездить туда посмотреть, природа уникальная. 
Все-таки мы программу какую-то прорабатываем софинансирования или 
какие-то дополнительные субсидии увеличения для сохранения этих лаге
рей, которые у нас сегодня есть в муниципалитете? Потому что те деньги, 
которые сегодня у нас есть, 25 или 26 миллионов, которые у нас на год...

ВОБЛИКОВА В.Ф.
27.

САЛОМАТОВ Ф.С.
... 27 миллионов распределяются между ними. Но мы с вами пони

маем, что это не хватает ни на что. Там гвозди, молотки купить, что-то, 
обои подклеить, но не более того. Лагерь, который "Солнечный" в Слю- 
дянском районе, но который расположен в Шелеховском районе, он же се
годня не работает не потому, что за ним не ухаживали, а потому что бес
смысленно было уже дальше что-то там укреплять, делать, потому что все 
прогнило от возраста, это естественным образом произошло. А лагерь 
находится тоже в живописном месте. И вот у меня вопрос. Мы много лет 
об этом говорим, все-таки движение есть в сторону софинансирования, 
увеличения субсидий, либо каких-то специальных программ по лагерям 
муниципальным? Спасибо.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:35:34. Речь 1 мин 4 сек

Да, спасибо. Программа работает уже более 13 лет. Я сказала, 360 и 
более миллионов было направлено на эти лагеря. Я вот как раз подняла 
справку об организации в Шелеховском районе. Ну, по каждому году бы
ли, правда, еще и смотрю и отказы в случае низкого проходного балла. Это
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же конкурс на получение субсидии. Ну, в принципе, получали достаточно 
неплохие лагеря, ну и плюс, безусловно, все путевки оплачивались. А вот 
по этому году - 27,7 миллиона и как в прошлом году. 9 лагерей получат 
из... 9 лагерей получат поддержку. Не все прошли конкурсный отбор. Ну и 
не все подавали, даже заявляя о том, что необходимы средства, не подава
ли документы. Это тоже один из вопросов, потому что там есть определен
ные требования, это бюджет. Поэтому просто желание - это слишком мало.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:36:38. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

ВОПРОС: Время: 14:36:40. Речь 1 мин 8 сек

Уважаемая Валентина Феофановна, у меня вопрос и предложение 
одновременно к постановлению, которое будет формироваться. Вот у нас 
есть такие лагеря или остатки, да, этих лагерей еще с прошлого периода, 
которые всегда называли спортивными оздоровительными. Как вы относи
тесь к тому, если мы, ну, все-таки об этом тоже будем... задумаемся, да, 
подумаем и восстановим такие классические спортивные оздоровительные 
лагеря? Я прежде всего говорю свою о своем районе, о Тайшетском рай
оне. У нас спортивно-оздоровительный лагерь. Мы его берегли, ну, прям 
сохраняли всяко-разно вот в тяжелые времена. На сегодняшний день при
вели в порядок все документы, у нас все оформлено, все, администрация 
района все сделала. Ну и наступает момент, а там классическая лыжерол- 
лерная трасса есть прям, классические поля, где можно спортом занимать
ся, и так далее. И с учетом вот нашего там такого уголка, да, Тайшетский 
район, Чунский район, возможно, там коллеги-нижнеудинцы бы тоже к 
нам присоединились, было бы хорошо, если бы мы восстановили такой 
классический спортивный летний оздоровительный лагерь. Как вот вы от
носитесь к такой идее, и можем ли мы это включить в постановление?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:37:47. Речь 0 мин 55 сек

Ну, безусловно, идея хорошая. Любой лагерь - это дополнительная 
возможность для отдыха и развития детей. Спортивные лагеря. Мы в по
следние годы, только серьезные были вложения в лагерь училища олим
пийского резерва в Ангарском в округе городском. Там действительно до
статочно серьезные, но и то не полностью, некомплексные проведены ме
роприятия, строительство. Хотелось бы еще закончить и реконструкцию и 
спального корпуса, и строительство бассейна, чтобы полностью завершить. 
Вчера вот у нас было большое совещание, попечительский совет в нашем 
лагере "Персей". Там тоже наука и искусство, спорт, да, направление. По
нятно, что спорт развивать даже там, ну, скромные возможности. Без
условно, это необходимо делать. Конечно, только за.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:38:42. Речь 0 мин 1 сек

Галина Федоровна Кудрявцева, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:38:44. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемая Валентина Феофановна, ну, я думаю, что все согласятся 
с тем, что наши дети Иркутской области очень хотели бы отдыхать на бе
регу нашего священного озера Байкал. Что касается Ольхонского района, 
есть прекрасный участок, отведенный под муниципалитет в Шара- 
Тоготском муниципальном образовании, где легко можно было бы разме
стить. Он у них отведен под летнее оздоровление детей. Вот модульная 
конструкция, то есть легко возводимое здание, ведь можно рассмотреть в 
Ольхонском районе?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:39:19. Речь 1 мин 13 сек

Ну, я вам хочу сказать, что с Ольхонским районом вообще очень 
сложно. Вы знаете, как лагерь "Ольхон", палаточный, который более 30 лет 
имеет такую замечательную историю, когда уже дети, почти внуки начали 
ездить первыми, так скажем, отдыхающими в этот лагерь. Как мы его от
стаивали все эти годы. Есть предписание о необходимости, по сути, созда
ния такой же инфраструктуры, как и стационарного лагеря. Хотя там - это 
экологический лагерь, было соблюдено абсолютно все. Конечно, надо в 
каждом конкретном случае смотреть. Но я... Поверьте, что это очень слож
но. Я честно говорю, потому что сразу выходят надзорные экологические 
органы и так далее. У нас природоохранная прокуратура. Ну так, как есть. 
Дети, живущие в Иркутской области, не могут отдыхать на Байкале. Ну и 
вот, конечно, недопустимые вещи, но, к сожалению, вот нам по этому ла
герю с большим трудом. Год он вообще не работал. Ну, я думаю, сегодня 
Татьяна Николаевна расскажет про "Ольхон" - лагерь палаточный.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Микрофон Галине Федоровне включите.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени

ями Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:40:31. Речь 0 мин 11 сек

Радует то, что этот земельный участок у них все-таки отведен в му
ниципалитете. Поэтому здесь надо рассматривать, наверное, более...
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ВОБЛИКОВА В.Ф.
Муниципалитет может рассматривать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:40:42. Речь 1 мин 23 сек

Галина Федоровна, если лагерь будет... Если там все будет сделано 
в соответствии с требованиями экологического законодательства, то вряд 
ли есть причины там не иметь лагерь, потому что речь немножко о другом 
с лагерем "Ольхон". Да, для него и для палаточного экологического требу
ют точно такие же сооружения, как для стационарного. Ну, в этом диссо
нанс. Ну, детишки же там не на луну, так скажем. Понимаете, к чему я, да? 
То есть там, конечно, тоже нагрузка-то на экосистему, она тоже существу
ет. И поэтому, наверное, и снижение этой антропогенной нагрузки должно 
быть в соответствии с требованиями экологического законодательства. 
Речь же немножко о другом. Надо все делать в соответствии с экологиче
ской экспертизой. И если это участок муниципалитета, какие проблемы? 
Другое дело, что у муниципалитета нет денег. И мы опять столкнулись с 
одной и той же темой, что нету региональной государственной программы, 
нет субсидий муниципалитетам, нет механизмов частно-государственного 
партнерства. Один кто-то приезжал, но он уехал, а других мы не искали. 
Создайте программу, создайте условия. Вот о чем речь-то. А то мы: да, ну 
да. Но у нас нету. Да, детишки должны отдыхать. Должны! Должны! Ну, 
давайте сделаем хоть что-то. Поэтому...

Лариса Игоревна Егорова, пожалуйста, ваш вопрос.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:42:05. Речь 0 мин 47 сек

Я все-таки вот в дополнение к вопросу Федора Сергеевича. Я вот 
там, в ответе вашем не услышала. Вот у нас же вот этот лагерь, который 
"Солнечный", который принимает очень много детей на протяжении... 
принимал очень много детей, там более 600, по-моему, если я не ошиба
юсь.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Это который Слюдянский район?

ЕГОРОВА Л.И.
Да, это который Слюдянский район, который находится в Шелехов- 

ском районе. Мне бы все-таки хотелось побольше узнать, а вот конкретно с 
этим лагерем-то? Вот стоит ли... Вообще, вопрос-то: что мы с этим лагерем 
будем делать? Ведь он действительно замечательный, прекрасное место, 
столько детей может отдыхать, и он дальше разрушается, разрушается и 
разрушается. Муниципалитет не потянет, это понятно. Но вот это к слову о 
программах. Все-таки с ним-то что планируется делать, с этим лагерем?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:42:52. Речь 0 мин 7 сек

88



Я попрошу, Татьяна Ивановна, последнюю актуальную информа
цию дайте. (Не слышно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:59. Речь 0 мин 2 сек 

Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:43:00. Речь 0 мин 43 сек

Валентина Феофановна, у меня вопрос такой. Мамско-Чуйский рай
он, территория, на которой они не сохранили пионерский лагерь, у них от
сутствует вообще от слова совсем подобная программа. Они в школах там 
организовывают небольшие кружки.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Лагеря дневного пребывания.

ТРУФАНОВ Н.С.
Да, пребывания. Мы им организовывали в Бодайбо несколько раз 

там на своем уровне перевозки на "Заре" на теплоходе. Вопрос: а есть ка
кие-то все-таки минимальные субсидии или возможности, если нету в этом 
районе, то перемещать, допустим, в другой район для организации хотя бы 
какого-то стимула, чтобы там детей-отличников либо там еще каких-то, но 
в любом случае нужен механизм, стимулирующий ребенка на отдых в пи
онерском лагере? Есть такая возможность либо нет?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:43:44. Речь 0 мин 19 сек

Если приобретают стоимость, приобретают родители, то тоже есть 
порядок компенсации оплаты проезда и стоимости путевки. Не более 20 
только тысяч, да, тоже у нас? Ну, на самом деле и федеральный когда был 
кешбэк, было то же самое, та же самая цифра. Возможность такая есть. (Не 
слышно) Да, конечно.

ТРУФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:44:03. Речь 0 мин 5 сек

К вам обратимся мы, хорошо.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Ну, а почему...
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ТРУ ФАНОВ Н.С.
Мы же услышали.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:44:08. Речь 0 мин 9 сек

Родители об этом знают прекрасно, и каждый год достаточно серь
езные цифры идут на компенсацию этих расходов. У вас просто дети вы
росли.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:17. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Так, вопрос или выступление? Пожалуйста, пожалуйста. 
Татьяна Николаевна Молостова.

МОЛОСТОВА Т.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:44:26. Речь 1 мин 32 сек

Усть-Кутский район является обладателем прекрасной рекреацион
ной базы в лице санатория "Усть-Кут". Вы, конечно же, знаете, тяжело вот 
вздыхаете, проблематику этого санатория. Но я просто напомню всем кол
легам, которые, может быть, не знают, что это действительно уникальная 
рекреационная база с уникальными минеральными и грязевыми источни
ками, которые оказывают, ну, неоценимую помощь, вплоть до того, что 
детки с ДЦП начинают лучше ходить и так далее. Проблематика санатория 
в том, что он, к сожалению, является в руках частных лиц. Распределено 
много лет назад в 90-е годы имущество, как акционерное общество суще
ствует, и они банкротятся на протяжении уже многих лет. Но это очень 
страшно для Иркутской области потерять такую сильную, мощную рекре
ационную базу, в которой сохранены медицинские технологии. И почему 
нам нельзя рассматривать, ну, искать какие-то дополнительные способы, в 
том числе направлять детей в летний лагерь в этот санаторий, чтобы под
держивать их. В том числе, например, вот то, о чем говорит Николай Сте
панович, да, там из соседних регионов северных. Это могло бы быть одним 
из решений, которое, к сожалению, понятно, нужно искать лучший способ, 
как это сделать, потому что у них такая неудачная форма для поддержки, к 
сожалению. Но я предлагаю возвращаться к этому вопросу и смотреть на 
него, может быть, и на комитете соответствующем. Можем ли мы что-то 
сделать, для того чтобы не дать погибнуть все-таки санаторию?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:45:57. Речь 0 мин 50 сек

Спасибо. Мы, конечно, можем только частный лагерь поддерживать 
приобретением путевок, но они должны получить санитарно- 
эпидемиологическое заключение, то есть на соответствие. Но если гово
рить о банкротстве, вы знаете, я только в этом году уже не стала подписн
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вать ходатайство, потому что я бесконечно хожу в налоговую инспекцию. 
Ну, что-то же должно меняться, какая-то динамика. Я же должна тоже 
быть конструктивна в своих бесконечных обращениях с просьбой приоста
новить процедуру банкротства. Понимаете, должна быть хотя бы неболь
шая динамика. Мы, когда пошел СОУШ, мы тоже максимально загрузили 
их, чтобы была возможность заработка, покупали путевки и когда... В лет
ние оздоровительные лагеря у нас по этому году не заявились, Татьяна 
Ивановна? Извините, можно?

МОЛОСТОВА Т.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:46:47. Речь 0 мин 10 сек

Проверять, как у них дела обстоят с этим вопросом, заявились ли 
они? Сейчас не отвечу.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:46:57. Речь 0 мин 4 сек

Нет, нет, я попросила Татьяну Ивановну, потому что сейчас уже 
идет заключение контрактов.

ПЛЕТАН Т.И. -  заместитель министра социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:47:01. Речь 0 мин 43 сек

Скажу несколько слов. Это действительно акционерное общество. 
Там есть и роль администрации. Каждый год мы с ними работали. Мы в 
прошлом году даже провели там у них кинофестиваль вместе вот с десан
том. Есть у них желание работать. Мы всячески действительно помогаем, 
все письма в налоговую пишем, чтобы им дали возможность работать. Но 
пока у них вот желание работать есть, но пока вот эта процедура есть, у 
них арбитражный управляющий должен быть назначен, и у них в арбит
ражном суде должно быть рассмотрение их вопроса. Но муниципалитет 
очень активно тоже работает вместе с нами, с ними.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:47:44. Речь 1 мин 4 сек

Спасибо. Все, да? Спасибо, Валентина Феофановна. Спасибо боль
шое.

Переходим к выступлениям. И я предлагаю предоставить слово 
нашим муниципальным образованиям. Слово предоставляется Крупеневу 
Анатолию Анатольевичу - мэру муниципального образования «Нижне- 
удинский район». Пожалуйста.

Пока Анатолий Анатольевич идет, немножко ошибся я, не Красно
ярск, Алтайский край лучший теперь по госдолгу. Но все равно нам есть, 
есть к чему стремиться. Пока не преодолеем, видимо, не видать нам денег. 
А зачем вам карта? Голосовать мы вас... Голосовать, да. Тот случай, когда 
голосовать не предусмотрено. Включите микрофон на трибуне.
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КРУПЕНЕВ А.А. -  мэр муниципального образования «Нижнеудинский 
район»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:48:48. Речь 10 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, присут
ствующие, моя информация о состоянии летнего отдыха и оздоровления на 
территории Нижнеудинского района. Мой доклад будет состоять из 2 ча
стей. Сначала я расскажу о хорошем, а потом я озвучу проблему.

Полностью подтверждаю слова Валентины Феофановны, что мы 
там на местах, в муниципалитетах активно готовимся к летнему отдыху, к 
летней занятости нашего подрастающего поколения. Работаем активно с 
министерством соцзащиты, и в муниципальном образовании "Нижнеудин
ский район" развивается система детского отдыха, занятости, оздоровления 
детей, которая включает в себя комплекс мероприятий в рамках реализа
ции муниципальной программы "Развитие образования". Детский отдых 
организован учреждениями образования, культуры, спорта, молодежной 
политики в форме лагерей дневного пребывания, палаточных лагерей, а 
также малозатратных форм отдыха. И в 2025 году мы планируем работу 32 
лагерей с дневным пребыванием, где будет оздоровлено 1516 детей, 3 па
латочных лагеря, где будет занято 90 человек. Все лагеря с дневным пре
быванием на данный период уже прошли экспертизу готовности к оздоро
вительному сезону, и все 100 % лагерей получат положительные санитар
но-эпидемиологические заключения. Особое внимание в лагерях с днев
ным пребыванием мы уделяем созданию условий отдыха и занятости детей 
с ОВЗ, детей-инвалидов, детей участников специальной военной операции, 
а также несовершеннолетних, которые состоят на различных видах профи
лактического учета. В программы и планы работы оздоровительных лаге
рей внесены мероприятия в рамках Года защитника Отечества и 80-й го
довщины Победы в Великой Отечественной войне. Разработан перечень 
малозатратных форм отдыха и занятости детей. В летний период силами 
коллективов учреждений культуры, спорта и образования будет организо
вано более 300 ярких воспитательных событий. Запланирована у нас тру
довая занятость подростков. На базе 30 школ в 34 трудовых бригадах на 
пришкольных участках будет работать 1300 детей. 445 будут временно 
трудоустроены на базе школ и получат из средств местного бюджета по 
программе "Развитие образования" материальную поддержку от кадрового 
центра. 35 человек в 2 школьных лесничествах на базе 2 школ. В течение 
летнего периода будут действовать краеведческие и поисковые группы, 
пройдут военные сборы с участием старшеклассников и юнармейцев, и 
пройдет летний фестиваль ГТО и другие подобного рода мероприятия. В 
рамках реализации муниципальной программы "Культура, спорт и моло
дежная политика" предусмотрен организованный досуг несовершеннолет
них. В летний период с 21 года традиционно ведет свою работу спортивная 
площадка на базе школы № 10 города Нижнеудинска, где тренерский со
став в вечернее время проводит на открытом воздухе различные спортив
ные состязания, соревнования по стрельбе из пневматической винтовки, и 
по итогам смены организовано награждение наиболее активных участни
ков, призеров и победителей соревнований. В течение летнего периода бу
дет обеспечено комфортное пребывание и занятость детей на объектах от
дыха. Все работники, занятые в летний период с детьми, уже прошли кур
совую подготовку организаторов летнего отдыха, гигиеническое обучение,
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медицинское обследование. Каждый оздоровительный лагерь заключил с 
Нижнеудинской районной больницей на медицинское сопровождение до
говоры, и все вопросы отдыха и оздоровления находятся в межведом
ственной комиссии, в ведении межведомственной комиссии по организа
ции отдыха и оздоровления на территории нашего Нижнеудинского райо
на.

Теперь проблемный вопрос. У нас в 19 году прошло наводнение, о 
котором все знают, и пострадал ряд социальных объектов, в том числе и 
наш загородный лагерь "Заря". В рамках восстановления лагеря в 21 году 
произведены восстановительные работы объектов лагеря на сумму 89 мил
лионов рублей. В мероприятия по восстановлению лагеря, а это 13 корпу
сов деревянной постройки 1935 года, а также 9 объектов подсобного и об
служивающего назначения включены следующие виды работ: общестрои
тельные работы корпусов зданий лагеря, там заменялись полы, оконные, 
дверные блоки, внутренние отделочные работы проводились, электромон
тажные работы проводились, а также в ряде корпусов обустраивалась по
жарная сигнализация. Также необходимо отметить, что в процессе выпол
нения работ были выявлены неучтенные работы, без выполнения которых 
невозможно завершить капитальный ремонт лагеря "Заря". В проектной 
документации на капремонт не было предусмотрено общестроительных 
работ, замена кровли, перил, электромонтажных работ и в ряде корпусов 
автоматической пожарной сигнализации, ну и ряд других. Дополнительно 
сообщаю, что с 20 по 23 год в рамках программы по восстановлению жи
лья, объектов связи, социальной, коммунальной, энергетической и транс
портной инфраструктур, гидротехнических сооружений, административ
ных зданий, утвержденной распоряжением Правительства Российской Фе
дерации от 18 сентября 19 года № 2126 проводилось мероприятие по стро
ительству инженерной защиты города Нижнеудинска от затопления вода
ми реки Уда. Часть зоны строительства дамбы попала на территорию дет
ского оздоровительного лагеря "Заря", и администрацией района еще в 
феврале 20 года в адрес проектной организации направлялось письмо с 
просьбой предусмотреть работы по восстановлению и благоустройству за
тронутой при проведении дамбы территории лагеря. Но ввиду указания 
правительственной комиссии в целях уменьшения затрат по строительству 
дамбы исключены работы, не связанные с возведением гидротехнического 
сооружения. Предложено деньги искать самостоятельно. Также при строи
тельстве сооружения была утрачена возможность использования пожарно
го пирса, являющегося одним из способов пожаротушения. В соответствии 
с пунктом 3 поручения Губернатора Иркутской области по итогам рабочей 
поездки в Нижнеудинск от 10 декабря 21 года администрации района было 
рекомендовано разработать проектно-сметную документацию на проведе
ние окончательных работ по ремонту лагеря "Заря", и в целях восстановле
ния части территории лагеря после строительства дамбы, а также в связи с 
вступлением в силу обновленных правил СанПиН в 23 году Нижнеудин- 
ским районом разработана проектно-сметная документация на капремонт 
лагеря "Заря" с положительным заключением госэкспертизы. Стоимость 
работ по капитальному ремонту с учетом прогнозного коэффициента на 25 
- 27 годы составляет 202 миллиона рублей. В указанный проект включены 
следующие работы по ремонту лагеря. Это устройство дополнительных 
помещений для умывальных... с мойками для ног, помещений для просу
шивания одежды и обуви, помещения для обработки и хранения уборочно
го инвентаря, для приготовления дезинфицирующих растворов, помеще
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ния гладильной, ремонт обшивки фасадов здания с последующей окраской, 
устройство надворных модульных туалетов, устройство наружного водо
снабжения с обеспечением источника пожаротушения, электромонтажные 
работы зданий лагеря, устройство наружного освещения лагеря, работы по 
благоустройству территории лагеря, поврежденной при строительстве за
щитного сооружения. Указанные работы соответствуют нормам санитар
ных правил и нормам пожарной безопасности, без которых запуск оздоро
вительного лагеря не представляется возможным. В поисках путей выхода 
из сложившейся сложной ситуации мы вышли с инициативой на министер
ство соцразвития. Дума района предложила распределить средства перечня 
проекта "народных инициатив". Это у нас на этот год сумма составляет 16 
миллионов 600 тысяч на капремонт "Зари" с условием выделения из об
ластного бюджета дополнительных 15 миллионов для возможности ча
стичного проведения работ по ремонту объектов лагеря. И это частичная 
работа стоит 32 миллиона 800 тысяч рублей. Планировали отремонтиро
вать столовую, медпункт, банно-прачечный комплекс, обустройство 
ограждения...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:58:49. Речь 0 мин 5 сек

Минуту добавьте, пожалуйста.

КРУПЕНЕВ А.А. -  мэр муниципального образования «Нижнеудинский 
район»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:58:55. Речь 1 мин 1 сек

... обустройство накопительной емкости для пожаротушения либо 
восстановления бассейна. Мы, к сожалению, получили отказ в дополни
тельных вот этих 15 миллионах рублей, и нам было предложено рассмот
реть возможность поэтапного восстановления лагеря только за счет 
средств перечня на проекты "народных инициатив" на 25 и на 26 годы. На 
сегодняшний день администрацией района направлен в адрес министер
ства образования Иркутской области опросный общий чек-лист на капре
монт лагеря в целях дальнейшего рассмотрения этого мероприятия на за
седании штаба при Правительстве Иркутской области по вопросам осу
ществления капвложений в объекты капстроительства Иркутской области. 
Также довожу до сведения, что вопрос о восстановлении детского лагеря 
остается в настоящее время актуальным. Очень...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:59:56. Речь 0 мин 22 сек

Включите микрофон. Анатолий Анатольевич...

КРУПЕНЕВ А.А.
Да-

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
В вашем докладе на номера и даты всяких поручений Губернатора и
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на номера протоколов ушло 3 минуты. Ну вот тоже как-то...

КРУПЕНЕВ А. А. -  мэр муниципального образования «Нижнеудинский 
район»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:00:18. Речь 1 мин 13 сек

Нет опыта выступлений, поэтому...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вы суть нам, ближе к сути, а не... Пожалуйста, Анатолий Анатолье

вич, пожалуйста.

КРУПЕНЕВ А.А.
Я прошу дополнительного выделения средств на восстановление 

лагеря "Заря". Вот Наталья Игоревна говорит, там в Чунском, Тайшетском 
районе есть спортивные лагеря. У нас тоже есть лагерь "Заря", который 
нам надо довести до ума и оздоравливать там ребят. Опыт у нас имеется. 
Мы до наводнения 19 года там около 800 детей за 2 смены оздоравливали. 
Готовы это продолжать. Но необходимо дополнительное финансовое вли
вание. Поэтому было бы уместным, было бы очень хорошо, если бы была 
разработана комплексная программа на уровне Иркутской области, кото
рая бы предусматривала предоставление субсидий местным бюджетам на 
реализацию мероприятий по текущему капитальному ремонту стационар
ных детских оздоровительных лагерей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:31. Речь 1 мин 32 сек

Спасибо, Анатолий Анатольевич. Мы уже тоже неоднократно, когда 
обсуждали эту тему, приводили в пример другие субъекты и глубоко дота
ционные субъекты, где есть субсидия муниципальным образованиям на 
создание инфраструктуры летнего отдыха. Поэтому вот нам нужно обяза
тельно к отчету Правительства включить пункт в том числе и об этом. По
вторюсь, глубоко дотационные субъекты находят возможность создавать 
инфраструктуру летнего отдыха для детей. Поэтому на отчете Правитель
ства этот вопрос тоже должен быть обсужден. Артем Валентинович, по
нятно, да? Отчет Правительства в этом году будет в сентябре, чтобы никто, 
так сказать, не довлел избирательным циклом. А в сентябре мы спокойно 
поговорим вот о тех всех, так сказать, ну, такой итог пятилетней работы 
Правительства. Присаживайтесь, Анатолий Анатольевич. Слово предо
ставляется Модину Максиму Николаевичу - мэру Шелеховского муници
пального района. Пожалуйста, Максим Николаевич, на трибуну.

МОДИН М.Н. -  мэр Шелеховского муниципального района
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:03:03. Речь 5 мин 8 сек

Так, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, доб
рый день. Сейчас с кликером... Ага. Итак, на территории Шелеховского 
района в период летней оздоровительной кампании у нас тоже работают и 
лагеря с дневным пребыванием и стационарные лагеря. И если говорить о 
лагерях с дневным пребыванием, то это 12 лагерей - 780 ребятишек будет в
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них оздоровлено. Общий объем бюджетных ассигнований на финансовое 
обеспечение расходных обязательств на питание в лагерях дневного пре
бывания на 25-й год составляет у нас 2 220 000 рублей. В 2025 году также 
предусмотрено местным бюджетом для проведения периодических меди
цинских осмотров, гигиенического обучения, бактериологического, вирус
ного, вирусологического обследования сотрудников лагеря, подготовки 
лагеря к новому сезону еще 1 650 000 рублей. Кроме того, на территории 
Шелеховского района в 2025 году будет организована деятельность, как я 
говорил, стационарных лагерей. Таких лагерей у нас 10, это более 6000 ре
бятишек будет оздоровлено за лето. Конкретно наши муниципальные лаге
ря - это лагерь спорта и отдыха «Орленок» и лагерь «Интеллектуал». В 
2025 году планируется здесь оздоровить 1200 детей. Объем финансирова
ния, который мы предусматриваем в своем бюджете на эту летнюю оздо
ровительную кампанию, - 1 900 000 рублей. Ну и помимо тех денег, кото
рые напрямую в бюджете, мы стараемся привлекать еще из различных ис
точников, в том числе вот из областного бюджета, но в первую очередь 
это, конечно, проект народной инициативы и второй - инициативное бюд
жетирование. И там, и там мы привлекли по 2 миллиона рублей на благо
устройство нашего лагеря «Орленок». И на этом все. То есть деньги до
полнительные заканчиваются. Ну и проблемы. Вы же сказали: и проблемы. 
Да, проблемы. В 2021 году по итогам плановой проверки сотрудниками 
управления Роспотребнадзора совместно с прокуратурой были выданы 
предписания, предписание по устранению многочисленных нарушений, 
которые были выявлены. Ну, в первую очередь именно капитальный ре
монт спального корпуса лагеря «Орленок». В январе 22 года мы админи
страции Шелеховского района выделили 600 000 рублей и заключили до
говор на эти деньги с организацией, которая разработала нам проектно
сметную документацию. В проектно-сметную документацию, помимо ка
питального ремонта самого спального корпуса, мы включили еще и благо
устройство. Там много чего у нас предусмотрено, это благоустройство 
футбольного поля, волейбольного, баскетбольного, площадка для спортив
ных тренажеров, ремонт тротуаров, устройство малых архитектурных 
форм и ограждения. Ну то есть, чтобы лагерь был красивый, интересный. В 
августе 22 года мы даже получили положительную, положительную госу
дарственную экспертизу на этот лагерь, и стоимость его составляет 68 
миллионов рублей. Для реализации мы направляли... Для реализации это
го проекта мы направляли заявку и в 23 году, и в 24 году и в министерство 
спорта, и в министерство соцзащиты... соцразвития, простите. Но в заяв
ках нам было отказано. Ну, понимаем, да, тяжелая финансовая ситуация. 
Видимо, поэтому нам и отказали.

И вторая проблема: низкая стоимость путевки на летнее оздоровле
ние. Это как раз сегодня уже поднималось, тема эта поднималась. В 24 го
ду стоимость путевки составляла 27 тысяч 741 рубль. На этот год такая же 
цена будет. При этом фактическая стоимость путевки в 24 году составляла 
36 214 рублей. Так как это лагерь наш муниципальный, закрепленный за 
нашим автономным учреждением, то вот наше автономное учреждение за 
счет других расходов, вернее, за счет других доходов, получается, тянет 
лагерь «Орленок», несмотря на то что там оздоравливаются не только 
наши дети, дети Шелеховского района. В общем, убыток по лагерю со
ставляет у нас 9 миллионов рублей по прошлому году. Ну и с учетом того, 
что, видимо, повышения стоимости путевки не будет, но мы понимаем, да, 
что все-таки должно быть доступно для семей. Ну, переживаем за то, что
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это отразится на качестве оздоровления детей. По стационарным лагерям 
все.

И третья проблема по лагерям с дневным пребыванием - тоже н е-Л 
достаточное финансирование. Так, в 2025 году утверждена стоимость пи
тания... Так, и все, да, у меня презентация. Утверждена стоимость питания 
в размере 204 рубля на 1 ребенка. При этом фактические расходы на 1 ре
бенка в сутки, по предварительным расчетам, составляет 250 рублей. То 
есть вот практически 45 рублей в сутки - недостаток на продукты питания, 
и в местном бюджете не предусмотрено у нас эти деньги покрытие выпа
дающих расходов. У меня все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:11. Речь 0 мин 8 сек

Ну, то есть опять вопрос про стоимость путевки.

МО ДИН М.Н. -  мэр Шелеховского муниципального района
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:08:19. Речь 0 мин 7 сек

А инфраструктуры? То есть ремонты, новые корпуса...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:27. Речь 2 мин 29 сек

И видите, все мы повторяем как мантру тяжелое финансовое поло
жение. Помните, как Филипп Филиппович Преображенский: разруха начи
нается не в клозетах, разруха начинается в головах. Вот мне кажется, что 
сложное финансовое положение начинается в головах, и мы уже начинаем 
искренне в это верить, в эту мантру, значит, нашего регионального Мин
фина, потому что когда нет денег, то нечего выделять. А если нечего выде
лять, то ни за что не спросят. Денег же нет. И это удобно всем. Какой... 
Круговая порука. Поэтому... Это не к вам, Максим Николаевич, обращено. 
Да. Тем более, вам сказали: принесите проект, вы его сделали, вы потрати
ли деньги на проект. Теперь я сижу и прям, прям, прям вот...

Народные инициативы и инициативные проекты идут на содержа
ние лагерей! То есть мы, я понимаю мэров, я их в этом не упрекаю. Мы 
всегда это говорили, что мэрам не нужны народные инициативы, потому 
что у них столько жилищно-коммунальных, прочих, как мы видим, по 
оздоровлению детей, по другим полномочиям... Но мы-то понимаем, что 
они наши инструменты, так сказать, народного бюджетирования забирают 
вот на эти свои первоочередные и важные, конечно, не менее приоритет
ные, задачи. Понимаем. Поэтому, конечно, наша... Концепцию развития 
летнего оздоровления, значит, разработать концепцию и выходить на та
кую же серьезную... увеличение финансирования, как когда-то мы зани
мались по среднему профессиональному образованию, коллеги, и поэтому 
предлагаю, ну, вот, соответственно, профильному комитету эту тему брать 
в работу - разработку концепции летнего оздоровления, туда же включать 
и какую-то гарантированную индексацию стоимости путевки, потому что 
это тоже вот один из вопросов не только оздоровления, но и просто летне
го отдыха. То есть по двум этим направлениям идти. Спасибо, Максим Ни
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колаевич, спасибо.
Слово предоставляется Боровикову Алексею Алексеевичу, нашему 

коллеге, заместителю начальника Восточно-Сибирской железной дороги 
по кадрам и социальным вопросам. Пожалуйста.

БОРОВИКОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:10:55. Речь 4 мин 48 сек

Летом 2025 года полторы тысячи детей Иркутской области плани
руется оздоровить в детском загородном лагере «Огоньки» и в детском ла
гере на базе санатория-профилактория «Иркутский». Оба они круглосу
точные, с правом проживания. Кроме того, 120 детей из Иркутской обла
сти планируется оздоровить в детском оздоровительном лагере «Сибиряк», 
расположенном в Республике Бурятия. Слайд № 2. Детские смены в сана
тории-профилактории начинаются с 1 июня, в детских оздоровительных 
лагерях с 16 июня. Длительность смен - 21 день. Заключены договоры для 
обеспечения оздоровительной кампании на поставку продуктов питания, 
медикаментов, вывоз ТБО, стирку белья, медицинского осмотра персонала, 
противоклещевую обработку, ну и другие мероприятия, которые преду
смотрены регламентом. Ведется работа по подбору персонала на летний 
период. Основной педагогический состав будет приниматься на работу 
непосредственно перед заездом детей. В 24 году мы впервые использовали 
и заключили договор с молодежной общероссийской общественной орга
низацией «Российские студенческие отряды» на оказание услуг по форми
рованию подготовки и направлению студенческого педагогического отря
да. Сотрудничество принесло нам положительный опыт. В этом году мы 
планируем также привлечь РСО в качестве вожатых в детский лагерь 
«Огоньки». С 20 марта 25 года организовано обучение директоров и руко
водителей образовательной программы детского лагеря «Огоньки» и сана
тория-профилактория.

Третий слайд. В лагере «Огоньки» мы реализуем комплексную про
грамму «Страна железных дорог», которая включает в себя проведение 
дней единых действий, всероссийских, таких как День памяти и скорби, 
День молодежи, День семьи, любви и верности, День БАМовца, День физ
культурника, День государственного флага, День российского кино ну и 
так далее, и также стратегическую игру «Железнодорожный вызов» - это 
фестиваль «Быстрее, выше сильнее!», спартакиада и другие мероприятия. 
Совместно с Российским движением детей и молодежи «Движение Пер
вых» проводится мероприятие День первых. В рамках профориентацион
ной работы впервые будут проведены дни железнодорожных профессий, 
на которых работники компании встретятся с детьми и расскажут интерес
ные факты и специфику работы.

Четвертый слайд. В этом году разработана интеллектуальная игра 
«Платформа № 7. Наследники железнодорожной славы». С детьми будет 
организована просветительская работа по направлениям семейные ценно
сти, железнодорожная слава, историческое наследие, защитники Отече
ства.

Пятый слайд. Доставку детей в лагерь обеспечиваем и осуществля
ем на комфортном электропоезде, следующим со станции Зима с останов
ками по всем населенным пунктам до остановочного пункта Огоньки. В 
рамках реализации инвестиционной программы в настоящее время про
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должаются работы по строительству моста через реку Малая Олха. Завер
шение строительства запланировано до 31 мая 25 года. Шестой слайд. 
Ожидаемые расходы ОАО РЖД на проведение детской оздоровительной 
кампании составят порядка 183 миллионов рублей. Планируемое возмеще
ние за счет бюджета муниципальных и региональных органов власти - 32 
миллиона рублей.

Следующий слайд. Помимо оздоровления детей на объектах ОАО 
«РЖД», в этом году мы планируем также направить 65 детей из Иркутской 
области в сторонние детские оздоровительные лагеря на Черноморском 
побережье и в Туапсинском районе. Это 35 человек в «Шахтинский тек
стильщик» с 8 июня по 23 июля 25 года, 30 детей в «Зеленый огонек» с 17 
июля по 6 августа 25 года. На сегодняшний день определена полная стои
мость путевки в дом «Огоньки», она составляет 70000 рублей. Родитель
ская плата посезонно: первый, второй сезон 15 % родители платят, это где- 
то 10000 рублей, третий сезон 10 % - около 7000 рублей. Многодетные, 
малообеспеченные все сезоны платят по 5 %, это приблизительно 3,5 тыся
чи рублей. Детям участников СВО мы также планируем бесплатно предо
ставлять путевки. Полная стоимость путевки в СП «Иркутский» 48000 
рублей, родительская плата 22000 рублей. Но здесь у нас заложены меди
цинские услуги 16000 рублей. Поэтому по желанию родителей, если они 
готовы заплатить дополнительно, детям будут предоставлены дополни
тельные медицинские услуги. Если нет, то тогда путевка составит 6000 
рублей. Кратко у меня все.

Проблем у нас, как говорится, нету, мы их все решаем.
(Аплодисменты.)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:15:43. Речь 1 мин 42 сек

Это, знаете, как это:
- На что жалуетесь?
- Да я хвастаюсь.
Спасибо. Алексей Алексеевич. Ну, тут можно только лишь сказать 

спасибо Восточно-Сибирской дороге. Понятно, что такого предприятия по 
мускулатуре как «Восточно-Сибирская дорога» в Иркутской области... Та
кой традиционно из года в год социальной, и детской в том числе, инфра
структурой такое предприятие мы не найдем. Но все равно, знаете, мы по
просили выступить Алексея Алексеевича, чтоб показать некий пример, 
может, которому и не добежать, но к которому надо стремиться вот в этом 
частно-государственном партнерстве по оздоровлению детей. Ведь они не 
какие-то чужие дети, это дети работников наших предприятий, наших ба
зовых опорных предприятий, вот в наших муниципальных районах. По
этому здесь, конечно, мы хотели бы от Правительства видеть четкую про
грамму частно-государственного взаимодействия. Уверен, Правительство 
этим занимается, но мы только... Валентина Феофана, вот в помощь сфор
мулируйте, что сделать, вот что нужно от депутатского корпуса, и мы под
ключимся к этой работе. Так, значит. Ну, в завершение краткое выступле
ние аудитора Контрольно-счетной палаты. Пожалуйста, Елена Геннадьевна 
Петрова, на трибуну прошу.

ПЕТРОВА Е.Г. -  аудитор Контрольно-счетной палаты Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:17:26. Речь 10 мин 1 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, Александр Викторович, при
глашенные. Ну, я в рамках своего доклада несколько вопросов и проблем
ных, и актуальных хочу озвучить. Так, например, данный вопрос. Он в 
принципе рассматривается на многих площадках, но в настоящее время 
основной вектор определен, и этим вектором является восстановление и 
развитие инфраструктуры в местах, где дети проводят каникулярное время. 
Это строительство быстровозводимых жилых объектов для организации 
отдыха детей и капитальный ремонт объектов. Поддержка данных меро
приятий. .. Можно следующий слайд? Поддержка данных...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вы возьмите... Научите, дайте кликер.

ПЕТРОВА Е.Г.
А я думала...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
.. .Да, нажимайте и будете сами управлять.

ПЕТРОВА Е.Г.
Все, я думала будут сами переключать. Спасибо. То есть поддержка 

данных мероприятий осуществляется за счет средств федерального бюд
жета. Мы видим, Иркутская область получает... получала поддержку в 24- 
м и 25-м году у нас в виде субсидий на создание инфраструктуры, но Пра
вительство Российской Федерации, видя, что высокая степень востребо
ванности именно данной под держки у регионов имеется, они предусматри
вают уже 2 года подряд - 2023-й и 24-й годы из резервного фонда Прави
тельства Российской Федерации предоставление поддержки также в виде 
субсидий: миллиард рублей распределяется между субъектами, которые 
победили в конкурсе. В 24 году 13 регионов таких победило, в составе по
бедителей были наши соседи - это Бурятия и Забайкальский край. В 23 го
ду Бурятия также участвовала. Иркутская область в составе получателей 
средства в данном виде поддержки отсутствует.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Заявлялось или нет? Заявлялась, не знаете? Иркутская область заяв

лялась?

ПЕТРОВА Е.Г.
Я не видела протокола. Да, не размещен протокол. К сожалению, у 

меня тоже вопрос: заявлялась или нет, потому что мы слышим от муници
палитетов, что потребность такая имеется.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Понятно.

ПЕТРОВА Е.Г.
Что касается софинансирования на 25-й, 27-й годы. На сайте мин- 

просвещения размещен протокол комиссии, где мы видим, что Иркутская 
область заявлялось на 25 год на капитальный ремонт 1 объекта и на 27 год
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на создание некапитальных строений - 2 объекта. Правилами предоставле
ния и распределения субсидий именно по капитальному ремонту есть 
ограничения по объему субсидии на 1 организацию - не более 35 миллио
нов. И обязательно, как отмечала Валентина Феофановна, надо наличие 
положительного заключения госэкспертизы. На 26 год мы не заявлялись, и 
в региональном проекте на создание современной инфраструктуры такое 
мероприятие тоже не предусмотрено.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Зачем заявляться? У нас все хорошо.

ПЕТРОВА Е.Г.
Ну, видимо. Видимо, да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сейчас Красноярский край обгоним и вообще можно успокоиться.

ПЕТРОВА Е.Г.
Да, область данное мероприятие финансировала, то есть, видимо, на 

24 году в размере 167 миллионов рублей, в 25 году уменьшение на 151 
миллион. А, и субсидии выделялись. Сначала, получается, в 24 году 2 ор
ганизации субсидировались, в 25 году одна. А кроме того, есть еще меро
приятия организации отдыха и оздоровления детей, укрепление матери
ально-технической базы учреждений. Местным бюджетам предусматрива
лись 2 вида субсидий: на оплату стоимости набора продуктов питания в 
лагерях с дневным пребыванием. КСП отмечала при проведении проекта... 
экспертизы проекта бюджета на 25 год о том, что индексация не произво
дилась стоимости набора продуктов, и на укрепление материально- 
технической базы муниципальных учреждений. Речь уже про эту субси
дию шла. Как мы видим, на 25 год размер субсидирования местных бюд
жетов остался неизменным. И на укрепление материально-технической ба
зы...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А что такое зеленая стрелка на 148 миллионов?

ПЕТРОВА Е.Г.
А это увеличение по сравнению с прошлым годом именно укрепле

ние материально-технической базы областных учреждений. Только об
ластных.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Угу.

ПЕТРОВА Е.Г.
И мы видим, что они выделялись в виде субсидий автономным 

учреждениям, 3 учреждения были получателями в 24 году, и одну из них в 
25-м. По бюджетным учреждениям 6 получатели были и в 24-м, и 25-м за
планированы. Практически одни и те же получатели, можно так сказать. 
Что?

ИЗ ЗАЛА
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(Не слышно)

ПЕТРОВА Е.Г.
Да. Но при этом у нас стратегия социально-экономического разви

тия Иркутской области отмечает, что в рамках мониторинга состояния сети 
организации отдыха детей, их оздоровления имеются огромные риски уже 
ухудшения состояния оказываемых услуг по всей сети из-за износа зданий, 
сооружений. И необходима системная работа по модернизации данной се
ти и созданию современных условий. То есть ... В реестре организаций 
мы видим 733 организации с дневным пребыванием, да, получается там 64 
стационарных, да, и 12 санаториев. Кроме того, хочу сказать, что в про
шлом году Контрольно-счетная палата давала предложение в рамках реа
лизации стратегии социально-экономического развития по аналогии с под
держкой сельхозтоваропроизводителей предусмотреть независимо от фор
мы собственности организациям, обеспечивающим отдых и оздоровление 
детей, предоставление грантов в форме субсидий на укрепление матери
ально-технической базы, исходя из объема оказанных ими услуг. Но тем не 
менее вот, хотя было озвучено Валентиной Феофановной то, что «Госуслу- 
ги» прекрасно работают, наши сотрудники в рамках подготовки этого до
клада, у которых есть дети, подходящие под период, подлежащие субсиди
рованию, попытались через «Госуслуги» подать заявление, то есть и 
столкнулись вот с такими проблемами. То есть при попытке выбрать 25 
год система им выдает период 24-го года. То есть подать заявление через 
портал «Госуслуги» у нас не получилось. То есть если проблема сохраня
ется такая... С прошлого года она была озвучена также Контрольно
счетной палатой, если возможность в течение целого года у родителей от
сутствует, то, наверное, эту проблему надо было уже решить. И просьба 
такая депутатам, наверное, надо взять этот вопрос на отдельный контроль, 
и Минцифры и соцразвития отработать эту проблему.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Это то, что мы говорим.

ПЕТРОВА Е.Г.
Максимальный размер стоимости путевок. Он у нас определяется 

постановлениями Правительства ежегодно, без анализа формирования се
бестоимости и структуры затрат. КСП в прошлом году об этом тоже гово
рила и отмечала, что необходимо пересмотреть подход и уйти от метода 
индексации, который не позволяет покрыть инфляционные риски, которые 
состоялись уже в предыдущем периоде. То есть мы видим, что в 21-м и ... с 
21-го по 24 год индексация проводилась, однако предусмотрена она у нас 
Законом 32-03 ежегодно, и на 25 год она не запланирована. При этом ин
декс... Она должна проводиться в размере меньше индекса потребитель
ских цен в Российской Федерации за предыдущий год. По Иркутской обла
сти у нас индекс был в 23 - 24-м годах в районе 8 %, а индексация была 
проведена в районе 5 %. На 25 год вообще не запланирована. При этом ин
декс потребительских цен в санаториях Иркутской области он еще выше, 
он 123,119 %. И это получается у нас на фоне роста минимального размера 
оплаты труда. То есть вся ситуация с максимальным размером стоимости 
путевок, как уже отмечалось, она неадекватна сложившейся в регионе си
туации экономической.

Также сохраняется разный подход по предоставлению детских пу
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тевок у разных уполномоченных органов. Тоже было в прошлом году об
ращено на это внимание Контрольно-счетной палаты и о том, что хотелось 
бы увидеть единое нормативное регулирование. Ну, в данном случае этого 
не случилось. То есть максимальный размер оплачиваемой путевки за счет 
бюджета почему-то по детям, активно занимающимся физкультурой и 
спортом, сложился вообще в районе 70 %, то есть ниже, чем по другим 
уполномоченным органам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Кстати, день рождения сегодня у министра. Надо поздравить заодно 

с цифрой этой. Хорошо.

ПЕТРОВА Е.Г.
И по компенсации стоимости путевки тоже вопрос поднимался. Во

прос был озвучен также Контрольно-счетной палатой в прошлом году о 
том, что не в равном положении находятся родители, те, которые подают 
заявление в минсоцразвития, они имеют право на возмещение 80 % стои
мости путевки за счет бюджета, и те родители, которые самостоятельно 
приобретают путевку. То есть они могут претендовать только на 50 % мак
симального размера стоимости приобретаемой путевки, и при этом теряя 
30 % стоимости. Хотя преимущество данного вида приобретения путевок 
вообще-то очевидны. Родители могут планировать заранее и свой отдых, и 
отдых детей. И по льготной стоимости при раннем бронировании эти пу
тевки приобретать. Ну, а для органов госвласти при этом упрощаются про
цедуры административной, можно не проводить закупочные мероприятия. 
Ну и получается, как мы уже слышали, конечно, детские лагеря - это такой 
же важный социальный институт, как, наверное, школы и детские сады. Но 
при этом в условиях ограниченности ресурсов, да, и высокого из носа...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:27:27. Речь 0 мин 4 сек

Сколько минут? 3 минуты добавьте, пожалуйста.

ПЕТРОВА Е.Г. -  аудитор Контрольно-счетной палаты Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:27:31. Речь 1 мин 5 сек

Угу, спасибо. То есть необходимо, конечно, рассматривать разные 
варианты, может быть, использовать альтернативный опыт других субъек
тов. Но вот хочу поделиться. То, что, например, Республика Башкортостан 
на уровне каждого муниципалитета заводит карту, реестр, где фиксирует 
детей, которые находятся у детей, у бабушек, у родственников, отдыхают 
дома во дворах летом. Тем самым этот метод и подход очень малозатрат
ный. Но, зная, какое количество детей находится в муниципалитете, в ка
кое время они там находятся, можно подготовить спортивную инфраструк- 
туру, организовать досуговые мероприятия, направленные как раз на вос
питание, культурное развитие детей. Этот опыт был отмечен как положи
тельный. Ну вот Нижнеилимск, да, по-моему, выступал? Да, Нижнеудинск, 
да?
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Нижнеудинск.

ПЕТРОВА Е.Г.
Да. То есть они примерно по такому пути и идут. У меня все. Ко

нечно, надо продолжать дальше обеспечивать полноценный отдых детей и 
возможность их отдохнуть перед следующим учебным годом. Это очень 
важно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:36. Речь 2 мин 8 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы. Ну, на что хотелось бы... Скажите, 
пожалуйста, а есть у нас общая сводка вот? Дело в том, что цифры детей, 
прошедших через, ну, школьные площадки, они очень огромные. И когда 
мы смотрим итог, а сколько детей у нас прошли летнюю компанию, то мы 
видим там десятки тысяч детей. Но при этом там, условно говоря, 60000. Я 
сейчас, цифры условны. Я как раз и хочу спросить, нет ли у вас этих цифр, 
но только 50 из них прошли через детские школьные площадки. Спасибо 
большое минобру, большое спасибо нашим школам, что они так оператив
но подставляют плечо. И когда я смотрел соотношение в других регионах, 
там все-таки, ну, скажем, в процентном отношении к общему количеству 
детей больше детей проходило через детские лагеря, через стационарные 
формы, так скажем, летнего отдыха и оздоровления. Вот у нас такой си
стемны наблюдаемой нету, нету такого мониторинга? Ну, тоже возьмите 
себе на карандаш, ладно? Нам надо более, может, убедительно еще уже не 
заглавными цифрами, не заглавными буквами кричать, а уже красным 
шрифтом, потому что... Ну это тоже показывает, что в статистике-то мы 
нормально, у нас много детей проходит через летнюю компанию. Но я не 
хочу быть голословен, может быть, я не так посмотрел. Поэтому я хочу, 
чтобы Контрольно-счетная палата такой мониторинг в порядке тех экс
пертно-аналитических мероприятий, которые есть в плане, вот тоже себе 
на карандаш эти цифры, чтобы имела в виду.

Пожалуйста, еще. Если вопросов нет, присаживайтесь, Елена Ген
надьевна, спасибо большое. Слово предоставляется Масловской Зое Ан
дреевне - исполнительному директору Ассоциации муниципальных обра
зований. Пожалуйста, Зоя Андреевна.

Зоя Андреевна, видя, видя вашу пачку бумаг, я вам напоминаю: ре
гламент 10 минут. Ладно? Спасибо большое.

МАСЛОВСКАЯ З.А. -  исполнительный директор некоммерческой органи
зации «Ассоциация муниципальных образований Иркутской области» 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:30:44. Речь 8 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, уважаемый Александр Викторович, ну, я не 
буду говорить о том, какую работу органы местного самоуправления вве
дут по оздоровлению детей в летний каникулярный период. Они об этом... 
Уважаемые мэры говорили. И Валентина Феофановна статистику предста
вила. Я скажу о проблемах. А начну, как говорится, с последнего. Это про 
противопожарную безопасность, в том числе наших лагерей и вообще, в 
принципе, о социальных объектах, которые находятся в том числе в соб
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ственности органов местного самоуправления. Напомню, коллеги, мы те
мой противопожарных разрывов занимаемся с 2019 года, а воз, как гово
рится, и ныне там. Докладываю, Александр Викторович, писали, предлага
ли. Более того, министерство природных ресурсов Российской Федерации 
внесло на рассмотрение на независимую антикоррупционную экспертизу 
проект федерального закона о внесении изменений в Лесной кодекс в ча
сти как раз таки предусмотреть возможность обустройства минерализо
ванных полос на границах населенных пунктов, вообще, в принципе, му
ниципальных образований с землями лесного фонда. Проект закона до сих 
пор...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так, у нас тема? Тему мы понимаем, да?

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Нет, я к чему это говорю? Я это очень важный момент.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
... Сверили часы, что мы...

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Это про проблемы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Проблемы - это о чем?

МАСЛОВСКАЯ З.А.
О том, что по всем практически органам местного самоуправления 

есть предписание ГУ МЧС по обустройству противопожарных разрывов 
рядом с детскими лагерями, которые находятся в муниципальной соб
ственности, это проблема номер один.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, только они находятся вообще не в границах муниципальных об

разований.

МАСЛОВСКАЯ З.А.
И в границах в том числе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, там один из 25 находится в границах. Они не в границах. Тема, 

которую вы поднимаете, какое отношение к повестке?

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Я к тому, что здесь мы как бы не сможем проблемы точно никаким 

образом решить, пока не будут внесены соответствующие изменения в 
лесное законодательство. Здесь ни органы местного самоуправления, ни 
органы государственной власти, соответственно, повлиять на ситуацию не 
могут никак от слова «совсем».

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Нет, это ситуация совершенно разная. И я с такой оценкой не согла
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сен.

МАСЛОВСКАЯ З.А. 
Хорошо, пусть будет так.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Объясняю разницу. В муниципалитетах там полномочия по обеспе

чению там, не помню, защиты населения от пожаров, и там идет путаница 
вот этих двух полномочий: за что отвечает Рослесхоз как за свое имуще
ство и у него есть четко прописанные обязанности по этим полосам разры
ва, вот. Но они пользуются этой формулировкой про то, что там что-то 
находится в обязанности в полномочиях муниципалитета. Это тема рим
ская один. Она вообще не относится к лагерям, чаще всего находящимся не 
в границах муниципалитета, а в лесном фонде. Ну, там надо с этим разби
раться. Может быть, там другие как бы отговорки, которые Рослесхоз... И 
там, может быть, с помощью прокуратуры...

МАСЛОВСКАЯ З.А.
В любом случае у нас уже есть...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
... Будем их понуждать, да. Потому что это их леса. Только они мо

гут выйти и там сплошной, так сказать, рубкой вырубить пожарную поло
су. Как только это делает кто-то, неважно, муниципалитет в римской 1 или 
сейчас выйдет директор лагеря, - тюрьма. Но это все-таки разные вопросы, 
Зоя Андреевна.

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Согласна, Александр Викторович...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Чтобы мы друг друга не путали.

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Но в любом случае у нас есть уже наработанная, ассоциацией поло

жительная практика. Поэтому как бы органы местного самоуправления ей 
активно пользуются.

Что касается противопожарной... Вот сегодня тоже тема звучала по 
поводу противопожарной системы оповещения. Действительно, органы 
местного самоуправления практически всех муниципальных образований 
указали на то, что эти системы оповещения имеют большую изношенность 
- более 10 лет. Мы в прошлом году подсчитывали, в принципе, потреб
ность по модернизации таких систем по всем социальным учреждениям. 
Здесь имеются в виду и школы, и лагеря, и сады и т.д. Эта потребность ор
ганов местного самоуправления составляет более полутора миллиарда 
рублей.

А какие еще вопросы поднимают органы местного самоуправления? 
Ну, звучала сегодня тема по вопросу финансового обеспечения, в том чис
ле строительства и модернизации капитального ремонта. Действительно, 
этих средств нет, его органы местного самоуправления не все, скажем так, 
могут себе позволить за собственный счет, в полном объеме обеспечить в 
том числе требования санитарно-эпидемиологических инстанций.
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Действительно, есть проблема по индексации путевок, по стоимости 
питания, об этом уже сегодня тоже говорили. Еще одну тему поднимают 
органы местного самоуправления, особенно это касается районов, отда
ленных районов. Это вопросы обустройства пищеблоков образовательных 
организаций, где проходят летние площадки. Дело в том, что школы в 
наших районах они достаточно старые, 50 там 100 и более лет, и соответ
ственно, пищеблоки, которые там есть, а где-то их нет, они не соответ
ствуют. То есть они не соответствует нормам, которые необходимы для 
летних детских площадок, соответственно, муниципалитеты самостоятель
но за свой счет установить такие пищеблоки новые модернизированные не 
могут. Здесь, конечно, необходим какой-то комплексный подход, в том 
числе по финансированию общеобразовательных организаций.

Также органы местного самоуправления отмечают недостаточное 
количество квалифицированных кадров для работы с детьми в летний пе
риод. Это в первую очередь медицинские работники, охрана, кухонные ра
ботники. В некоторых муниципальных образованиях в центральных рай
онных больницах отсутствуют лицензии на предоставление... на медицин
ские осмотры. Например, Катангский район, я про это писала, и, по-моему, 
Свирский, если мне не изменяет память. Ну и вообще, в принципе, то есть 
в оздоровительных лагерях и в том числе дневного пребывания с медицин
скими кабинетами, как мы все знаем, ну как бы есть, мягко говоря, про
блема. Также органы местного самоуправления отмечают проблему с вне
плановыми проверками Госпожнадзора, простите, именно вот стационар
ных, в том числе детских, лагерей в той части, что проверки внеплановые, 
проходит в период, когда, по сути, как бы ну не ведется еще подготовка 
таких организаций к летнему оздоровительному отдыху. И органы местно
го самоуправления по сути, к этому ну не готовы, мягко говоря. И конечно, 
здесь вот нужно урегулировать какой-то там вопрос межведомственного 
взаимодействия в рамках проведения внеплановых и плановых проверок 
учреждений, ну и образований, и лагерей.

В общем-то, наверно, как бы основными мазками это основные 
проблемы, которые схожи для всех органов местного самоуправления. Но 
я все же еще раз акцентирую внимание на том, что для органов местного 
самоуправления одна из приоритетных задач - это оздоровление и заня
тость детей в летний особенно период. Более того, очень большую работу 
сейчас органы местного самоуправления проводят по оздоровлению ребя
тишек с особенностями здоровья, детей-инвалидов. И, конечно же, сейчас 
очень большой упор делается на ребятишек участников специально воен
ной операции. Органами местного самоуправления предусматриваются 
льготные путевки фактически, но даже не практически, а бесплатно, а за 
счет, конечно, средств местных бюджетов в том числе.

Конечно, все в голос говорят о том, что действительно нужна об
ластная программа. Сегодня это уже не первый раз звучит: областная про
грамма, комплексная областная программа по модернизации системы лет
него отдыха в Иркутской области, потому что без поддержки областного 
бюджета и софинансирования в том числе федерального бюджета органы 
местного самоуправления в полном объеме, в соответствии с действующи
ми нормами Федерального законодательства в том числе, обеспечить каче
ственный отдых, конечно, не смогут. У меня все, Александр Викторович, 
про разрывы еще с вами поспорим потом?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:00. Речь 0 мин 14 сек

Ну, может быть, я не понимаю тему, может быть, может быть, через 
полномочия по организации летнего отдыха мэров обязывают эти полосы 
разрыва делать?

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Да, и это тоже есть. К сожалению. Это ужасная история. 

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
То есть это вообще уже... Пожалуйста, Валентина Феофановна, 

прокомментируйте.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:39:14. Речь 0 мин 8 сек

По минерализованным полосам никаких проблем нет, ни одного 
предписания нет, они везде есть на самом деле.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:22. Речь 0 мин 45 сек

Ну, мне тогда тем более, тем паче. Очень хорошо. Ладно.

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Проблема.. .(непонятно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Проблема, которую вы поднимаете вокруг населенных пунктов, - 

правильно, но это другая тема, вот о чем я хочу. А про лагеря: дайте, тогда 
мы точечно посмотрим. Не дай бог, еще что, не дай бог. Спасибо, Зоя Ан
дреевна. Спасибо большое. Для подведения итогов - Артем Валентинович, 
для подведения итогов. Не для начала депутатского часа, а для подведения 
итогов. Позицию профильного комитета. А к кому вопрос? (Не слышно). 
Татьяна Иванова, вам вопрос от Ларисы Игоревны. Как вы думали - так 
отсидеться и все?

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:40:07. Речь 0 мин 5 сек

Не слышно.

ПЛЕТАН Т.И. -  заместитель министра социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:40:12. Речь 0 мин 58 сек

...Все то, что вот Контрольно-счетная палата выступала, говорила, 
что мы не принимали участие, не заявлялись в 23-м году. 23-й год был ми
нистерством просвещения объявлен таким годом проб. Был определен ряд
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субъектов, где были выделены деньги. Они попытались возводить вот 
быстровозводимые здания и сооружения. Мы в 23 году за счет наших об
ластных денег модернизировали наш оздоровительный лагерь «Солныш
ко». В 24 году мы стали участниками программы, и мы действительно воз
вели 2 больших жилых корпуса по 50 мест в лагере «Солнышко» и столо
вую на 170 мест. И в лагере «Ромашка» еще одну столовую на 170 мест, 
это были деньги областного бюджета...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:41:10. Речь 0 мин 25 сек

Так это, так это, понимаете, Татьяна Ивановна, значит, во-первых... 
Во-первых...

ПЛЕТАН Т.И.
Я к тому, что мы принимаем участие в конкурсе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Нет. Счетная палата не сказала, чтобы вы не заявлялись. Я пере

спросил даже, а знаете ли вы, подавали ли наши заявки...

ПЛЕТАН Т.И.
Подавали.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Она сказала не знаю, потому что этой информации у меня нету. Я 

вижу по (непонятно) там по отчетным системам. Она говорит, что мы не 
попали в число победителей грантов.

ПЛЕТАН Т.И.
Попали в число победителей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Тогда цифры сверяйте, пока...

ПЛЕТАН Т.И. -  заместитель министра социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:41:35. Речь 0 мин 10 сек

И в 25-м, и в 27-м. Мы даже сегодня с Министерством просвещения 
Российской Федерации работаем, чтобы один из оздоровительных лагерей, 
а это Осинский лагерь, смог попасть в федеральную программу...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:41:45. Речь 0 мин 41 сек

Хорошо. Можно попросить, Артем Валентинович, на комитете 
внимательно рассмотреть еще раз материалы Контрольно-счетной палаты 
со всеми... Так, это у нас минобр, да? Дмитрий Александрович? Ага. Это у 
нас... Совместно посмотрите, потому что цифры Контрольно-счетной па
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латы, - да, они немножко такие, что... Вроде как за счет областного-то мы 
делаем, и вы молодцы,

ПЛЕТАН Т.И.
И за счет федерального.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, хорошо, если бы мы еще делали, так сказать, отдаешь свои на 

время.... Как это... Берешь чужие на время, отдаешь свои навсегда. И по
этому за счет своих, понятно, за счет чужих хорошо бы.

ПЛЕТАН Т.И. -  заместитель министра социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:42:26. Речь 0 мин 11 сек

Александр Викторович, и мы готовы с Контрольно-счетной палатой 
поделиться нашей информации по охвату детей по Сибирскому федераль
ному округу. А у нас здесь тоже...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поделитесь!

ПЛЕТАН Т.И.
Поделимся обязательно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поделитесь. Нам же нужна истина, а не критика.

ПЛЕТАН Т.И.
Абсолютно правильно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:37. Речь 0 мин 12 сек

Мы хотим истину, чтобы потом, с этими цифрами в том числе, или 
успокоиться и сказать, что да у нас не хуже, или наоборот, сказать, Кон
стантин Борисович, смотрите, ну, мы, так сказать...

ПЛЕТАН Т.И.
Ну вот, например, Красноярский край по охвату, получается...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да не надо мне.

ПЛЕТАН Т.И. -  заместитель министра социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 15:42:50. Речь 0 мин 2 сек

Не надо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
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С голоса я ничего не понимаю.

ПЛЕТАН Т.И.
Хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:52. Речь 0 мин 8 сек

Только наощупь.

ПЛЕТАН Т.И.
Ну, можно тогда ответить Ларисе Игоревне?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста.

ПЛЕТАН Т.И. -  заместитель министра социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:43:00. Речь 1 мин 23 сек

Значит, то, что касается оздоровительного лагеря «Солнечный» 
Слюдянского муниципального образования. Действительно лагерь не ра
ботает у нас, на сегодня по иску прокуратуры идет судебный процесс о по
нуждении к восстановлению этого оздоровительного лагеря. К большому 
сожалению, у нас в прошлом году не получилось отработать с муници
пальным образованием Слюдянского района, когда одна из общественных 
организаций пыталась зайти на территорию этого лагеря и начать там ра
боту хотя бы палаточного лагеря. И, ну, так случилось, что не смогли дого
вориться. В этом году мэр Слюдянского района выходил с просьбой к Ше- 
леховскому муниципальному образованию взять этот лагерь, поскольку 
это территории муниципального образования. Не знаю, насколько у меня 
верная информация или нет, что Максим Николаевич рассматривал эту те
му про туристический лагерь, по сохранению, но, к большому сожалению, 
Дума Слюдянского муниципального образования отказала вот этот вопрос 
обсуждать и как бы отслеживать. Но мы продолжаем работать по этому 
лагерю. Нам очень важно, чтобы он работал в хоть в каком-то виде. Ищем 
все варианты.

ИЗ ЗАЛА
(Не слышно).

ПЛЕТАН Т.И.
Запрет там на действия определенные.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:23. Речь 0 мин 9 сек

Хорошо. Понятно, что причин много, но надо думать дорожную 
карту, как прийти к результату.
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ПЛЕТАН Т.И.
Можно я еще...

ВЕДЕРНИКОВ
Причины понятны... Пожалуйста, Татьяна Ивановна, пожалуйста.

ПЛЕТАН Т.И. -  заместитель министра социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:44:32. Речь 0 мин 26 сек

Я хочу поблагодарить Российские железные дороги. Мы с ними 
действительно очень давно работаем. В 24 году мы у них приобрели 1000 
путевок практически, это на 23 миллиона поддержали железную дорогу. И 
вот лагерь оздоровительный "Заря" в Нижнеудинском районе, к сожале
нию, он тоже относился к железной дороге. И мы тогда... И очень давно, 
правда, мы его вот в муниципальную собственность тогда приобретали.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:58. Речь 0 мин 4 сек

Хорошо. Для подведения итогов слово предоставляется Артему Ва
лентиновичу Лобкову - председателю профильного комитета. Пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:45:02. Речь 10 мин 1 сек

Коллеги, остановлюсь на самых главных моментах сегодняшнего 
обсуждения. Поставьте, пожалуйста, презентацию. Первый слайд. Ключе
вые проблемы были озвучены. Их, ну, по сути, две. Это первая - стоимость 
путевки, вторая - это вопрос инфраструктуры. И мы, больше года назад 
рассматривая этот вопрос здесь на сессии Законодательного Собрания, го
ворили о тех же проблемах, что стоимость путевки не отвечает тем затра
там, которые несут лагеря. И это на самом деле самая главная системная 
проблема, которая стоит сейчас. Более того, кроме постановления Законо
дательного Собрания, которое было принято по итогам прошлого обсуж
дения, мы этот вопрос обсуждали на проектных офисах и проектных коми
тетах при обсуждении бюджета на 2025, 26, 27 год. Этот вопрос был по
ставлен в приоритет, но, к сожалению, по итогам принятие бюджета, так 
как депутаты не внесли поправки, стоимость путевки осталась на уровне 
прошлого года. Если помните, 2 года назад мы дважды поднимали стои
мость путевки на 20 %, и это сильно облегчило организацию летней оздо
ровительной кампании для лагерей.

Прошу вас внимание обратить на слайд. Вы видите 2 столбца. Это 
север и юг. Если посмотрите, разность в стоимости 1 дня различается в 100 
рублей. Это просто цифра. Стоимость путевки на сегодняшний день никак 
не рассчитана. 15 лет подряд мы индексируем не каждый год стоимость 
путевки на какую-то цифру, не всегда она соответствует инфляции. И сей
час мы пришли к этим цифрам, но и год назад, и сейчас, я думаю, что са
мым важным и правильным решением будет произвести расчет, сколько 
действительно стоит стоимость 1 дня отдыха ребенка на севере и на юге в
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летнем оздоровительном лагере, потому что это ключевой вопрос безопас
ного и качественного отдыха. Если посмотреть, стоимость путевки скла
дывается из двух вещей. Первая - это заработная плата работников, вторая 
- это питание. Остальные цифры, они тоже есть, это организация меропри
ятий, расходные материалы, но это меныние из затрат. Вот эти две являют
ся самым важным.

Что мы видим? МРОТ за 2 года вырос на 35 %, инфляция больше - 
практически 20 %, а стоимость путевки за 2 года увеличилась даже не на 5 
%. В таком варианте мы и видим, что лагеря, которые организуют работу, 
уходят в убыток. Был пример, который привел Максим Николаевич. Я 
приведу пример по усть-илимскому... по городу Усть-Илимску. У нас то
же есть лагерь «Лосенок», который работает по путевкам и оказывает 
услуги летнего отдыха. Так вот, по итогам этого года, в случае если бы все 
путевки лагерь организовывал по путевкам, который предоставил Минсоц, 
убыток лагеря составил бы 10 миллионов рублей. То есть дети отдохнули, 
а лагерь остался должен. Поэтому муниципалитет принял не очень, может 
быть, правильное решение, но от 200 путевок отказался в пользу коммер
ческих путевок, чтобы таким образом лагерь смог каким-то образом пере
жить этот летний сезон. И такая ситуация по многим лагерям. Я не согла
шусь с позицией, которая была высказана, что летний отдых - это вопрос 
местного значения. Да, может быть, в 131-м Законе так прописано, но по 
логике исполнения это не так. Ведь в лагере отдыхают дети из других тер
риторий. Это не только дети этого района или города, туда приезжают дети 
по путевкам, например, семей в трудной жизненной ситуации со всех тер
риторий. И поэтому это наша общая государственная задача. Поэтому пер
вое и самое важное, что надо сделать в рамках реализации летнего отдыха, 
это сделать расчет, сколько действительно стоит летний отдых, и от это
го. .. и эту сумму закладывать в бюджете.

Мы обсуждали этот вопрос на комитете при принятии бюджета. 
Один из тезисов, который был выдан министерством социального разви
тия, опеки и попечительства, о том, что каждая из организаций, предостав
ляющих услуги летнего отдыха, может закладывать в свою стоимость пу
тевки свои космические, может быть, затраты. Но есть опыт других терри
торий, и сегодня мы уже касались опыта Красноярска, где областным за
коном принят расчет стоимости путевки, где учитывается и заработная 
плата, и расходы на работу медпунктов, и затраты на питание, и они все 
просчитаны формулой. И таким образом получается средняя цена, по ко
торой можно предоставить безопасный и качественный летний отдых. 
Кроме того, этот вопрос уже поднимался коллегами из муниципальных об
разований. Самыми большими проблемами при наборе персонала являют
ся медицинские работники, повара и даже вожатые, потому что стоимость 
их работы в непрерывном производстве - в больницах, в тех же столовых 
значительно больше, и на временную занятость они при низкой зарплате 
просто не пойдут. В Законе Красноярского края есть отдельная выплата из 
областного... краевого бюджета на финансирование этих работников. Если 
сумму зарплаты путевкой не получается покрыть, доплачивают прямо этим 
работникам из краевого бюджета, таким образом, не закладывая эти затра
ты в стоимость путевки.

И еще один момент. Очень четко распределены территориальные 
вопросы. Вот касались сегодня средней стоимости путевки в Красноярске. 
Да, она действительно 36 рублей, но для других территорий, которые 
находятся севернее и труднодоступнее, такая стоимость путевки доходит
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до 46000, то есть практически на 30 % больше, потому что себестоимость 
оказания услуг там значительно больше. То есть есть механизмы, их надо 
просто применить.

И второй момент. То, что касается инфраструктуры. Действительно 
есть программы, которые сейчас на федеральном уровне реализуют, помо
гают приводить инфраструктуру летних лагерей в порядок, и мы должны 
пользоваться этой историей. Но почему мы сейчас не готовы? Потому что 
нету проектов, потому что этими вопросами занимаются муниципалитеты, 
у них просто нет возможности подготовить качественные проекты и по
пасть в уходящий поезд. Для этого нужна государственная программа, ко
торая будет целенаправленно готовить эти проекты и системно проанали
зирует ситуацию в отрасли. Пример приведу. Валентина Феофановна вы
ступала, сказала, что в рамках поддержки лагерей за 13 лет было выделено 
360 миллионов по 27 миллионов в год. В Красноярском крае ежегодно на 
проведение летних лагерей выделяется 300 миллионов в 2024, в 2025 году. 
То есть мы за 13, они за год. Ну, как бы это говорит о том... Понятно, воз
можности Красноярского края немножко другие, но.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не немножко, чуть-чуть другие, чуть-чуть другие. Но у нас там 300, 

300 миллиардов, я сейчас не помню, сколько в Красноярске... Ну, на сотку 
больше, допустим. Но это же, но это на проценты больше, не в разы. А мы
то говорим о цифрах, в 10 раз отличающихся, в 20 раз отличающихся. По
этому нет, нет, это не то чтобы там прям как две разные планеты. Мы со
поставимые бюджеты, сопоставимые.

ЛОБКОВ А.В.
Коллеги, и в завершение. Вот Александр Юрьевич спросил у КСП, 

какой объем летнего отдыха соотносится у нас по детям, которые отдыха
ют в стационарных лагерях и в лагерях-площадках. По докладу, который 
был озвучен первым, можно легко сделать расчет. Всего количество лаге
рей 838, а стационарных 64 - 9 %, 9 % организаций - это вместе с санато
риями у нас проводят летний отдых, организуют летний отдых в условиях 
круглосуточного подхода.

Поэтому, коллеги, если мы сейчас не изменим подход к стоимости 
путевки и не разработаем программу, через несколько лет количество ла
герей, в которых будет оказываться летний отдых в стационарных услови
ях, будет значительно ниже. Будет не 64, меньше. И такой... Такая ситуа
ция для многих регионов уже существует. Мы не должны попасть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:03. Речь 0 мин 2 сек

Добавьте, пожалуйста, 1 минуту, да?

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:55:05. Речь 0 мин 49 сек

Нет, я закончил.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, добавьте одну минуту.
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ЛОБКОВ А.В.
Коллеги, резюмирую. У нас есть постановление прошлого заседа

ния по данной теме. Там очень четко были отражены вопросы и по стои
мости путевки, и по созданию государственной программы по приведению 
инфраструктуры летнего отдыха и помощи муниципалитетам в ремонте 
лагерей круглосуточного пребывания. В рамках подготовки к бюджету на 
26 год эти задачи необходимо выполнить. Только так мы сможем сохра
нить то, что еще существует в Иркутской области в рамках инфраструкту
ры. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:54. Речь 4 мин 0 сек

Спасибо, Артем Валентинович. Уважаемые коллеги, постановление 
по итогам... Постановление по итогам Депутатского штаба... Отставить. 
.. .Депутатского часа...

Ну, я просто уже, видите как, мы почти 2 часа работаем, уже сразу 
штабом завеяло. Поэтому, значит, по итогам Депутатского часа постанов
ление мы будем принимать на следующей сессии, когда доработаем по 
всем предложениям, прозвучавшим. И если есть, что еще добавить, пожа
луйста, включайте в проект решения обязательно те знаковые вещи. Да. 
Региональная программа, межведомственный подход к этой программе. 
Вот все те слова, которые мы здесь все обсудили. Валентина Феофановна, 
вам большое спасибо за, так сказать, вот то, что сегодня от имени Прави
тельства вы выдерживали очередной депутатский натиск. Но, Валентина 
Феофановна, поймите, мы хотим заразить этой идеей министров. Мы хо
тим, чтобы министры находили в себе смелость отстаивать перед предсе
дателем Правительства, а мы все вместе уже, ну, эту позицию единодушно 
доводили и до Губернатора. То, что якобы мы называем жить по сред
ствам, экономия, тяжелое положение бюджета, на самом деле это называ
ется банкротство будущих периодов, потому что мы будем строить эти 
школы, которые сейчас не строим, мы будем на них занимать все равно 
деньги, потому что, когда мы перевалим за 3,5 - 4000, мы поймем, что 
школа столько вывести не может, мы все равно будем строить детские ла
геря. Мы все равно будем строить. Но это нам обойдется дороже, чем мы 
сегодня делаем вид, что у нас нету денег. Недаром я приводил примеры, 
когда субъекты, глубоко дотационные, с размером госдолга в процентном 
отношении к собственным доходам, да, в этом индикаторе они в разы пре
вышающие значения Иркутской области, изыскивают возможность для ка- 
премонтов, для реконструкции, для создания, для субсидирования соци
ально значимых направлений. Поэтому вот что мы хотим конструктивно 
созидательно, миролюбиво, настойчиво. Но пути другого у нас нет. Это мы 
должны вместе доказывать Председателю Правительства, а Губернатор это 
понимает, кстати, Губернатор понимает. Поэтому, коллеги, большое спа
сибо за активное, живое участие, Валентина Феофановна, большое спасибо 
вам в первую очередь, большое спасибо министрам. Я не заметил, что ми
нистр молодежной политики убежал. Ну, понятно, еще пока рано ребенку в 
садик. Вот если бы... Чем больше у сидящих здесь детей отдыхали бы в 
наших лагерях, тем ближе бы нам была эта проблема. И, может, мы бы и 
смотрели на нее по-другому, смотрели бы глазами наших жителей. Поэто
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му министрам, которые сбежали, им привет. Министрам, которые остались 
до конца этой важной социально значимой темы, большое спасибо, боль
шое спасибо мэром, которые нашли в своем рабочем графике время, по зо
ву сердца сегодня выступили здесь от лица, я уверен, всех муниципалите
тов. Большое спасибо, Зоя Андреевна, Контрольно-счетной палате боль
шое спасибо за обстоятельный, четкий доклад, но сверьте, пожалуйста, по
зиции. Нам нужна правда, нам нужны честные, объективные цифры. По
чему-то я уверен, что Счетная палата не ошибается, может быть, там про 
разные виды программ, но, как говорится, давайте еще раз проверим. Или 
вы хотите что-то прокомментировать, Елена Геннадьевна?

ПЕТРОВА Е.Г. -  аудитор Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:59:54. Речь 0 мин 10 сек

... В Резервном фонде Правительства Российской Федерации, о 
конкретных постановлениях, в которых Иркутской области не было...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:04. Речь 0 мин 8 сек

Видите, мы тоже так... нам какая разница в фас или в профиль. 
Паша задача, да, наша задача как можно больше денег...

ПЕТРОВА Е.Г. -  аудитор Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:00:12. Речь 0 мин 17 сек

...Правительства выходили в августе месяце ежегодно. То есть 
вполне возможно и в 25 году такая поддержка тоже будет, потому что Пра
вительство видит приоритеты данных мероприятий.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:29. Речь 1 мин 44 сек

Елена Г еннадьевна, еще раз говорю, вы молодой аудитор, и поэтому 
тут, а здесь не в порядке критики. У нас нет задачи публично наехать на 
министров. Я-то знаю, что министры со мной согласны, не все они могут. 
Но наша задача объективно на цифрах самим себе открыть глаза и с этими 
цифрами потом идти уже, что называется, вместе взявшись за руки, уже 
идти к Председателю Правительства и к Губернатору. Поэтому нам надо из 
всех видов источников на развитие детской инфраструктуры, летнего от
дыха. А не просто: ой, я имела в виду, но звучит, что все тут соседи вокруг 
нас, но Иркутская область не вошла. Поэтому так тоже, очень аккуратно, 
ладно? Очень аккуратно, потому что это трансляция, это жители, это сред
ства массовой информации, которые смотрят и делают какие-то выводы. 
Поэтому здесь жестко, но объективно и комплексно, ладно? Поэтому тут 
вот чтобы... Нету никаких у нас других целей, кроме как создать инфра
структуру детям и уже скоро и внукам. Поэтому большое спасибо всем. 
Заканчиваем с этим вопросом. Все, кто принимал участие, свободны.
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16. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УПОЛНОМО
ЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2024 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:02:13. Речь 0 мин 14 сек

Мы продолжаем дальше работать, и мы переходим к следующему 
пункту нашей повестки. Перерыв не будем, потому что у нас один вопрос, 
Светлана Николаевна, ваш отчет. После вашего отчета мы закрываем сес
сию. Правильно же, да? Поэтому перерыва не будет. А, ну конечно, конеч
но, конечно, конечно. Да, конечно. Значит, еще один вопрос: снятие с кон
троля. Но это достаточно быстро. Светлана Николаевна, прошу вас на три
буну. Проект постановления «О докладе о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Иркутской области в 2024 году». Докладывает Семе
нова Светлана Николаевна - Уполномоченный по правам человека в Ир
кутской области. Пожалуйста.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 16:02:27. Речь 20 мин 1 сек

Добрый вечер, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты, присутствующие, кто-то остался. Значит, вашему вниманию пред
ставлен доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека в 
2024 году. Хочу сказать, что 2024 год был для нашего аппарата достаточно 
сложный. Реализуя традиционные для государственного института задачи, 
мы продолжали работу и по новым приоритетным направлениям деятель
ности. И в новых реалиях значительный вес в общем объеме обращений, 
безусловно, занимали гуманитарные обращения. Это просьбы о содействии 
в поиске без вести пропавших лиц, возвращение из плена, помощь, непо
средственная помощь участникам семей, военнослужащим в защите их 
прав. Содержание представленного вам доклада не только позволяет пред
ставить себе работу Уполномоченного по правам человека в контексте тех 
задач, которые возложены, но и, собственно, отражает тот социальный срез 
проблем, которые были... Тот социальный срез проблем, с которыми 
наиболее активно обращались наши граждане, жители региона в прошед
шем году. Хочу сказать, что в 2024 году существенно возрос объем обра
щений в наш аппарат. На слайде вы наблюдаете, я не буду повторять, 
практически на 30 % возросло число обращений в целом. Помимо этого, у 
нас открыт телефон горячей линии, куда поступило за год больше 2,5 ты
сяч звонков, и поступило 31 коллективное обращение, тоже рост, в кото
рых подписались также более 2000 человек. В целом могу сказать, если 
произвести расчет обратившихся к нам без учета не зарегистрированных 
обращений, это чуть менее 10000 человек. Вообще, с 2020 года число об
ращений к Уполномоченному возросло более чем на 145 %.

Если говорить о динамике обращений, безусловно, самый большой 
вес в числе обращений занимают заявления военнослужащих. Вы видите 
на слайде тематика обращений достаточно разная, и по сравнению с 2022 
годом с момента начала специальной военной операции к нам поступило 
2448 обращений в этом году, это фактически 54 % обращений от всего об
щего объема обращений - это в общем массиве обращений. Вы видите, что
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к нам обращались как сами военнослужащие, так и члены их семей. И соб
ственно, специфика была как раз сложна тем, что к участникам специаль
ной военной операции относятся разные категории: это и военнослужащие, 
и лица, мобилизованные по призыву, мы занимались вопросами оказания 
помощи военнослужащим срочной службы, участникам содействующих 
организаций, добровольческих формирований. И на различных площадках 
как раз таки обсуждалась проблематика соблюдения баланса интересов 
всех категорий участников. Эта работа продолжается до сих пор. У нас бы
ли проведены десятки мероприятий, 3 командировки в зону специальной 
военной операции. Собственно, и сам аппарат более полутора миллионов 
рублей собрал на оказание гуманитарной помощи, и депутаты были актив
ными участниками в том числе совместных мероприятий.

Что касается тематики обращений, всегда традиционно у нас на 
первом месте ранее были обращения от лиц, находящихся в местах прину
дительного содержания. В этом году ситуация изменилась, но, тем не ме
нее, треть обращений - больше 1200 - это обращения от лиц, находящихся 
в местах принудительного содержания, несмотря на значительное сниже
ние контингента в данных учреждениях, и больше 1000 обращений по раз
личной тематике - в сфере охраны здоровья, по вопросам социального, 
•пенсионного обеспечения, защиты жилищных прав, трудовых сфере ис
полнительного производства и многие другие вопросы. Хочу сказать, что 
по обращениям, в числе которых как раз занимают вопросы, связанные с 
защитой прав лиц, находящихся в учреждениях пенитенциарной системы и 
учреждениях главного управления внутренних дел, по-прежнему каждое 
второе обращение практически связано с нарушением условий содержа
ния. Подробно мы говорили об этом на комитетах, я останавливаться не 
буду. И хочу сказать, что практически исключены на сегодня обращения, 
связанные с ненадлежащим жестоким обращением в данной системе учре
ждений. И если они есть, то, как правило, связаны с преступлениями в от
ношении осужденных лиц, обвиняемых, подозреваемых, с преступлениями 
прошлых лет.

По результатам рассмотрения обращений хочу сказать, что больше 
полутысячи прав было восстановлено, и это значительный для нас резуль
тат, серьезный. Даже без учета тех обращений, которые касались гумани
тарной сферы, и непосредственно военнослужащих. Практически больше 
2,5 тысячи мер во взаимодействии с органами исполнительной власти как 
Федерального уровня, так и регионального было принято, и связаны они 
были с содействием непосредственно в защите прав наших заявителей.

Традиционно аппарат Уполномоченного работал по выездным ме
роприятиям. У нас фактически больше 100 выездов было проведено как 
раз таки в места принудительного содержания. Плюс к этому больше 25 
выездных приемов в органах местного самоуправления, где больше полу- 
тысячи человек были у нас как на общих встречах, на массовых, так и был 
проведен личный прием. В этом же году мы подготовили и провели 103 
документарных проверки по выявленным нами нарушениям в различных 
сферах жизнедеятельности человека, подготовлено 24 процессуальных до
кумента, 22 заключения мы направили как в органы исполнительной вла
сти, так и непосредственно в организации, по нашему мнению, нарушив
шие права наших заявителей.

В прошедшем году мы подготовили 2 специальных доклада. Один 
доклад, посвященный проблемам реализации ограничения прав граждан, 
проживающих на территории центральной экологической зоны в границах
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Байкальской природной территории, в условиях действующего природо
охранного законодательства, и отдельный спец, доклад был посвящен во
просам проблем соблюдения прав подозреваемых и обвиняемых в совер
шении преступлений в изоляторах временного содержания в Иркутской 
области. Несколько мониторингов в прошедшем году нами было проведе
но. Мы здесь указали, на слайде вы видите только 4 из них, наиболее круп
ных, как раз по итогам первого мониторинга, который у нас на слайде 
изображен, это вопросы соблюдения прав граждан, страдающих психиче
скими заболеваниями, в Иркутской области. Было проведено несколько 
серьезных проверок, в том числе по жалобам заявителей, в частности, по 
лечению и оказанию медицинской помощи лицам, страдающим психиат
рическими расстройствами, в Усольском районе. Мы в докладе это по
дробно отобразили. Тем не менее мы планируем подготовить в этом году 
специальный доклад на эту тему.

Серьезно была... Серьезная работа и мониторинг были проведены 
как раз по вопросам, связанным с реализацией прав участников СВО на 
получение мер региональной поддержки. Далее в своем докладе об этом 
скажу.

По вопросам обеспечения безопасности дорожного движения - се
годня мы не будем это подробно рассматривать на этой площадке, но могу 
сказать, вот как раз одной из причин смертности в Иркутской области тра
диционно является смертность от внешних причин, и на первом месте это 
гибель людей в дорожно-транспортных происшествиях. Тоже кратко ска
жу, что проведенный нами мониторинг только вблизи образовательных 
организаций в городе Иркутске, в областном центре, показал, что ни один 
пешеходный переход, построенный около... Созданный, обустроенный 
около образовательной организации, не соответствует требуемым норма
тивам. Ну и вопрос по-прежнему на контроле.

Серьезно это по вопросу взимания платы за пользование жилым 
помещением за период после признания многоквартирного дома, в кото
ром находится жилое помещение, аварийным. Вопрос дискуссионный, ин
тересный, абсолютно разная правоприменительная практика на территории 
Иркутской области сложилась. Нам бы все-таки хотелось привести эту те
му к единообразию. Абсолютно простой пример. Заявительница пишет о 
том, что она много лет ожидает переселения из дома, признанного аварий
ным, при этом... И жилого помещения в многоквартирном доме, признан
ного аварийным. При этом она искренне не понимает, почему она должна 
оплачивать муниципалитету плату за найм. И могу сказать, что в некото
рых муниципалитетах своими... , в рамках своих нормативных актов эти 
вопросы были решены, а некоторые муниципалитеты отказываются решать 
эти вопросы.

Следующий момент, о котором бы мне хотелось сказать, было 
очень значимое для нас событие - координационный совет уполномочен
ных по правам человека Сибирского федерального округа. К нам приехали 
коллеги из всех территорий. Некоторые из вас, коллеги, принимали уча
стие, поднималась очень важное для нас тема защиты жилищных прав 
граждан. Просматривались характерные проблемы как раз для регионов 
Сибирского федерального округа и Дальневосточного федерального окру
га. И многие из предложений наших коллег как раз таки вошли в перечень 
инициативных предложений, которые направлены как в Правительство 
Российской Федерации, так и Уполномоченному по правам человека в 
Российской Федерации. Очень кратко постараюсь пройтись по проблема
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тике, которая была характерна для жалоб заявителей в этом году, по во
просам, связанным с защитой прав в сфере охраны здоровья, оказания ме
дицинской помощи. У нас статистика - чуть меньше жалоб прошлого года 
по этим вопросам. Вместе с тем огромный объем жалоб по вопросам меди
цинского обслуживания параллельно поступал по участникам специальной 
военной операции. И отдельно мы рассматриваем статистику в сфере 
охраны здоровья по лицам, которые находятся в местах принудительного 
содержания.

Традиционное обращение - это вопросы, связанные с качеством 
предоставления медицинской помощи, доступности медицинской помощи. 
Вопросы кадрового обеспечения. Мы тоже постарались в докладе подроб
но высказать свою точку зрения о том, насколько целесообразно давать 
оценку кадровому потенциалу только лишь по статистическому анализу 
лиц, работающих в государственной системе здравоохранения. Тоже на 
комитете мы об этом подробно говорили.

По ключевым проблемам по-прежнему считаем важным - это реше
ние вопроса по развитию отделения вспомогательных репродуктивных 
технологий при областном перинатальном центре. По вопросам, связан
ным с развитием системы психиатрической помощи лицам, находящимся 
на длительном лечении, могу сказать, что эта тема будет актуальна. Акту
альность этой темы будет только возрастать с учетом лиц, которые воз
вращаются после окончания военной службы и участия в специальной во
енной операции. И, на наш взгляд, вопрос требует отдельного обсуждения.

По вопросам, связанным с лекарственным обеспечением. Проблема 
отсутствия у онкобольных инвалидов первой группы, проживающих в от
даленных территориях... Люди, которые вынуждены для того, чтобы по
лучать лечение, лететь на самолете за свой счет. По этому поводу было 
проведено несколько встреч. Вопрос находится на контроле. Считаем, что 
есть правовые пути решения этого вопроса. Работу продолжаем.

Ну и, наверное, самый глобальный для нас вопрос - это создание 
системы медицинской реабилитации лиц - участников СВО, открытие мно
гопрофильного центра реабилитации - тоже неоднократно обсуждался 
вместе с вами, коллеги, этот вопрос. В докладе я делаю вывод, что на сего
дня система реабилитации лиц участников СВО, лиц с инвалидностью не 
сформирована, и поэтому мы уже настолько опоздали по принятию реше
ний. И ключевой вопрос, с которого хотя бы надо было начать, это созда
ние доступной среды в медицинских учреждениях для лиц с инвалидно
стью. Прежде чем говорить в принципе о том, что у нас эта система созда
на и будет работать.

Можно следующий слайд. По вопросам, связанным с совершен
ствованием мер соцподдержки участникам СВО, несколько тезисов мне бы 
хотелось сказать. У нас выявлена проблема, связанная с необходимостью 
совершенствования законодательства в сфере социальной защиты по под
держке участников СВО, уже говорила. Вы знаете, что в рамках законода
тельства федерального лица, являющиеся фактическими воспитателями 
участников СВО в судебном порядке, определяя свой статус, имеют право 
на федеральные меры поддержки. К сожалению, наш региональный закон 
этого не предусматривает. И по-прежнему ключевой проблемой обраще
ний к нам является, не побоюсь этого слова, обида участников СВО, кото
рые вернулись с тяжелыми хроническими заболеваниями, полученными в 
период военной службы, в том числе приводящих к инвалидности. У нас с 
вами в законе очень четко сказано, что мы оказываем меры поддержки при
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получении ранения, травмы, увечья и в том числе заболевания. Хочу вам 
сказать, что эта мера не действует, и, мне кажется, она требует отдельного 
обсуждения по ее правоприменению.

Есть еще ряд вопросов, которые мы считаем важным обсуждать в 
этом году. Вопросы, связанные с оказанием мер соцподдержки лицам, за
ключившим добровольческий контракт, лицам, ребятам, которые несут 
службу срочную в приграничных районах.

По вопросам реализации жилищных прав граждан хочу сказать. Три 
ключевых проблемы мы взяли, потому что достаточно много мы в преды
дущих докладах уделяли внимания этой теме. Для нас являлись проблем
ными вопросы, связанные с... по переселению с Крайнего Севера и райо
нов, приравненных к районам Крайнего Севера. Это по-прежнему актуаль
ный вопрос по лицам из числа детей-сирот и обеспечению их жильем. Мо
гу сказать, ну, в этом докладе уже достаточно много проговаривая пробле
матику сохранности жилого фонда, а не только решения вопросов по не
хватке финансирования лицам из числа детей-сирот, мы предлагаем в этом 
году как раз таки совместно с депутатским корпусом на площадке комите
та в сфере образования поговорить о праве реализации закона о постин
тернатном сопровождении в Иркутской области, дав оценку тому, 
насколько сегодня серьезно решаются вопросы, связанные с обеспечением 
как раз с соблюдением жилищных прав лиц из числа детей-сирот, и вооб
ще оценки готовности их к самостоятельной жизни. Но и опять-таки во
прос, связанный с необходимостью совершенствования законодательства в 
этой сфере, это наш закон 107-й об отдельных мерах поддержки лиц из... 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

Можно следующий слайд. По вопросам защиты трудовых прав. То
же обозначу проблему, выявленную в связи с вступлением в силу нового 
закона о занятости с 1 января 2025 года. Очень простой пример. Тайшет
ский район. К нам обращается женщина из дальнего поселка, которая го
ворит о том, что: «Мне осталось 2 года до пенсии, и в нашем поселке нет 
работы. Поэтому для того чтобы доработать стаж, я вынуждена встать на 
учет в органы занятости населения. Но для того чтобы мне с учетом новых 
правил приезжать на отметку, и мне помогали в поиске работы, я должна 
затратить 5000 туда и обратно. Это несопоставимо с тем уровнем поддерж
ки, которую мне оказывают в центре занятости в принципе». Этот вопрос 
нами поднят также.

ИЗ ЗАЛА
(Непонятно).

СЕМЕНОВА С.Н.
Ей не в Иркутске, ей до Тайшета надо доехать. Из Тамтачета, из 

Полинчета.

ИЗ ЗАЛА
(Непонятно).

СЕМЕНОВА С.Н.
Наталья Игоревна, дело в том, что требования, которые сегодня 

предусмотрены законом о занятости, все, что касается регионов Сибирско
го и Дальневосточного федеральных округов, где расстояние для того, 
чтобы человеку приехать за получением какой-либо услуги, достаточно
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большие, эти вопросы нам предлагает сегодня министерство занятости ре
шать при помощи мобильных приемных. Но сегодня для каждого человека 
индивидуально, испытывающего трудности с работой, обеспечить работу 
мобильной приемной невозможно. Я считаю, что при развитии дистанци
онных технологий могут быть иные меры связаны с поддержкой этих 
граждан, ищущих работу, либо тем, кому нужна, кому нужна помощь в 
профориентации и так далее.

Еще одну тему хочу задеть. Вопросы, связанные с реализацией прав 
на пенсионное обеспечение, и наш закон, я думаю, будет это интересно, у 
нас традиционно обращались к нам граждане, лица, связанные... лица, ко
торые жаловались на недостаточность пенсионного обеспечения, мы очень 
внимательно с Социальным фондом все эти вопросы решали, хочу сказать 
о наших региональных проблемах, которые возникли в прошлом году и 
продолжаются до сих пор. Это вопросы, связанные с присвоением звания 
«ветеран труда Иркутской области». Как раз таки, на наш взгляд, суще
ствует проблема правовой неопределенности...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:22:29. Речь 0 мин 15 сек

Сколько? Попейте водички, пейте спокойно. 3 минуты добавьте, 
пожалуйста.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 16:22:44. Речь 1 мин 49 сек

Спасибо. Эта тема, которая требует дальнейшей работы в этом году. 
Хочу сказать, что количество граждан, в отношении которых в прошлом 
году только были приняты меры, вернее, решение об отказе в присвоении 
звания «ветеран труда Иркутской области», вот за последние 3 года соста
вила чуть менее 20000 человек. И связано это, как правило, с недостаточ
ностью стажа, трудового стажа, который указан в качестве условия предо
ставления. И разбираясь конкретно по индивидуальным жалобам, мы уви
дели, что на самом деле сегодня наш закон для граждан дает понимание 
того, что... Спасибо. ...Что общий трудовой стаж учитывается как тот 
стаж, который указан у них в трудовой книжке по тем документам, кото
рые предоставляет Социальный фонд. Это не так, это не так. И, конечно, 
они обижаются и не понимают, почему у них, по данным Социального 
фонда, пенсионный стаж составляет 45 лет и более, а наше министерство 
социального труда, ой, министерство социального развития, опеки и попе
чительства отказывает им в присвоении этого звания, говоря о том, что 
наш трудовой стаж не учитывает периоды учебы, нахождение в декрете, 
постановки на учет службы занятости и так далее, это наш Закон, это наша 
мера поддержки, мы вправе устанавливать свои условия. Так вот, давайте 
сделаем их такими, если мы считаем, что наш стаж, он должен отличаться 
от общих правил к подсчету стажа, то тогда давайте так гражданам и пояс
ним. Спасибо. Понимаю, что время ограничено. Готова ответить на вопро
сы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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Пожалуйста, вопросы Светлане Николаевне. Пожалуйста. Вы - вы
ступление или вопрос? Мне понравилась одна реплика, которую надо, ну, 
мне кажется, еще раз повторить, что инфраструктура, а даже не инфра
структура, а как вы сказали, реабилитация ... (непонятно). Включите, по
жалуйста, микрофон. Вот включите микрофон, пожалуйста, чтобы мы, ко
гда мы на Депутатском штабе собираем все органы власти здесь и говорим 
то же самое, вот бы хотелось бы, чтобы услышать из уст профессионально
го Уполномоченного по правам человека. Вот еще раз, Светлана Никола
евна.

СЕМЕНОВА С.Н.
Ее нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Кого ее?

СЕМЕНОВА С.Н.
Системы реабилитации участников СВО.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, вот системы реабилитации участников СВО, ее нет.

СЕМЕНОВА С.Н.
Она формируется, но ее нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, она формируется, она формируется, можно же так, таким тем

пом. .. Она формируется, но очень медленно. То, о чем мы все время и го
ворим. И говорим про единый портал информационных, где удобно можно 
все посмотреть. Вот Светлана Николаевна говорит о доступной среде, хотя 
бы их там в первичное наше поликлиническое звено - больницы. Потому 
что, ну, многие же с увечьями, и поэтому для них эта доступная среда яв
ляется единственным способом попасть в учреждение здравоохранения. 
Поэтому тут, в общем, наши позиции совпадают, и мы должны продолжать 
эту работу в рамках депутатского контроля. Пожалуйста, коллеги, еще во
просы Светлане Николаевне? Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Выступление Егоровой Ларисы Игоревны.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:26:14. Речь 1 мин 13 сек

Я, конечно, хочу поблагодарить Светлану Николаевну за доклад. 
Они всегда так. Такой доклад такой емкий. Вопросы я на комитете задава
ла, все ответы получила. Я хочу попросить сказать большое спасибо Свет
лане Николаевне, и, Светлана Николаевна, у меня просьба: передайте, по
жалуйста, всему вашему аппарату большое спасибо за тот труд, который 
сегодня..., за ту работу, которую вы сегодня проводите. Вот у меня вопрос 
на комитете был такой: насколько увеличился штат Уполномоченного по 
правам человека в связи со специальной военной операцией, в связи со

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:24:33. Речь 1 мин 41 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ6/0)

ВЫСТУПИЛИ:

шквалом вопросов, которые сегодня решает аппарат Уполномоченного? И 
ответ был, если я сейчас не ошибаюсь, по-моему, на 2 штатные единицы. 
Может быть, я ошибаюсь. И вот я бы, конечно, не знаю, кто за это, кто за
нимается увеличением штата. Не знаю таких вот вещей, но хотелось бы, 
чтобы мы обратили на это внимание, что колоссальнейшая нагрузка сего
дня на аппарате Уполномоченного. Ну, я знаю, что Светлана Николаевна 
сегодня уезжает в зону специальной военной операции, я хочу, Светлана 
Николаевна, вам сказать: берегите себя, вы нам очень здесь нужны. Спаси
бо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:27:27. Речь 1 мин 23 сек

Ну, Лариса Игоревна, вопрос изменения штатов, его надо готовить. 
Тут, здесь вопрос не в нагрузке, нагрузка сейчас большая, но надо посмот
реть, как аппарат уполномоченных в Сибирском федеральном округе, если 
мы разительно, мы все же... Мы же вот по предыдущим нашим вопро
сам... Да мы же говорим, да хотя бы нам сделайте, как у соседей. Уж не 
надо нам олимпийские игры. Вы, как у соседей, нам сделайте. И поэтому 
также надо поступить и с Уполномоченным. Виталий Владимирович, по
смотрите эту тему, ладно? Если в других регионах действительно уже мы 
отстаем по аппарату уполномоченных, ну давайте эту тему пообсуждаем. 
Давайте тогда сравнимся и по аппарату по ребенку - Уполномоченного по 
правам ребенка. То есть комплексно подойдем, а не просто. Нагрузка 
большая. Сейчас нагрузка всех... Знали бы вы сколько... Ладно, не буду 
сравнивать ту нагрузку, которую несет Светлана Николаевна, потому что у 
нее, действительно, несравнимая сейчас нагрузка. Но к подходу численно
сти нужно подходить системно. Ладно? Все, договорились. Так, коллеги, 
голосуем принятие постановления. А, извините, стоп, стоп, стоп. Отста
вить... Отставить. Позицию профильного комитета.

Принять постановление

Время: 16:28:44
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23 
Г олосование прервано

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:28:50. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, доклад был также рассмотрен на всех заседа
ниях комитетов и комиссий Законодательного Собрания, где депутаты 
пользовались своим правом задать вопросы и активно их задавали. Поэто
му, наверное, на сессии их практически не было. Прошу под держать пред
ложенный проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:08. Речь 0 мин 4 сек 

Вот теперь голосуем проект постановления. Пожалуйста, коллеги. 

Принять постановление 

Время: 16:29:12
Присутствие -31 . Отсутствие -  14. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:12. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РАССМОТРЕНИИ ОТВЕТА НА ПАРЛАМЕНТ
СКИЙ ЗАПРОС ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАЙЦЕВУ К.Б. «О 
НЕОБХОДИМОСТИ МОДЕРНИЗАЦИИ СИСТЕМЫ СРЕДНЕГО ПРОФЕССИО
НАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:26. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 17.
Спасибо, Светлана Николаевна, спасибо всему вашему аппарату. 

Мы посмотрим вопрос численности.
Вопрос № 17. Проект постановления «О рассмотрении ответа на 

парламентский запрос Законодательного Собрания Председателю Прави
тельства Иркутской области Зайцеву Константину Борисовичу «О необхо
димости модернизации системы среднего профессионального образования 
в Иркутской области». Докладывает Парфенов Максим Александрович - 
министр образования Иркутской области.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:29:54. Речь 3 мин 13 сек

Добрый день, Александр Викторович, депутаты. В содержании пар
ламентского запроса Законодательного Собрания Иркутской области было 
указано на необходимость модернизации системы СПО региона. В целях 
совершенствования системы среднего профессионального образования в 
запросе было конкретно предложено: провести анализ состояния системы 
СПО Иркутской области, на основании проведенного анализа разработать 
концепцию модернизации системы СПО в Иркутской области на период до 
2030 года, создать рабочую группу по разработке данной концепции. Во

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/43)
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исполнение запроса был проведен анализ текущего состояния системы 
СПО в регионе, утвержден состав рабочей группы по вопросам модерниза
ции учреждений среднего профессионального образования. Разработчиком 
концепции было определено государственное автономное учреждение 
"Институт развития образования Иркутской области", утвержден план ме
роприятий по разработке концепции модернизации системы СПО. Проект 
концепции неоднократно обсуждался в течение почти 2 лет на различных 
площадках, и, в общем-то, все заинтересованные граждане, жители Иркут
ской области, так или иначе имеющие отношение к системе среднего про
фессионального образования, имели возможность познакомиться с кон
цепцией, которая после внесения всех необходимых изменений в проект, 
соответственно, прошла в установленном порядке процедуру согласования 
и была утверждена 27 января 2025 года распоряжением Правительства Ир
кутской области. В настоящее время министерством образования Иркут
ской области и Институтом развития образования разрабатывается кален
дарный график для мониторинга реализации мероприятий концепции. 
Концепция предполагает при необходимости корректировку показателей 
модернизации системы СПО. Буквально несколько слов еще скажу. Это 
очень важно, что это документ не в стол и документ не просто как некий 
постулат и талмуд, который будет, ну, существовать, и все, это все-таки 
рабочий документ. Я так думаю, что идея и замысел у депутатов Заксобра- 
ния был именно в этом. Концепция учитывает приоритеты социально- 
экономического развития Иркутской области. Это тоже очень важно. Кон
цепция учитывает регулярность проведения анализа актуального состояние 
системы СПО. При этом акцент на таких позициях, как соответствие кон
трольных цифр приема, то есть бюджетных мест, прогнозу востребованно
сти кадров, безусловно, развитие чемпионатного движения, чемпионат 
профессионального мастерства "Профессионалы" и "Абилимпикс", это 
участие в проекте "Профессионалитет" федеральном. 12 кластеров на сего
дняшний день функционируют в Иркутской области, на 5 учреждений бы
ла отправлена в начале марта заявка в Министерство просвещения. Ну и, 
безусловно, материально-техническая база и капитальные ремонты систе
мы СПО. Федеральный проект был запущен в 25 году. В этом году у нас 
капитально ремонтируется одно учреждение в городе Байкальске. Спасибо 
за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:07. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо, Максим Александрович. Пожалуйста, вопросы к мини
стру.

Максим Александрович, у меня к вам вопрос. Скажите, пожалуйста, 
а кто явился возмутителем спокойствия по теме вот такой недолюбленно- 
сти системы профессионального образования?

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:33:23. Речь 0 мин 9 сек

Еще раз.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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Главное, вы правильно ответьте. Кто явился возмутителем спокой
ствия по поводу недолюбленности сферы среднего профессионального об
разования, ее недофинансированное™ в Иркутской области? Вот кто явил
ся?

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:33:45. Речь 0 мин 1 сек

Законодательное Собрание Иркутской области. Подтверждаю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:46. Речь 2 мин 58 сек

Вот, уважаемые коллеги. Нет, ну, что я-то? Я-то, что я? Депутаты 
Законодательного Собрания третьего созыва. И лично мне хотелось бы по
благодарить и Синцову Ирину Александровну, и Кудрявцеву Галину Фе
доровну, и Безродных Ольгу...

ПАРФЕНОВ М.А.
Владимировну.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ольгу Владимировну Безродных, Кузьма Романович нам покоя не 

давал. Поэтому вот, коллеги, это пример нашей совместной созидательной 
работы, когда общее желание решить задачу, не когда там отмахнуться, 
блин, вот опять вы восьмой раз уже про эти летние оздоровит... Вот когда 
сели - первая итерация была, помните? Нам не понравилось. Вторая итера
ция, третья. Сегодня мы действительно можем сказать, что у нас система 
среднего профессионального образования развивается в Иркутской обла
сти вот по тому концептуальному лекалу, которое мы сделали вместе, в 
первую очередь министерство, ну, вот и с профильным комитетом Законо
дательного Собрания.

ПАРФЕНОВ М.А.
Конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
И поэтому большое спасибо, Максим Александрович, лично вам, 

что вы откликнулись на это, на эту, на этот призыв со стороны Законода
тельного Собрания, довели это до результата, который теперь не стыдно 
показать. И мы гордимся, что нам удалось благодаря именно вашим доку
ментам, потому что... Ведь вот так победа и куется, она куется в тылу. Бла
годаря вашим документам нам удалось убедить и Правительство, и Губер
натора увеличить объем ассигнований с пятисот миллионов на 3 года до 
полутора миллиардов. И это как раз вот те патроны, которые нам в первую 
очередь... без органа исполнительной власти мы бы не сделали. И поэтому 
еще раз говорю, это пример вот этой конструктивной созидательной рабо
ты. Ну и большое спасибо, конечно, депутатам Законодательного Собра-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:32. Речь 0 мин 13 сек
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ния, и особенно депутатам Законодательного Собрания третьего созыва. 
Мы... Уверен, что мы и с нынешним созывом еще не одну концепцию явим 
миру и жителям Иркутской области. Спасибо большое. (Не слышно). Слу
шайте, Наталья Игоревна, вы так блистали на форуме волонтеров, что я 
решил неделю теперь не вспоминать про Наталью Игоревну Дикусарову, 
потому что именно бюджетный комитет добивался, да, увеличения ассиг
нования от пятисот до полутора миллиардов. Да, 10 депутатов бюджетного 
комитета. (Не слышно). Ну, Наталья Игоревна, вы себя не дадите в обиду, 
всегда напомните. Поэтому тут мне нужно было за других успеть, за дру
гих успеть сказать. Поэтому, Максим Александрович, спасибо вам боль
шое. Уважаемые коллеги, позиция профильного комитета. Пожалуйста, 
пожалуйста, Эдуард Юрьевич.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:36:44. Речь 0 мин 25 сек

Ага, у меня вопрос. Вот в этой концепции хотелось бы услышать 
место нашего Братского вот этого колледжа ЦБК, в котором сегодня...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сегодня, Эдуард Юрьевич, мы не концепцию рассматриваем. Кон

цепция уже есть в виде документа.

ДЕМИН Э.Ю.
Нет, я понял.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
С ней можно познакомиться.

ДЕМИН Э.Ю.
Нет...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сегодня мы снимаем парламентский запрос с контроля.

ДЕМИН Э.Ю.
Но...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, задайте, пожалуйста.

ДЕМИН Э.Ю.
Нет, я просто...

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:37:09. Речь 1 мин 7 сек

Я понял. По БЦБК, ну, это же консолидированное такое мнение, и 
решение было принято в свое время. И Игорь Иванович встречался с Ми
нистром образования и науки... высшего образования и науки Валерием 
Николаевичем Фальковым в части того, что это учреждение придет в Ир
кутскую область. Минобрнауки со своей стороны полпути уже прошли в
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части вычленения в отдельное федеральное учреждение из состава БрГУ 
БЦБК. Ну и, соответственно, сегодня шар на стороне Минобрнауки и 
Минпросвещения вместе с Росимущества. Мы в неком ожидании, потому 
что это достаточно большой имущественный фонд и достаточно большая 
армия работников и студентов, которые за собой потянут достаточно, ну, 
внушительное финансирование в несколько десятков миллионов рублей. 
Ну, по нашим предварительным расчетам, под сотню. Поэтому, конечно, 
эти средства нам необходимо как-то вот планировать в текущем году либо 
в следующем году. Все будет зависеть от сроков, которые все-таки как-то 
нас сориентируют, наши коллеги в федеральных ведомствах. Иного реше
ния нет, позиция не изменилась. Просто вот дело времени.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:38:16. Речь 0 мин 15 сек

Такой большой проект мы без федерального министерства не под
нимем, это тоже надо понимать. Поэтому тут общая команда депутатов 
Госдумы и сенаторов Российской Федерации...

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:38:31. Речь 0 мин 35 сек

И наша задача, вы тоже должны это понять, мы пытаемся макси
мально, ну, так скажем, эффективно работать с федеральными ведомства
ми, чтобы это учреждение было передано с финансированием в той части 
ФЦП, которые были утверждены в свое время и которые они по логике 
должны передать к нам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Понятно, с деньгами, а не с нагрузкой.

ПАРФЕНОВ М.А.
Это постепенно обнулиться и уйдет в 26 и 27 году, как только вы

пустятся те КЦП, которые утвердили федералы. Но так или иначе на эти 
хотя бы несколько лет это будет финансирование оттуда.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:06. Речь 0 мин 5 сек

Хорошо, коллеги. Пожалуйста, присаживайтесь, Максим Алексан
дрович. Позиция профильного комитета - пожалуйста, Дмитрий Алексан
дрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:39:11. Речь 0 мин 47 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Работа с министерством в части 
формирования концепции была достаточно эффективной. Неоднократно 
проводили рабочие совещания рабочей группы. И то, что мы сегодня его
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 7/44)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

снимаем с контроля, не означает прекращения работы над этой концепци
ей, вернее, не над концепцией, а над вопросом ее реализации. У нас наме
рение совместную работу продолжать в части мониторинга реализации 
этой концепции. Ну, а на данный момент ответ на парламентский запрос 
Законодательного Собрания Иркутской области Председателю Правитель
ства Иркутской области Зайцеву Константину Борисовичу «О необходимо
сти модернизации системы среднего профессионального образования в 
Иркутской области» рассмотрен на заседании комитета. Рекомендуем при
знать ответ на данный парламентский запрос удовлетворительным и при
нять его к сведению. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:58. Речь 0 мин 7 сек

Жалко нет "отлично". "Отлично" признать! Так что ладно, коллеги. 
Голосуем принятие постановления.

Принять постановление

Время: 16:40:05
Присутствие -31 . Отсутствие -  14. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:05. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

О РАЗНОМ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:19. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые депутаты, повестка заседания 22-й сессии исчерпана. 
Будут ли какие-то предложения, замечания? Так, тут еще слово для объяв
ления Галина Федоровна Кудрявцева просит.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:40:34. Речь 0 мин 41 сек

Коллеги, до 1 апреля остается неполных 2 недели, 8 рабочих дней. 
Не все депутаты, осуществляющие полномочия на постоянной основе, сда
ли справки-декларации, и не все депутаты, выполняющие свои полномочия
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без отрыва от основной деятельности, сдали сообщения о том, что они ни
чего не покупали, не делали сделки, превышающие доход за 3 года. Если 
вдруг доход превышает 3 года, совокупный доход и супруга, и супруги, и 
детей, необходимо обязательно сдать справку-декларацию. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:41:15. Речь 2 мин 24 сек

Спасибо, Галина Федоровна. Уважаемые коллеги, следующая сес
сия планируется в двухдневном режиме. Это связано с посланием Губерна
тора. Первое заседание состоится 16 апреля. Это какой день недели? Сре
да, да? То есть первое заседание состоится 16 апреля 2025 года в 10:00 в 
зале заседаний Законодательного Собрания. О дате, месте и времени про
ведения второго заседания будет сообщено дополнительно. 22-ю сессию 
Законодательного Собрания объявляю закрытой.

(Депутаты поют Гимн России).

Руководитель аппарата 
Законодательного Собрания 
Иркутской области И.В. Ленынина
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